
O Produto Interno Bruto (PIB) da Pa-
raíba cresceu 4% em 2012 a mais do que o 
volume total das riquezas produzidas no Es-
tado em 2011, segundo informaram ontem 
o IBGE e o Ideme. O crescimento do Estado 
no período superou o ritmo do país e ficou 
em 3º lugar no Nordeste. O total arrecadado 
chega a R$ 38, 731 bilhões. Contribuição do 
setor Serviços é a mais expressiva.  PÁGINA 13

No encerramento dos Jogos 
da Juventude hoje paraibanos 
decidem o futsal.  PÁGINA 21

Botafogo e Fluminense fa-
zem hoje uma partida clássica 
no Maracanã.  PÁGINA 23
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PIB cResce 4%

Di Melo, cantor e compositor pernambucano

Vibração de atleta participante dos Jogos Escolares da Juventude em João Pessoa

Analistas e gestores do IBGE e do Ideme ontem, durante o anúncio do PIB

DÓLAR    R$ 2,597  (compra) R$ 2,600  (venda)

DÓLAR TURISMO  R$ 2,550  (compra) R$ 2,730  (venda)

EURO   R$ 3,256  (compra) R$ 3,260  (venda)
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Di Melo e banda
Burro Morto fazem
shows no “Espaço”

 

Escritor discute a
crítica de cinema
entre os paraibanos

 

PARAÍBA SUPERA ÍNDICE NACIONAL EM 2012 
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PRIsões NA cAPITAL A PF prendeu ontem envolvidos em 
suposto esquema de fraude contra o Enem.  PÁGINA 15

PeRceNTUAL É MAIOR DO QUe O DO PAÍs

3º MeLHOR DeseMPeNHO NO NORDesTe

VALOR DAs RIQUeZAs É R$ 38,7 BILHões

PRODUÇÃO INDUsTRIAL TeM eLeVAÇÃO 

l Câmara Federal faz evento para discutir licitações. Página 18

l Detran vai realizar campanha educativa em Solânea. Página 15

l Linhas móveis superam 278 milhões em setembro. Página 9

l Dólar apresenta a maior cotação desde abril de 2005. Página 3
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Encerram-se hoje os
Jogos da Juventude 

Botafogo luta para não
sofrer o rebaixamento 

Esportes
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Novos postos de
trabalho gerados no
Estado são 1,8 mil

 

Operação Lava Jato
prende envolvidos 
no caso Petrobras

 

Centros de compras
permanecem abertos
ao público na capital

 

Percentual de
expansão do

volume da
construção civil

 

O Cadastro Geral de Empre-
gados e Desempregados (Caged) 
indica que durante o mês de ou-
tubro os novos empregos gerados 
na Paraíba foram 1.817. O saldo de 
janeiro ao mês passado ultrapassa 
a marca dos 14,6 mil.  PÁGINA 9

Ex-diretor da Petrobras e exe-
cutivos de construtoras foram pre-
sos ontem pela Polícia Federal na 
nova fase da Lava Jato.  PÁGINA 19

Os shoppings centers e redes 
de supermercados informaram 
ontem que manterão o atendimen-
to ao público no feriado da Procla-
mação da República.  PÁGINA 10

Políticas

16,8%

Feriado

FRAUDe NO eNeM



Na ponta do lápis, o Brasil tornou-se 
uma República há 125 anos. Isto não quer 
dizer que em igual período de tempo o 
brasileiro tenha desfrutado da democra-
cia. O 15 de novembro de 1889 ensejou a 
mudança no sistema de governo, mas não 
necessariamente assegurou uma expe-
riência democrática duradoura. No caso 
do Brasil, na maior parte da nossa jovem 
República, esta definição foi aviltada em 
muitas situações. Na verdade podemos 
afirmar que tivemos breves períodos de 
participação popular na escolha de nossos 
governantes: o período de 18 anos que vai 
desde o fim da Segunda Guerra Mundial 
até o golpe de 64 e este agora que vivemos 
desde as eleições diretas de 1989.

Pode-se dizer que a história republi-
cana do Brasil é em boa parte contada por 
meio do amadurecimento do seu sistema 
de representação político-partidária. Em 
125 anos de República, os partidos políti-
cos retratam os avanços e os retrocessos 
que caracterizaram a luta pela plena de-
mocracia. A verdade é que, considerando 
os seus primórdios, a República brasileira 
não se transformou em instrumento de 
diálogo entre as classes dirigentes do país 
e a grande massa de trabalhadores rurais 
e urbanos. A ausência deste diálogo aca-
bou sendo pedra fundamental para que 
uma série de revoltas colocasse em voga o 
enorme vão que historicamente separava o 
Estado das maiorias que deveria de fato re-
presentar. As possíveis transformações do 
nosso sistema representativo foram muitas 
vezes lançadas ao esquecimento.

De 1964 até 1985, o que se viu impe-

rar no Brasil foi o medo da repressão, esta 
a única estatística que cresceu de forma 
desmesurada. Vinte anos que o Brasil pa-
tinou em todos os aspectos: na política, 
a não participação do povo; na cultura, 
o medo da criação; nas escolas, a obedi-
ência cega; na repressão, a violência em 
estado bruto. Na economia, duas décadas 
perdidas: o endividamento externo gigan-
tesco, a ausência de obras estruturais que 
alavancassem nosso desenvolvimento, a 
carestia, a cada vez maior desigualdade 
social. 

Este ano, o Brasil completa 125 anos 
de exercício republicano. Em um breve 
balanço, podemos afirmar que o país teve 
uma grande expansão de seu conceito de 
cidadania, que se restringia inicialmente 
aos homens, alfabetizados, com direito a 
uma renda determinada – enquanto hoje 
em dia, o voto é obrigatório para todos que 
têm entre 18 e 70 anos e facultativo para 
os maiores de 70 anos e aqueles que têm 
entre 16 e 18 anos.  Apesar dos inegáveis 
avanços, cabe, sim, perguntar se o brasi-
leiro pode, de fato, exercer hoje plenamen-
te a sua cidadania. É possível afirmar que 
os direitos civis, os direitos políticos e os 
direitos sociais têm sido garantidos pelo 
poder público a todos?

O país tem vivenciado inegáveis avan-
ços. O conceito de cidadania se amplia e 
novas demandas surgem no dia a dia. Sob 
certo aspecto, estamos em plena constru-
ção da vida republicana. E é assim mesmo 
que tem de ser: tal como a democracia, a 
República também é uma planta tenra que 
precisa ser permanentemente regada. 

Editorial

Crônica

A República

                                                 William Costa - wpcosta.2007@gmail.com
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Voando fora da asa

Tive o privilégio de trocar duas pala-
vrinhas por telefone com o poeta Manoel 
de Barros, que faleceu na quinta-feira em 
Campo Grande, no Mato Grosso do Sul, no 
limiar de um século de existência pacata, 
tímida e criativa; produtiva, pantaneira e 
poética. Está onde sempre esteve: em es-
tado de natureza.

Consegui o número do telefone de Ma-
noel com um contato da Record, do Rio de 
Janeiro, que detinha os direitos autorais 
do poeta (não sei se a casa carioca conti-
nua dona deste passe, ou se este foi adqui-
rido pela editora Leya Brasil, que recente-
mente publicou uma poesia completa do 
autor).

Convidei Manoel para proferir uma 
palestra no Espaço Cultural José Lins do 
Rego, na época em que eu coordenava o 
setor de Literatura da instituição, junta-
mente com a professora Analice Pereira. 
Tinha feito a mesma proposta a João Ubal-
do, mas não logrei êxito. O álcool lhe en-
curtara o passo. 

Com uma voz baixa e calma, o fazen-
deiro-poeta desculpou-se por não poder 
nos atender, alegando que a distância era 
muita, para tão pouca asa – devia estar 
próximo dos noventa. Não consegui segu-
rar a conversa. Educadamente, despediu-
se sem mais delongas. A idade nos torna 
só tronco e raiz.

Eu já era fã de sua poesia. Tinha lido 
todos os seus livros e queria aproveitar a 
vinda dele não só para conhecê-lo pessoal-
mente, mas também para entrevistá-lo 

acerca de seu fazer poético. Gostaria muito 
de ouvir Manoel contar de suas horas de 
silêncio na carpintaria, revelando seus tru-
ques e motivações.

Manoel extraía música do “coração de 
um sapo”.  E na lírica de sua cabeça “aque-
le que não morou nunca em seus próprios 
abismos nem andou em promiscuidade 
com os seus fantasmas, não foi marcado. 
Não será marcado. Nunca será exposto às 
fraquezas, ao desalento, ao amor, ao poe-
ma”.

Isto me parece um ideal de vida: “(...) 
caminhar sem dono na tarde com pássa-
ros em torno e os ventos nas vestes ama-
relas”. Ser “um homem ou um abridor de 
latas?” Eis a questão. Objetos de inspira-
ção: “Todas as coisas cujos valores podem 
ser disputados no cuspe à distância ser-
vem para poesia”.

Tem mais: “Tudo aquilo que a nossa 
civilização rejeita, pisa e mija em cima, 
serve para poesia”, pois “o que é bom para 
o lixo é bom para a poesia”, “as coisas sem 
importância são bens de poesia” e “o que é 
feito de pedaços precisa ser amado!” Afi-
nal, “a gente é rascunho de pássaro/não 
acabaram de fazer...”.

Fico com este retrato do poeta: “Não 
tenho conexões com a realidade. Podero-
so para mim não é aquele que descobre 
ouro. Para mim poderoso é aquele que 
descobre as insignificâncias (do mundo e 
as nossas). Por essa pequena sentença me 
elogiaram de imbecil. Fiquei emocionado 
e chorei. Sou fraco para elogios”.

 

Transfigurado em luz, Manoel de Barros agora é ‘poeta de arrebol’, como os 
passarinhos. E tão ocaso, que no seu morrer teve ‘uma dor de árvore’.”

Promovido pelo Instituto Brasileiro de Estudos Tributários, 
ocorrerá no próximo dia 20, no centro de eventos do Tro-
pical Hotel Tambaú,  o Fórum Paraibano de Direito Tributá-
rio, De acordo com o conselheiro estadual da OAB-PB e um 
dos organizadores do evento, José Gomes de Lima Neto, o 
evento será uma oportunidade singular para que advoga-
dos, empresários, contadores, estudantes e interessados  
possam se atualizar e contribuir para o “amadurecimento 
do nosso sistema tributário, e sobretudo, para a obtenção 
de um sistema jurídico mais justo e equilibrado”.
O fórum será coordenado por Erick Macedo e Bianor 
Arruda e contará com a participação das mais desta-
cadas personalidades e doutrinadores do mundo jurí-
dico nacional. As inscrições estão abertas e podem ser 
feitas acessando o link:www.sistemaandrade.com.br/
public/12/Home/index/35. 

O MST prepara uma ação nacional 
que deve terminar na Esplanada dos 
Ministérios. Seus dirigentes temem 
a escolha da senadora reeleita Kátia 
Abreu, do PMDB-TO, para o Ministério da 
Agricultura. O ingresso de Kátia Abreu 
na base aliada do governo — um estu-
dado movimento político que passou 
pela desfiliação do DEM para ingressar 
no recém-criado PSD como atalho para 
chegar ao PMDB no ano passado — 
sempre foi vista pelo movimento como 
uma tentativa de se aproximar do co-
mando das políticas da área.

MST DE OLHO

REPENTISTAS

DIFERENÇA
Uma das vantagens de Pernambuco, que consegue com a força e a união de sua bancada em Brasília,  bons 
empreendimentos para o Estado, alavancando o desenvolvimento. Há um mês das eleições, o palanque está 
totalmente desarmado. As discussões pós-pleito são pontuais e internas entre os partidos. As energias 
devem ser guardadas para o processo de avaliação e  rearrumação.

FIM DA MISSÃO CAMINHO
O vereador Bira (PT) está co-
brando da Fundação Cultural de 
João Pessoa maior valorização 
da atividade de repentista, 
sugerindo, inclusive, a inclusão 
no orçamento de recursos com 
essa finalidade. “Há muito tem-
po que não  vemos eventos de 
repente aqui em João Pessoa. 
O Nordeste é um polo cultural 
importante nesse sentido, e 
consideramos importante que a 
Funjope realize um evento regio-
nal e, se possível, coloque-o no 
calendário anual de eventos da 
capital”, sugere o parlamentar.

Atendendo à pressa do Palácio 
do Planalto, o senador Vital 
do Rêgo, presidente da CPMI 
da Petrobras, já definiu a data 
para concluir o relatório do que 
foi “apurado” pela Comissão. 
Estabeleceu 10 de dezembro, 
com a pretensão de votá-lo no 
dia 18 do mesmo mês. Tudo in-
dica que o fecho será um pre-
sente para o Governo e, óbvio, 
espera seu presente também, 
que pode ser a cadeira do TCU. 
A oposição, por seu turno, já 
está articulada para iniciar 
uma nova CPMI, em 2015.

Os  policiais norte-americanas 
entraram nas investigações há 
pouco tempo, mas já detecta-
ram um dos caminhos de recur-
sos surrupiados por envolvidos 
no escândalo do Petrolão, que 
desviou bilhões, provocando 
sérios prejuízos financeiros e à 
imagem da maior empresa do 
país, a Petrobras. Os “corrup-
tos”, alguns deles, investiram 
em ações de alguns hotéis de 
Nevada, nos Estados Unidos, 
que tem impostos bem atra-
tivos para atrair esse tipo de 
capital.

UN Informe
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com
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CHEFE DE REPORTAGEM
Conceição Coutinho

Dizem que, em regra geral,  um mal nunca vem sozinho. Preocupado em 
aprovar o Projeto de Lei  que ajusta a meta de superávit  fiscal de 2014, 
o Governo está perdendo a força para evitar a derrubada do veto à pro-
positura que trata da criação de novos municípios. A queda do veto seria 
um agrado aos parlamentares no sentido de abrir caminho compensató-
rio para a aprovação na modificação do plano de meta.
Quando vetou a matéria que amplia o número de cidades, o Planalto argumentou que regularização 
de 57 municípios e criação de outros 188 teria impacto de R$ 9 bilhões só para montar as estru-
turas administrativas. Além disso, os repasses não mudariam, seriam os mesmos. Pois, o Fundo de 
Participação dos Municípios é transferido de acordo com a população, que neste caso apenas seria 
dividida.
Ou seja, está aberto o caminho para a farra, já que hoje existem 810 pedidos de emancipação pro-
tocolados para a criação de novos municípios, mesmo com todas as restrições que o projeto impõe, 
quanto à renda, população, localização etc.
Na verdade, deve haver situação em que a criação de novo município é por demais justa, principal-
mente na região Norte, onde  alguns distritos chegam a ficar a quase mil quilômetros da sede, so-
frendo todas as desigualdades e abandono da distância. Mas no geral, abre brecha para absurdos, 
criando unidades para dividir um bolo que já é insuficiente para cobrir as atividades essenciais das 
atuais unidades federadas.



Dólar fecha acima de R$ 2,60 
pela primeira vez desde 2005
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Investidores vêm mostrando 
forte preocupação com a 
perspectiva da política fiscal

A aluna do 1º ano da Escola 
Estadual Escritor Horácio de Al-
meida, Sara Ruth Bezerra Soares, 
conquistou medalha na modalida-
de teórica da Olimpíada Brasileira 
de Robótica (OBR), que contou 
com aproximadamente 70 mil ins-
critos de escolas de todo o país. 
Apenas 6% dos alunos inscritos 
obtiveram nota acima de 5,0 na 
modalidade teórica.

Sara Soares disse que iniciou 
este ano seus estudos na área de ro-
bótica e que ficou muito feliz com 
a conquista. “Não esperava con-
quistar essa medalha, por isso estou 
muito feliz”, comemorou. O pro-
fessor da disciplina de Matemática, 
Edson da Silva, responsável pelo en-
sino da robótica na escola, destacou 
a importância da sua inclusão no 
currículo do Ensino Médio: “O Esta-
do fez um grande investimento em 
robótica para renovar o Ensino Mé-
dio, que tem um currículo cansativo 
para os alunos, então recebi uma 
capacitação e após quatro meses de 
estudos com os alunos resolvemos 
participar apenas da parte teórica 
da olimpíada”.

O ensino da robótica na rede 
estadual teve início em 2013 com 
150 laboratórios, em escolas de 
101 municípios, beneficiando 
4.838 professores e 137.727 alu-
nos. Em 2014 foram adquiridos 
mais 150 laboratórios, totalizan-
do 300. Os laboratórios foram 
adquiridos, buscando promover 
ao educando do Ensino Médio o 
estudo e o aprofundamento de 
conceitos, conteúdos e temáticas 
das áreas do conhecimento, bem 
como fortalecer a apreensão de 
conteúdos específicos, o desenvol-
vimento cultural, social, pessoal e 

Aluna da rede estadual recebe medalha
Olimpíada Brasileira de rOBótica

FOTO: Vanivaldo Ferreira/Secom-PB

Sara Ruth Bezerra Soares conquistou medalha na modalidade teórica da OBR

intelectual, uma vez que aprimo-
ra a capacidade de concentração, 
autoestima, consciência crítica, re-
lacionamento interpessoal, comu-
nicação e motivação pela pesquisa 
científica e conhecimento lógico.

“Para nossa surpresa e felicida-
de, com tão pouco tempo de estu-
dos conseguimos conquistar uma 
medalha para a escola e esta con-
quista é coletiva, começando pelo 
Estado, que investiu na disciplina, 
na direção que nos apoiou no que 
precisamos para passar o conteúdo 
aos alunos e na dedicação e entu-
siasmo deles, que estão encantados 
e motivados para descobrir a robó-
tica”, finalizou o professor.

A Olimpíada Brasileira de Robó-
tica – A OBR é uma das olimpíadas 
científicas brasileiras apoiadas pelo 
CNPq, que utiliza a temática da ro-

bótica – tradicionalmente de gran-
de aceitação junto aos jovens – para 
estimulá-los às carreiras científico-
tecnológicas, identificar jovens 
talentosos e promover debates e 
atualizações no processo de ensi-
no-aprendizagem brasileiro.

A OBR possui duas modali-
dades que procuram adequar-se 
tanto ao público que nunca viu 
robótica quanto ao público de es-
colas que já têm contato com a ro-
bótica educacional. Anualmente a 
OBR elabora e gere a aplicação de 
provas teóricas e práticas em todo 
o Brasil utilizando essa temática. A 
OBR destina-se a todos os alunos 
de qualquer escola pública ou pri-
vada do Ensino Fundamental, Mé-
dio ou Técnico em todo o território 
nacional e é uma iniciativa pública, 
gratuita e sem fins lucrativos.

Após passar boa parte da 
sessão em alta firme, o dólar 
fechou com avanço mais fra-
co, com alta de 0,23%, cotada 
a R$ 2,6007 na venda, ontem, 
após o Banco Central (BC) 
ampliar a oferta de swaps 
cambiais para rolagem, in-
dicando que não está con-
fortável com a forte pressão 
recente sobre o câmbio. Foi o 
maior patamar de fechamen-
to desde abril de 2005. Du-
rante o dia, o dólar chegou a 
ser negociado a R$ 2,6300 na 
máxima desta sessão, maior 
patamar intradia desde 5 de 
abril de 2005, quando foi a 
R$ 2,6330.

Contudo, operadores 
acreditavam que a rolagem 
maior não deve ser suficiente 
para interromper a escalada 
da divisa norte-americana, 
que fechou em queda em 
apenas um pregão neste mês, 
já que o quadro de incertezas 
na cena doméstica deve man-
ter investidores apreensivos.

Segundo dados da BM&F, 
o giro financeiro ficou em 
torno de US$ 700 milhões. 
Na semana, a divisa acumu-
lou alta de 1,46% e no mês, 
até ontem, o dólar acumula 
alta de 4,92%.

“Se o BC quiser segurar 
essa alta do dólar, vai preci-
sar fazer mais”, disse o ge-
rente de câmbio da corretora 
Fair, Mario Battistel. “O pro-
blema não é uma falta técnica 
de dólares, são especulações 
por causa das incertezas. E 
enquanto o próximo ministro 
da Fazenda fica no ar, a espe-
culação corre solta”, acres-
centou.

Investidores vêm mos-
trando forte preocupação 
com a perspectiva para a po-

lítica fiscal, criticada por ser 
pouco transparente. Um pos-
sível sinal de mudança, na 
avaliação dos analistas, seria 
a nomeação de um ministro 
da Fazenda com perfil mais 
ortodoxo no lugar de Guido 
Mantega.

“O fator macro é de va-
lorização do dólar no longo 
prazo, mas um ministro da 
Fazenda que agrade mais os 
mercados... pode aliviar um 
pouco no curto prazo”, disse 
o operador da corretora Win-
Trade Renato Magliari.

Cotados 
Os nomes mais citados 

para o posto são o ex-secre-
tário-executivo da Fazenda 
Nelson Barbosa, o ex-pre-
sidente do Banco Central 
Henrique Meirelles e o atual 
presidente da Autoridade 
Monetária, Alexandre Tombi-
ni. De longe, o preferido dos 
mercados é Meirelles.

“O mercado vem absor-
vendo as incertezas. Toda 
vez que o pessoal lembra que 
as coisas não estão fáceis e 
a perspectiva está longe de 
ser tranquila, corre para se 
proteger no dólar”, afirmou o 
operador da corretora Walpi-
res José Carlos Amado.

Ele acrescentou que a 
indefinição subiu mais um 
nível nesta sessão após a Po-
lícia Federal lançar nova fase 
da Operação Lava Jato e que 
envolve “grandes empresas”, 
o que pode impactar a con-
fiança dos agentes econômi-
cos e afetar a economia real.

O mercado também esta-
va mais sensível por causa da 
Petrobras, que anunciou que 
não divulgará seu balanço 
nesta semana, pois pretende 
aprofundar as investigações 
referentes às denúncias de 
corrupção na Operação Lava 
Jato, abalando ainda mais a 
confiança dos investidores.

O Complexo de Pediatria 
Arlinda Marques, que integra 
a rede hospitalar do Estado, 
promove no próximo dia 21, 
o I Curso de Aplicação de 
Toxina Botulínica. O evento 
é destinado a médicos orto-
pedistas, residentes em or-
topedia, neurologistas e pe-
diatras. Além de João Pessoa, 
deverão participar também 
profissionais de saúde do 
Recife e de Campina Grande. 
As inscrições estão abertas a 
partir da próxima segunda-
feira (17) e estão sendo ofe-
recidas 30 vagas. 

De acordo com o orto-
pedista pediátrico e mes-
tre em Medicina Francisco 
Laécio Vieira Damaceno, 
que coordena a Ortopedia 
Pediátrica no Hospital Ar-
linda Marques, o objetivo 
do curso é capacitar os pro-
fissionais para aplicação da 
Toxina Botulínica que facili-
ta a reabilitação de pacien-
tes portadores de doenças 
neuromusculares a  exem-
plo de Paralisia Cerebral e 
Marcha (pessoas que andam 
na ponta do pé).

De acordo com a pro-

gramação, o curso, que será 
realizado no auditório do 
Hospital Arlinda Marques, 
será aberto às 8h pelos di-
retores do Arlinda Marques, 
Bruno  Leandro de Souza 
e Fabiano de Alexandria.  
Logo em seguida acontece-
rão  duas palestras, sendo 
uma sobre  “ Marcha Normal 
e Patológica” e  outra sobre  
“Paralisia Cerebral” a serem 
proferidas pelo ortopedista 
Francisco Láecio Damascena. 
Ainda durante a manhã será 
iniciado um curso prático 
que terá continuidade à tar-
de com aplicação da Toxina 
Botulínica em pacientes do 
ambulatório. O evento será 
encerrado às 17h com entre-
ga de certificados aos partici-
pantes. 

O diretor-geral do Hos-
pital Arlinda Marques, Bru-
no Leandro de Souza disse 
que a realização desse cur-
so mostra mais uma vez a 
preocupação da direção da 
unidade de saúde em capa-
citar  os profissionais para 
prestar um atendimento 
cada vez melhor aos pa-
cientes.

Hospital promove curso 
sobre Toxina Botulínica

arlinda marques Sejel de CG 
realiza hoje a 
Trilha Ecológica 
de Galante

A Secretaria de Esporte, 
Juventude e Lazer (Sejel) da 
Prefeitura de Campina Grande 
realiza hoje, a 9ª Trilha Ecoló-
gica do ano. O evento vai acon-
tecer no distrito de Galante e 
os participantes vão se con-
centrar no Parque da Criança, 
partindo às 6h em ônibus e em 
veículos particulares rumo ao 
Clube dos Caçadores, de onde 
começa a trilha, com percurso 
de 12 quilômetros até a Fazen-
da Santana.

Os interessados em par-
ticipar da Trilha Ecológica de 
Galante podem se inscrever 
gratuitamente nos pontos de 
apoio do “Mexe, Campina”. As 
trilhas ecológicas e as Cami-
nhadas da Lua fazem parte do 
calendário esportivo da cida-
de, assim como as corridas de 
rua e outros eventos. O secre-
tário-executivo de Esportes e 
coordenador dos programas 
esportivos de Campina Gran-
de, Teles Albuquerque, disse 
que esta é mais uma forma do 
campinense se mexer.

Amanda Anacleto
Sucursal de Campina Grande

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), em parceria com 
a Secretaria de Saúde de João 
Pessoa, Faculdade de Ciências 
Médicas (FCM) e a Agência 
Estadual de Vigilância Sanitá-
ria (Agevisa), promoveu, on-
tem, uma série de atividades 
para marcar o Dia Mundial do 
Diabetes, na capital. No Ponto 
de Cem Réis, a população teve 
acesso a avaliações médicas, 
testes de glicemia e distribui-
ção de cartilhas com orienta-
ções sobre a doença. 

Ainda foi realizada a 
avaliação ‘Pés do Diabético’ e 
orientações sobre o cuidado 
com os pés. Também foram 
realizados testes de sensibi-
lidade, verificação da pressão 
arterial e antropométrica, 
orientação nutricional, de 
saúde bucal e sobre os males 
do tabagismo. A representan-
te da Gerência Operacional de 
Vigilância Epidemiológica da 
SES-PB, Bernadete Moreira 
de Moura, informou que a re-
ceptividade da população foi 
positiva. “Em menos de uma 
hora, mais de 200 pessoas já 
tinham sido atendidas. Nos-
sa intenção é sensibilizar a 

população para que haja a 
prevenção da doença, mas, 
em caso do diabetes já diag-
nosticado, que ocorra um tra-
tamento eficaz para que seja 
controlado”, enfatizou. 

Bernadete disse ain-
da que é importante ficar 
atento aos sinais e buscar 
os serviços de saúde o mais 
rápido possível. “Muitas 
pessoas têm o diabetes, mas 
não sabe. Se perceber alguns 
sintomas – como sede cons-
tante, ansiedade, vontade 
frequente de urinar, mudan-
ças de humor, fraqueza e vi-
são embaçada, por exemplo 
– é recomendado consultar 
um médico para identificar 
se existe a doença e, conse-
quentemente, começar o tra-
tamento”, alertou.

A coordenadora da Área 
de Hipertensão e Diabetes, da 
Secretaria de Saúde da capi-
tal, Clécia Oliveira, reafirmou 
o propósito do evento. “Nós 
orientamos quanto a preven-
ção e o tratamento da doen-
ça, salientando os fatores de 
risco e oferecemos o serviço 
para que os usuários possam 
ter maior acesso”, explicou.

Programação especial 
tem atividades em JP

dia mundial dO diaBetes Bota fecha com 
dois reforços 
para a próxima 
temporada

O Botafogo anunciou on-
tem, a contratação do zagueiro 
Mauro, e do lateral esquerdo 
Glaybson, para as disputas do 
Estadual, Nordestão, Copa do 
Brasil e Série C do Brasileirão, 
todas na próxima temporada. 
O primeiro é de Ivinhema-MT, 
e estava atuando no Oeste-SP, 
com passagens pelo América
-RN, Mogi Mirim-SP e Remo-
PA. O segundo é natural de 
Fortaleza e estava no Icasa. Ele 
atuou no Horizonte-CE, ASA
-AL, Joinvile, além de conquis-
tar a Copa do Nordeste pelo 
Campinense/2013. 

Com os dois reforços o 
Belo conta no grupo com Ge-
nivaldo, Remerson e Edson 
(goleiros), Alex Cazumba (la-
teral esquerdo) Luís Gustavo 
e Walter (zagueiros), Zaquel 
e Hércules (volantes), Doda 
e Chapinha (meias) e Rafael 
Oliveira (atacante). A expec-
tativa é que na próxima se-
mana a diretoria confirme 
novas aquisições para mon-
tar o grupo para os desafios 
no ano que vem. A apresen-
tação será no dia 8 de de-
zembro. 
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O cantor pernambucano 
Di Melo e o grupo pa-
raibano Burro Morto 
garantem a diversão do 
fim de semana, com um 
show conjunto no Tea-
tro de Arena do Espaço 
Cultural. O DJ Dagga 

completa o set de atrações, que come-
çam a se apresentar a partir das 20h. 
Os ingressos custam R$ 30 (inteira), 
R$ 20 (ingresso social, doando 1 kg de 
alimento) e R$ 15 (meia) e são vendi-
dos na porta do local. A produção é da 
Derrame Arte & Entretenimento.

De malas prontas e se preparando 
para ir até o aeroporto, Di Melo con-
cedeu uma entrevista para A União, 
onde adiantou um pouco do clima 
que reserva o show. Bem-humorado e 
residindo atualmente em São Paulo, o 
pernambucano afirma que está viven-
do uma boa fase na carreira. “Tenho 
muita música nova na agulha, pelo 
menos umas 400 composições”, conta.

Para quem não conhece o músico, 
é preciso retornar até 1975, quando 
Roberto de Melo Santos, o Di Melo, 
lançou seu primeiro LP, com partici-
pações especiais de Heraldo Dumonte, 
Hermeto Pascoal e José Briamonte. 
Depois de um período de certo ostra-
cismo e afastado da grande mídia, foi 
redescoberto através do documentá-
rio “Di Melo – O Imorrível”, de 2011, 
além de participar do clipe “Don’t 
Stop The Party”, da banda norte-ame-
ricana Black Eyed Peas.

O músico tem prestígio. Dentre 
as parcerias que fez – algumas inédi-
tas –, nomes relevantes. “Tenho duas 
com Geraldo Vandré, uma com Baden 
Powell, outra com o Emicida e uma 
com o saudoso Jair Rodrigues”, reve-
la. Di Melo fala que o repertório está 
diverso, “o som afiadíssimo” e que os 
paraibanos poderão conferir um show 
com um pouco de tudo de sua carrei-
ra. “Além disso, as músicas do disco 
de 1975 ganham uma nova cara. Acho 
que será um som que valerá a pena”, 
comenta.

Não é a primeira vez que ele 
vem até a Paraíba após seu “revival”. 
“Para ser sincero, a Paraíba é um dos 
redutos onde encontrei alguns dos 
melhores músicos em toda a minha 
carreira”, declara. Depois da apre-
sentação no Festival Mundo do ano 
passado, será uma oportunidade de 
conferir o trabalho do cantor e com-
positor, admirado por músicos, DJs e 
pesquisadores de música brasileira no 
mundo todo, onde seu vinil da década 
de 1970 é vendido a peso de ouro.

Mas o talento paraibano também 
está representado. A banda Burro 
Morto aproveita a oportunidade para 
lançar oficialmente o primeiro single 
de seu novo álbum, ainda sem título, 
com previsão de lançamento para o 

primeiro semestre de 2015. “Já tí-
nhamos tocado ‘Lúcifer Colômbia’ em 
shows anteriores, mas ela, assim como 
o resto das músicas do novo álbum, 
vem passando por aprimoramentos 
constantes. Vamos tocá-la pela primei-
ra vez finalizada, do jeito que estará 
no CD”, adianta o guitarrista Leonardo 
Marinho.

O grupo passou por uma mudança 
na formação, onde não apenas inte-
grantes saíram, mas a distribuição dos 
instrumentos foi alterada. “Tivemos que 
reformular arranjos de algumas músi-
cas para se adequar. Estamos usando 

mais sintetizadores, mais samples. 
Estou tocando trompete, coisa que não 
fazia antes, por exemplo”, comenta Leo-
nardo. A ideia é que mais um single seja 
lançado no início de 2015.

Mas não será preciso esperar 
até o próximo ano para ouvir o novo 
material. Hoje, o repertório tem pelo 
menos 80% do repertório deste disco. 
“Serão quase todas as inéditas, além 
das músicas do primeiro CD, Baptista 
Virou Máquina, retrabalhadas. É um 
repertório novo, uma formação nova 
e esperamos que seja uma festa”, diz 
o guitarrista da Burro Morto. Quem 
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Ramalho homenageia o 
centenário do político 
paraibano João Agripino 
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Di Melo e Burro Morto são as atrações do final de semana no Espaço 
Cultural; banda paraibana lança single de novo álbum, ainda sem título
André Luiz Maia 
Especial para A União
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SErviço

Derrame Arte apresenta Di Melo, Burro Mor-
to + Dj Dagga
teatro de Arena do Espaço Cultural
Dia: Hoje
Hora: 20h
Preço: r$ 30 (inteira), r$ 20 (ingresso so-
cial, mediante doação de 1 kg) e r$ 15 (meia)

Wills Leal comenta 
sobre a crítica 
cinematográfica 

CINEMA

Arena de sons

quiser conferir ‘Lúcifer Colômbia’, 
pode ouvi-la na coletânea Music From 
Paraíba – Volume 2, lançada domingo 
passado. 

Di Melo (lado) é 
considerado um 
dos grandes nomes 
da cena 
alternativa na 
atualidade, 
começou a sua 
carreira em 1975, já 
a banda 
paraibana Burro 
Morto (abaixo) 
conquistou o 
público com 
arranjos modernos 
e com o repertório 
instrumental 
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Vivências

João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 15 de novembro de 2014  

 Nasci num  onze de novembro de mil  novecentos 
e antigamente, mas somente no dia 15 – porque era 
feriado nacional – é que meu pai me registrou.  Na 
casa de  número 508, da Rua da Concórdia, hoje Sena-
dor João Lyra, em Jaguaribe, pelas mãos competentes 
de uma parteira, cujo nome não lembro direito (pare-
ce que era Dona Delfina),   Dona Amália me entregou à 
luz do mundo. Como era dia de São Martinho, de início 
pensaram em dar-me o nome do santo, mas, também 
não sei o porquê, resolveram me chamar de Carlos. 
Não fui ser “gauche” na vida - como o xará Drummond 
de Andrade, o maior de todos - porém o nome caiu-me 
bem e dele não tenho de que reclamar.  

Quando quis escrever sobre o meu aniversário 
não  soube fazê-lo. Como continuo sem saber,  resolvo 
tomar emprestado um pedaço de poema de Álvaro de 
Campos, heterônimo do grande poeta português Fer-
nando Pessoa que,  muito melhor do que eu, descreve 
o tempo em que festejavam o dia dos meus anos.

Vale a pena conferir: 
“No tempo em que festejavam o dia dos meus 

anos, eu era feliz e ninguém estava morto. Na casa 
antiga, até eu fazer anos era uma tradição de há sécu-
los, e a alegria de todos, e a minha, estava certa como 
uma religião qualquer.

No tempo em que festejavam o dia dos meus 
anos, eu tinha a grande saúde de não perceber coisa 
nenhuma, de ser inteligente para entre a família, e 
de não ter esperança que os outros tinham por mim. 
Quando vim a ter esperanças, já não sabia ter espe-
ranças. Quando vim a olhar para a vida, perdera o 
sentido da vida.

O que eu sou hoje é como a umidade no corredor 

 

J.A-JÁ
Aquela campanha de 1965 foi a última permitida 

pelo regime de 64 aos partidos nascidos na redemo-
cratização do país e que tomaram assento na Consti-
tuinte de 1946. João Agripino estava lá para exercer o 
seu primeiro mandato de deputado federal, ao lado de 
Ernani Satyro, Argemiro de Figueiredo, Fernando Nó-
brega, Janduí Carneiro, João Úrsulo Ribeiro, José Joffily, 
Osmar de Aquino, Plinio Lemos e Samuel Duarte que 
se  somaram aos dois senadores naquele Congresso 
com 42 senadores e 286 deputados. Dezenove anos 
depois, João Agripino, sob o slogan J.A.-JÁ, desejava 
conquistar o Governo da Paraíba tendo como opositor 
outro grande paraibano, Rui Carneiro, acrescido de 
Argemiro de Figueiredo, como candidato a vice-gover-
nador. Era o embate dos chefes partidários:de um lado 
a UDN, de outro o PSD e o PTB coligados.

Cláudio de Paiva Leite era um dos coordenadores 
da campanha de J.A. e me recrutou para acompanhar 
o candidato nas suas viagens ao interior. O pequeno 
avião fazia mal às minhas tripas, e bastava eu entrar 
no “bicho” para requisitar os pequenos saquinhos de 
bordo. O deputado Romeu Abrantes, de carona em um 
voo saído de Sousa, com ares de psicólogo, me curou 
com uma simples ordem:comigo você não vomita! Ina-
creditável, mas foi o suficiente.O Sertão era novidade 
para mim, ainda estudante e começando a dedilhar 
matérias para os jornais. J.A acordava cedo, pedia um 
cafezinho e fumava o primeiro cigarro.

Na visita a Sousa percorremos as estradas em-
poeiradas que levavam a Santa Cruz, São José da Lagoa 
Tapada e outras que cercavam a Cidade Sorriso, cujo 
prefeito, Antônio Mariz, dirigindo um fusca, acompa-
nhava o veículo que ia mais adiante com o candidato 
a governador, conduzido por Augusto Abrantes, tio do 
nosso Johson Abrantes, renomado advogado e filho 
ilustre do Lastro. No fusca de Mariz, sua esposa Mabel 
e eu. A próxima parada foi em Santa Luzia, com passea-
ta pelas ruas conduzidas pelo udenista Inácio Bento, a 
partir do “campo de aviação”, como se chamava antiga-
mente.

Em Campina Grande éramos hóspedes do juiz 
João Sérgio Maia, primo de J.A. e irmão do coronel José 
Sérgio, chefe político de Catolé do Rocha. Ou Catolé dos 
Maia? Logo pela manhã J.A recebe a visita do coronel 
Luiz de Barros, devidamente paramentado com seus 
galões da briosa. Passa a dar notícias, ao candidato, da 
situação política na região do Curimataú, de onde esta-
va chegando. 

-Passei em Nova Palmeira, Nova Floresta, Picuí, 
Soledade; visitei as feiras; e a quem eu perguntava, a 
resposta era uma só: J.A! É todo mundo por uma boca 
só... narrava entusiasmado Luiz de Barros. 

Agripino ouvia e machucava o caroço da face, com 
o olhar fixo no coronel. Terminada a exposição daquela 
pesquisa corpo a corpo, J.Á não resistiu em utilizar sua 
fina ironia e com aquele seu risinho característico, co-
mentou:

- Luiz, você acha que com essa fama que você tem 
de “brabo”, fardado e acompanhado de um pelotão de 
soldados, alguém vai lhe dizer que vota contra mim?  A 
risadagem foi geral.

Poderia contar muitos casos e passagens dessa 
memorável campanha em que eu votei pela primeira e 
pareceu-me, a última, para governador. Depois vieram 
as indicações diretas e as eleições indiretas.  Na Assem-
bleia, mesmo rebelado contra a indicação de Brasília e 
tendo formado no grupo que defendeu a candidatura 
de Antônio Mariz no Colégio Eleitoral, votei para go-
vernador, na qualidade de deputado-eleitor. Tinha duas 
razões para não votar em Tarcísio Burity. Era do grupo 
de Mariz, e Burity tinha o meu adversário Clóvis Bezer-
ra como candidato a vice-governador. Dorgival Terceiro 
Neto, a quem eu não podia faltar, me convenceu a votar. 
Foi meu segundo voto para governador, convalidando 
o processo exótico de escolha engendrado pelos mili-
tares.

Comecei com João Agripino e terminei mergu-
lhando na paisagem política paraibana no pós 64. O 
que desejava mesmo era relembrar esse grande pa-
raibano que, se vivo estivesse, teria completado neste 
primeiro dia de março, o seu centenário de nascimen-
to. A Paraíba deve ainda, a João Agripino, pelo que ele 
representou, uma grande homenagem.( O ano de 1914 
foi abençoado com o nascimento de grandes paraiba-
nos com João Agripino, Pedro Gondim, Abelardo Jure-
ma  que honraram a  administração pública e a política. 
Emílio Farias, Francisco Espínola e Luiz Ramalho, que 
cumpriram a mesma missão na Justiça)

Ramalho
LeiteO dia dos meus anos

Muita gente comemorando 
os 25 anos da queda do muro 
de Berlim. Não faz 70 anos que 
a II Grande Guerra terminou, e 
já derribaram o muro. Aquele 
professor de História disse que 
a muralha cercava Berlim para 
evitar que os alemães ocidentais 
invadissem a cidade. Ele não 
gostou quando eu lembrei que o 
muro não cercava Berlim, mas 
dividia a cidade mais ou menos 
ao meio, e não era para evitar 
que alguém entrasse, mas saís-
se. 

Dizem que 
os alemães pre-
feriam morar na 
banda socialista 
(o lado de lá do 
muro) e trabalhar 
na banda capita-
lista. Gozavam 
das benesses 
do socialismo, 
como educação 
e saúde gratui-
tas, e moradia 
barata, e fruíam 
das benesses do 
capitalismo, como 
salário alto. A República Demo-
crática Alemã (RDA) formava a 
mão-de-obra que ia trabalhar na 
República Federal Alemã (RFA). 
Os socialistas ficavam com a 
despesa. Até que um dia a RDA 
levantou o muro, para acabar 
com essa distorção. 

Qualquer que seja o motivo 
para a construção do muro, uma 
coisa é certa: ele foi demolido 
muito cedo. Apenas 44 anos 
após o fim da última Guerra da 
Alemanha. De vez em quando o 
país de Bach e de Hegel faz uma 
guerra grande. Pois nas guerras 

morrem soldados e paisanos, 
quero dizer mulheres e crianças, 
e animais, principalmente cava-
los. Estes não sabem se defender 
dos bombardeios, morrem aos 
milhares, seus relinchos em ago-
nia enchem os ares. Como é que 
o país de Brahms, de Marx, dos 
citados Bach e Hegel, de Goethe, 
elegem um cretino cruel como 
Hitler para seu führer? 

Júlio César, em De Bello Gal-
lico, fala na “audatia germano-
rum”. Estudávamos isso no an-
tigo curso clássico, que se fazia 

depois do ginásio, 
antes de se ir para a 
faculdade. Expulsa-
ram-me do clássico, 
foi uma pena. Mas a 
“audatia germano-
rum” é do tempo do 
primeiro César, ou 
de antes. E a audá-
cia dos romanos, 
que empalmaram 
quase todo o mundo 
europeu e mediter-
râneo? Na época de 
Júlio César, os ger-
manos, ou alemães, 

estavam na defensiva.
Mas na primeira metade 

do século passado os germanos 
fizeram duas guerras medonhas, 
ditas mundiais. O muro de Ber-
lim é uma herança da segunda 
guerra, em que morreram cerca 
de setenta milhões de pessoas, 
civis na maioria. Porque estava 
em uso o bombardeio de cida-
des por aviões, e não se sabia na 
cabeça de quem as bombas iam 
cair. 

Mataram mais de seten-
ta milhões na segunda guerra 
alemã, pois nessa conta não 

estão computadas as vítimas da 
Guerra Civil Espanhola, onde 
houve a participação de forças 
nazistas. Remember o bombar-
deio de Guernica – queira ver o 
quadro de Picasso, com meninos, 
cavalos e gente grande envoltos 
no caos.

Por essas e outras, achei 
cedo a demolição do muro. 
Tomara que a humanidade não 
se arrependa. Hitler não foi um 
ditador; ele assumiu o poder 
pelo voto secreto, muito secreto, 
do povo alemão. Os nacionais 
socialistas ganharam, conduzin-
do o abominável ao poder. Quer 
dizer: o povo alemão teve sua 
responsabilidade na tragédia 
histórica. Hitler foi eleito presi-
dente, cargo que acumulou com 
o de chanceler, com 95% dos 
votos. O povo alemão amargaria 
essa atitude. Sofreu durante seis 
anos a guerra que veio a per-
der.

Quarenta e quatro anos 
depois do fim da guerra, bota-
ram o muro abaixo. Quarenta e 
quatro anos é muito pouco na 
história da humanidade, não 
é nem meio século. Até um dia 
desses havia um sobrevivente 
da I Guerra Mundial – Emiliano 
Mercado Del Toro, 115, de Porto 
Rico. Deviam ter esperado mais 
um pouco, esperado que todas 
as feridas sarassem. O muro das 
lamentações, em Jerusalém, é 
muito mais antigo e ainda está 
em pé – apesar dos seis milhões 
de judeus mortos cruelmente na 
II Guerra Germânica. Quando 
será a próxima?

(Sitônio escreve terças, 
quintas e sábados)

O muro

Carlos Pereira Engenheiro - cpcsilva1@globo.comCrônica

do fim da casa, pondo grelado nas paredes... O que eu 
sou hoje (e a casa dos que me amaram treme através 
das minhas lágrimas), o que eu sou hoje é terem ven-
dido a casa, é terem morrido todos, é estar eu sobre-
vivente a mim mesmo como um fósforo frio...

No tempo em que festejavam o dia dos meus 
anos... Que meu amor, como uma pessoa, esse tem-
po! Desejo físico da alma de se encontrar ali outra 
vez, por uma viagem metafísica e carnal, com 
uma dualidade de eu para mim... Comer o passado 
como pão de fome, sem tempo de manteiga nos 
dentes!

Vejo tudo outra vez com uma nitidez que me cega 
para o que há aqui... A mesa posta com mais lugares, 
com melhores desenhos na louça, com mais copos, o 
aparador com muitas coisas – doces, frutas, o resto na 
sombra debaixo do alçado - , as tias velhas, os primos 
diferentes, e tudo era por minha causa, no tempo em 
que festejavam o dia dos meus anos...”

E haja a lembrar o grupo escolar Santo Antônio, 
as aulas de Dona Durvalina, a primeira professora, 
das missas dos domingos na Igreja do Rosário, das 
peladas no campinho da Cruzada, de Frei Albino, de 
Caju e João Heráclito, da árvore que plantei no jardim 
do grupo Isabel Maria das Neves, do Liceu, de Dona 
Daura e por aí afora.

Terça-feira, dia 11,  já não fiz anos. Estou duran-
do. A mim  somam-se dias. Serei velho quando o for. 
Mais nada.

Mas,  confesso que há ainda muito a relembrar 
-  espero poder fazê-lo por mais algum tempo -  e tudo   
tem  a ver com  a época em que festejavam o dia dos 
meus anos...

        
  

A República 
Democrática 
Alemã formava 
a mão-de-obra 
que ia trabalhar 
na República
 Federal 
Alemã

Artigo Otávio Sitônio Pinto sitoniopinto@gmail.com

Ex-deputado e jornalista - ramalholeite84@gmail.com
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Roteiro

Evento

Lançamentos de 20 livros 
- dos quais cinco títulos sobre 
o poeta do Eu - e duas revistas, 
seis conferências e 10 sessões 
de comunicação coordenada. 
Estas são algumas das ativi-
dades da vasta programação 
do II Congresso Nacional de 
Literatura (Conali), que tem o 
tema “Augusto dos Anjos: A Li-
teratura & Tempo: Cem Anos 
de Encantamento” e cuja ses-
são solene de abertura - com 
a presença da reitora da insti-
tuição, professora Margareth 
Diniz - será realizada amanhã, 
a partir das 18h, no auditório 
da Reitoria, instalada no Cam-
pus I da Universidade Federal 
da Paraíba, em João Pessoa. 
Na ocasião, haverá o lança-
mento, pelos Correios, do selo 
em homenagem aos 100 anos 
de encantamento de Augusto 
dos Anjos. Mas o evento - para 
o qual se inscreveram mais de 
300 pessoas e se estenderá até 
a próxima quarta, dia 19 - ain-
da inclui seis mesas redondas, 
a exemplo da que se intitula 
“Ariano: a parte e o todo”, que 
o jornalista William Costa, 
editor do suplemento literário 
Correio das Artes, publicado 
por A União, coordenará na 
terça, das 14h às 15h30, na 
sala 01, com as participações 

FotoS: Divulgação

O autor do EU é celebrado no centenário da sua morte

O destino do Petrolão
Alarico Correia Neto
Jornalista e professor (inativo) da UFPB
(alaconeto@gmail.com)

Mídias em destaque

Em cartaz

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Sesc - Campina Grande [3337-1942] 
 Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa 
do Cantador  [3337-4646]

SERVIÇO

Humor 

Tônio

Irmã Dulce
Cinebiografia de Irmã Dulce (Bianca Comparato/Regina 

Braga), que, em vida, foi chamada de “Anjo Bom da Bahia”, também 
indicada ao Nobel da Paz e beatificada pela Igreja. Contemplando 
da década de 40 aos anos 1980, o filme mostra como a religiosa 
católica enfrentou uma doença respiratória incurável, o machismo, 
a indiferença de políticos e até mesmo os dogmas da Igreja para 
dedicar sua vida ao cuidado dos miseráveis – personificados na 
figura do fictício João (Amaurih Oliveira) –, deixando um legado 
que perdura até hoje.

ZÉ MEIOTA

II Conali será aberto amanhã, na UFPB, 
e tema homenageia Augusto dos Anjos
Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Filme mostra luta da religiosa contra doença

A bola da vez, agora, na história dos escândalos e 
da corrupção no Brasil, é o Petrolão, em que, por cor-
porativismo e para se safarem nas investigações dos 
crimes de corrupção e roubo que cometeram, os polí-
ticos citados na Operação Lava Jato da Polícia Federal 
estão se brindando para não serem envolvidos e puni-
dos pela Justiça. 

A Operação Lava Jato, deflagrada em 17 de março 
deste ano pela Polícia Federal, prendeu, entre outras 
pessoas, o doleiro paranaense Alberto Youssef, que 
tem fortes ligações no meio político, e o ex-diretor de 
Refino e Abastecimento da Petrobras Paulo Roberto 
Costa, suspeito de receber propina do esquema de cor-
rupção.

Para que não tenhamos surpresa nem soframos 
desilusão com relação a esse escândalo da Petrobras, 
empresa do patrimônio nacional esquadrejada viva e 
atirada em gordas e ricas fatias de milhares e milhões 
de reais a uma quadrilha de políticos desonestos que 
se instalaram na nossa República, tive a ideia de pes-
quisar e mostrar a situação dos 24 condenados do 
Mensalão do PT.  

Vejamos, a seguir, a situação de cada um dos con-
denados no Mensalão:

 Cumprem pena em suas próprias casas: José 
Dirceu, ex-ministro da Casa Civil da Presidência da 
República; José Genoino, ex-presidente do PT; Delúbio 
Soares, ex-tesoureiro do PT; Valdemar Costa Neto, ex-
deputado federal (PR-SP), e Jacinto Lamas, ex-tesourei-
ro do PL.

Com prisão em regime semiaberto: João Paulo 
Cunha, ex-deputado federal do PT-SP; Rogério Tolen-
tino, advogado e ex-sócio de Marcos Valério; Roberto 
Jefferson, deputado cassado (PTB-RJ), que denunciou 
o esquema criminoso de compra de votos no Congres-
so Nacional para favorecer aprovação de matérias de 
interesse do Governo Lula; Pedro Corrêa, deputado 
cassado (PP-PE); Romeu Queiroz, ex-deputado federal 
(PTB-MG); Carlos Alberto Rodrigues (Bispo Rodri-
gues), ex-deputado (PR-RJ), e Pedro Henry, ex-deputa-
do federal (PP-MT).

Tiveram prisão em regime semiaberto convertida em 
pena alternativa: Enivaldo Quadrado, ex-sócio da correto-
ra Bônus-Banval, Emerson Palmieri, ex-tesoureiro do PTB 
e José Borba, ex-deputado federal (PMDB-PR).

 Estão em prisão fechada apenas os condenados 
não políticos: Marcos Valério, empresário e publicitá-
rio, considerado o operador do Mensalão do PT; os pu-
blicitários Cristiano Paz e Ramon Hollerbach, ex-sócios 
de Marcos Valério; Simone Vasconcelos, ex-gerente 
da SMP&B; Vinícius Samarane, ex-vice-presidente do 
Banco Rural; José Roberto Salgado, ex-diretor do Banco 
Rural, e Kátia Rabello, ex-presidente do Banco Rural.

 Fora do alcance da Justiça brasileira: Henrique 
Pizzolato, ex-diretor do Banco do Brasil, que fugiu para 
a Itália onde está soltinho da silva e o governo italiano 
negou sua extradição pedida pelo Governo brasileiro. 

dos professores Peterson Mar-
tins, Cláudio Brito (ambos do 
IFPB) e Hildeberto Barbosa 
Filho (UFPB), que também é 
crítico literário.

“O evento é importante 
porque vamos lembrar o cen-
tenário de morte (completado 
na quarta-feira passada, dia 
12 de novembro) de Augusto 
dos Anjos. O tema do II Conali 
lembra o falecimento do poeta 
paraibano. Mas, como disse 
o escritor mineiro João Gui-
marães Rosa, “as pessoas não 
morrem, ficam encantadas”. E 
a obra de Augusto dos Anjos 
continua vivíssima”, garantiu 
para A União a escritora e pro-
fessora Maria do Socorro Silva 
de Aragão, coordenadora geral 
do evento. No entanto, ela des-

tacou que o Congresso - que 
considera um fórum - ainda 
vai enfocar outros autores, a 
exemplo do também saudoso 
paraibano Ariano Suassuna 
(1927 - 2014), com participa-
ções de especialistas estaduais 
e nacionais, além de professo-
res. E, ainda, homenagem ao 
poeta popular Manoel Montei-
ro (1937 - 2014). 

Socorro Aragão lembrou 
que, no caso da mesa redonda 
sobre o autor do espetáculo 
Auto da Compadecida, cada 
participante vai abordar um 
aspecto distinto do escritor, 
poeta e dramaturgo. Nesse 
sentido, o coordenador, jorna-
lista William Costa, vai tratar 
do tema Ariano, o decifrador, 
ficando o professor Peterson 

O CANDIDATO HONESTO (BRASIL 2014) Gênero: 
Comédia. Duração: 110 min. Classificação: 
12 anos. Direção: Roberto Santucci. Com 
Leandro Hassum, Luiza Valdetaro e Victor 
Leal.  João Ernesto Praxedes (Leandro 
Hassum) é um político corrupto, candidato 
à presidência da República. Ele está no 
segundo turno das eleições, à frente nas 
pesquisas, quando recebe uma mandinga 
da avó, fazendo com que ele não possa 
mais mentir. Agora começa o problema: 
como vencer uma eleição falando apenas 
a verdade? Manaíra 8: 13h30 e 15h45h.  

ANNABELLE (EUA 2014). Gênero: Terror. Dura-
ção: 98min. Classificação: 14 anos. Direção: 
John R. Leonetti. Com Annabelle Wallis, 
Ward Horton e Alfred Woodard. Um casal 
se prepara para a chegada de sua primeira 
filha e compra para ela uma boneca. Quando 
sua casa é invadida por membros de uma 
seita, o casal é violentamente atacado e a 
boneca, Anabelle, se torna recipiente de uma 
entidade do mal. Manaíra 2: 18h30 e 20h45. 
Tambiá 4: 14h50, 16h50, 18h50 e 20h50.   

DRÁCULA - A HISTÓRIA NUNCA CONTADA (EUA 
2014). Gênero: Ação. Duração: 92 min. Clas-
sificação: 14 anos. Direção: Gary Shore. Com 
Luke Evans, Sarah Gadon e Dominic Cooper. 
Os habitantes da Transilvânia sempre foram 
inimigos dos turcos, com quem tiveram 
batalhas épicas. Para evitar que sua popu-
lação fosse massacrada, o rei local aceitou 
entregar aos turcos centenas de crianças. 
Entre elas estava seu próprio filho, Vlad 
Tepes, que aprendeu com os turcos a arte de 

guerrear. Logo Vlad ganhou fama pela fero-
cidade nas batalhas e também por empalar 
os derrotados. De volta à Transilvânia, onde 
é nomeado príncipe, ele governa em paz por 
10 anos. Só que o rei Mehmed mais uma vez 
exige que 100 crianças sejam entregues 
aos turcos. Vlad se recusa e, com isso, inicia 
uma nova guerra. Para vencê-la, ele recorre 
a um ser das trevas (Charles Dance) que 
vive pela região. Após beber o sangue dele, 
Vlad se torna um vampiro e ganha poderes 
sobrehumanos. Manaíra 3: 13h, 15h, 17h, 
19h30 e 22h. CinEspaço 4: 14h10, 16h10, 
18h10, 20h10 e 22h. Tambiá 6: 18h40.  

TIM  MAIA (BRA 2014). Gênero: Drama. Dura-
ção: 141 min. Classificação: 16 anos. Direção: 
Mauro Lima. Com Babu Santana, Robson Nu-
nes e Alinne Moraes. Cinebiografia do cantor 
Tim Maia, baseada no livro “Vale Tudo - O Som 
e a Fúria de Tim Maia”. O filme percorre cin-
quenta anos na vida do artista, desde a sua 
infância no Rio de Janeiro até a sua morte, 
aos 55 anos de idade, incluindo a passagem 
pelos Estados Unidos, onde o cantor des-
cobre novos estilos musicais e é preso por 
roubo e posse de drogas. Manaíra 7: 18h45 
e 21h50. Tambiá 1: 14h30, 17h30 e 20h30.  

INTERESTELAR (EUA 2014). Gênero: Ficção 
Científica. Duração: 167 min. Classificação: 
10 anos. Direção: Christopher Nolan. Com 
Matthew McConaughey, Anne Hathaway e 
Michael Caine. Após ver a Terra consumindo 
boa parte de suas reservas naturais, um 
grupo de astronautas recebe a missão de 
verificar possíveis planetas para receberem 

a população mundial, possibilitando a 
continuação da espécie. Cooper (Matthew 
McConaughey) é chamado para liderar 
o grupo e aceita a missão sabendo que 
pode nunca mais ver os filhos.  Manaíra 
4: 14h45, 18h15 e 21h40. CinEspaço 2: 
15h, 18h e 21h. Tambiá 6: 15h40 e 20h30. 
  
MADE IN CHINA (BRA 2014). Gênero: Comédia. 
Duração: 96 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Estevão Ciattava pantoja. Com 
Regina Casé, Juliana Alves e Otávio Au-
gusto. Francis (Regina Casé) é vendedora 
na Casa São Jorge, que pertence ao árabe 
Seu Nazir (Otávio Augusto), e tenta ajudar 
o patrão a não perder sua clientela para a 
Casa do Dragão, recém-aberta pelo chinês 
Chao (Tony Lee). Com o apoio da colega de 
trabalho e fiel escudeira Andressa (Juliana 
Alves) e de Carlos Eduardo (Xande de 
Pilares), seu namorado, Francis investiga 
a concorrência e tenta desvendar por que 
as mercadorias chinesas são as mais bara-
tas da Saara. Manaíra 2: 13h45 e 16h15. 
Tambiá 3: 14h40, 16h40, 18h40 e 20h40. 

DEBI E LÓIDE 2 (EUA 2014).  Gênero: Comédia. 
Duração: 110 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Bobby Farrelly e Peter Farrelly. 
Com Jim Carrey, Jeff Daniels e Rob Riggle. 
Mais nova aventura dos inseparáveis Lloyd 
Christmas (Jim Carrey) e Harry Dunne (Jeff 
Daniels). Desta vez, Harry descobre que 
teve uma filha ilegítima, que hoje precisa 
dele para um transplante de rim. Ele leva o 
amigo Lloyd para conhecer a garota, e os 
dois percebem que não têm a responsabi-

lidade necessária para serem pais. Manaíra 
5: 14h, 16h30, 19h e 21h30. Manaíra 8: 18h 
e 20h30. CinEspaço 1: 14h, 16h, 20h e 22h. 
Tambiá 5: 14h10, 16h15, 18h20 e 20h25. 

VENTOS DE AGOSTO (BRA 2014). Gênero: Dra-
ma. Duração: 80 min. Classificação: 14 anos. 
Direção: Gabriel Mascaro. Com Dandara de 
Morais, Geová Manoel dos Santos e Antônio 
José dos Santos. Um pesquisador de som de 
ventos alísios desembarca em uma pacata 
vila de pescadores e abala a rotina de Shirley 
(Dandara de Morais), que trabalha em uma 
fazenda, e Jeison (Geová Manoel dos Santos), 
praticante da pesca submarina. A maré está 
alta, os ventos fortes e a vila nunca mais será 
a mesma. CinEspaço 1: 18h. CinEspaço 3: 22h.

IRMÃ DULCE (BRA 2014). Gênero: Drama. Dura-
ção: 95 min. Classificação: 10 anos. Direção: 
Vincente Amorim. Com Bianca Comparato, 
Regina Braga e Glória Pires.   Cinebiografia de 
Irmã Dulce (Bianca Comparato/Regina Braga), 
que, em vida, foi chamada de “Anjo Bom da 
Bahia”, também indicada ao Nobel da Paz 
e beatificada pela Igreja. Contemplando da 
década de 1940 aos anos 1980, o filme mos-
tra como a religiosa católica enfrentou uma 
doença respiratória incurável, o machismo, 
a indiferença de políticos e até mesmo os 
dogmas da Igreja para dedicar sua vida ao 
cuidado dos miseráveis – personificados na 
figura do fictício João (Amaurih Oliveira) –, 
deixando um legado que perdura até hoje. 
Manaíra 6: 13h15, 15h15, 17h15, 19h15 e 
21h15.  CinEspaço 3: 14h, 16h, 18h e 20h. 
Tambiá 2: 14h45, 16h45, 18h45 e 20h45.  

Martins com Ariano Suassu-
na: o criador de paradoxos; o 
também docente Cláudio Brito 
falando a respeito de O cinema 
e a estética armorial e o crítico 
literário Hildeberto Barbosa 
Filho discorrendo sobre Aria-
no Suassuna e a criação poé-
tica. 

A programação de aber-
tura do II Conali que acontece-
rá no auditório da Reitoria da 
UFPB inclui pronunciamentos 
da reitora da instituição, Mar-
gareth Diniz, e da coordena-
dora geral do evento, Socorro 
Aragão, lançamento de selo, 
pelos Correios, em homena-
gem aos 100 anos de encanta-
mento de Augusto dos Anjos, 
além de apresentações da Big 
Band, Grupo Verso de Boca e 
Os Augustos. Depois, será ser-
vido coquetel. 

No dia seguinte, segunda-
feira, haverá o credenciamen-
to dos participantes a partir 
das 7h30, na Praça da Alegria, 
na UFPB. E, em seguida, as 
atividades serão iniciadas, na 
prática, às 8h30, com os even-
tos abordando as áreas de 
“Análise do Discurso Literário” 
(na sala 01); “Linguagem e Li-
teratura” (sala 02); “Literatura 
Popular / Regional” (sala 03) 
e “Poesia Brasileira” (sala 04). 
À tarde, a partir das 14h, mais 
atividades, a exemplo de mesa 
redonda, sessão coordenada e 
conferência. 
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A banda Seu Pereira e Coletivo 401 
vai tocar pela primeira vez com a Sonora 
Samba Groove. O encontro ocorre hoje, a 
partir das 23h, no Centro Cultural Piollin, em 
João Pessoa, durante a festa denominada 
Proclamação da Gréa. A programação do 
evento ainda inclui - como brinde ao público, 
para esquentar a pista - um Set Tropical de 
muito carimbó, cumbia, forró, cocos de roda 
e frevo com o DJ ChicoCorrêa e FurmigaDub. 
Os ingressos podem ser adquiridos aos 
preços de R$ 30 (inteira) e R$ 15 (meia). 
No entanto, quem quiser praticar uma ação 
solidária, pode optar pelo ingresso social, 
ou seja, pagar R$ 20, mais um livro, mesmo 
usado, de qualquer gênero literário. A propó-
sito, as obras infantis serão doadas ao 
acervo da biblioteca do Hospital Padre Zé, 
localizado no bairro homônimo, na capital, 
que está sendo montada para inauguração 
em breve. 

“Estamos muito felizes de podermos 
ter a oportunidade para tocar pela primeira 
vez com a Sonora Samba Groove”, confes-
sou para o jornal A União o músico Jona-
thas Falcão, vocalista e violonista da banda 
Seu Pereira e Coletivo 401, formada, ainda, 
por Thiago Sombra (baixo), Victorama (ba-
teria) e Chico Correa (guitarra), cujo gênero 

O cinema paraibano já 
possui certa tradição. 
Temos um número con-
siderável de produtores 
audiovisuais, de diversas 
gerações, que se renovam 
com uma nova safra de 
cineastas. No entanto, o 

que chamamos de crítica cinematográ-
fica, em retrospecto ao seu surgimento 
no Estado, encontra menos espaço. É o 
que ressalta o jornalista, escritor, crítico 
e presidente da Academia Paraibana de 
Cinema (APC), Wills Leal.

Em entrevista ao jornal A União, 
ele relembra as origens de um movi-
mento de crítica à sétima arte, que tinha 
como missão analisar filmes e realizar 
ensaios sobre esses produtos culturais. 
“Na verdade, a crítica cinematográfica 
por aqui teve início na década de 50, 
inicialmente nas páginas de A União e 
jornal O Norte, ganhando força com o 
surgimento do movimento cineclubista. 
Em 1955, no entanto, foi o ano pontual, 
quando criamos a Associação dos Críti-
cos de Cinema da Paraíba”, conta Wills.

Além do próprio, participaram da 
fundação Geraldo Carvalho, Wilton 
Veloso, José Rafael de Menezes – autor 
do livro “Caminhos do Cinema” –, Lin-
duarte Noronha, José Ramos, Gonzaga 
Rodrigues, dentre outros. “Esse núcleo 
já estudava sobre cinema, então já 
tínhamos um cabedal crítico considerá-
vel”, pontua Leal. Na época, com recur-
sos limitados, os livros, em sua maioria, 
eram em espanhol, encontrados na 
Biblioteca Universitária da UFPB, que se 
constituía naquela época. Outra refe-
rência era a revista francesa Cahiers du 
Cinéma (Caderno de Cinema).

Uma contribuição inesperada veio 
da Igreja Católica. “Muitos padres retor-
navam de Roma e, empolgados com o 
cinema italiano, adquiriram livros sobre 
o assunto. Daí, conseguíamos ter acesso 
a um material inédito, que nos dava ou-
tras referências”, comenta. O presidente 

Seu Pereira e Coletivo 401 e Sonora Samba Groove fazem 
show hoje, no evento Proclamação da Gréa, no Piollin

Wills Leal relembra a trajetória da crítica de cinema na Paraíba e 
fala sobre o espaço para este tipo de análise na imprensa local
André Luiz Maia

Guilherme Cabral

Especial para A União

guipb_jornalista@hotmail.com

Mais que assistir

da APC explica que, na época, o Vatica-
no estava começando a se render ao ci-
nema, utilizando-o como ferramenta de 
catequização. “A Igreja passou a indicar 
filmes seguindo os preceitos religiosos, 
construindo até mesmo cinemas, como 
o Cine São José e o Santo Antônio”, citou 
o crítico cinematográfico.

Embora tenham se beneficiado com 
o processo, a preocupação dos integran-
tes da Associação dos Críticos de Cine-
ma da Paraíba era outra. “Nós víamos 
os filmes e, diferente dos católicos, nós 
tínhamos à estética das produções. 
Analisávamos a fotografia, o roteiro, 
a atuação, as escolhas de direção, a 
cenografia”, explica. Durante a década 
de 50 e início da seguinte, os principais 
jornais do Estado (os dois anterior-
mente citados e o Correio da Paraíba) 
abrigavam colunas sobre cinema. 

O Golpe Militar, no entanto, trouxe 
dificuldades para o movimento, pois os 

recomendaUNIÃO  A

Em sentido horário: 
presidente da Academia 

paraibana de Cinema, Wills 
Leal; fachada dos cinemas 
Santo Antônio e São José, 

ambos construidos pela 
Igreja Católica

EP da cantora Carinne Bailey

é o que seus membros classificam de Samba 
Rock Nervoso. A propósito, ele criou o layout do 
convite para o evento, cuja ilustração é assinada 
por Shiko e é um desenho em homenagem ao 
mestre Marinho.

Jonathas Falcão antecipou que, durante 
o show no Centro Cultural Piollin - que é uma 
organização não governamental localizada na 
Rua Professor Sizenando Costa, s/n0, no bairro 
do Róger - a banda Seu Pereira e Coletivo 401 
tocará algumas músicas inéditas do novo disco, 
que está em fase de gravação e cujo lançamento 
está previsto para o primeiro semestre de 2015. 
Tratam-se, por exemplo,  das canções intituladas 
‘Falida’, ‘Fique Bem, Fique Linda’ e ‘Até Ontem’. A 
propósito, ele disse que esse próximo trabalho 

terá 10 faixas, todas autorais, devendo 
versar em torno do tema “adoráveis ca-
fajestes”, em alusão a cantores e canto-
ras, algumas das quais pretende convidar 
para participação nesse novo trabalho. E, 
também, faixas do CD homônimo, lançado 
em 2012.

De acordo com esclarecimentos 
prestados pelo músico Falcão, o tema do 
evento, que acontece nesta noite, no Cen-
tro Cultural Piollin, é uma alusão ao feriado 
nacional pela Proclamação da República 
do Brasil, que transcorre hoje. Quanto ao 
termo gréa, prosseguiu ele, trata-se de 
uma gíria, surgida nos últimos tempos, para 
designar festa, folia e divertimento.

A coletânea de 
música paraiba-
na produzida 
pela Fundação 
Espaço Cultural 
da Paraíba 
(Funesc), em 
sua segunda 
edição, conta 
com a partici-
pação de   
71 artistas e se constitui como um dos 
elementos mais importantes de fomen-
to e divulgação da cultura musical do 
Estado, tendo sido recentemente apre-
sentada em evento do gênero ocorrido 
na Europa. Sem sombra de dúvidas, um 
belo trabalho que proporciona prazer 
aos ouvidos dos amantes da boa música 
e eleva o nível das produções, além de 
um projeto gráfico que merece todos os 
elogios. Vale a pena conferir.                                                                                     

Alexandre Macedo

cineclubes passaram a fechar e o acesso 
a obras estrangeiras passou a se tornar 
mais difícil. “Durante este colapso, nós 
tentamos nos manter, criando nosso 
próprio cineclube. Figuras como Mar-
tinho Moreira Franco, Antônio Barreto, 
Jurandir Moura, Paulo Melo e Wladimir 
Carvalho ganharam destaque nesta 
época. Mas, com o crescimento da tele-
visão, na década de 70, o movimento se 
esfacelou de vez, pois vários cinemas 
passaram a fechar”, recordou Wills Leal, 
ressaltando que alguns dos críticos 
passaram a dirigir produções, a exem-
plo de Linduarte Noronha e Wladimir 
Carvalho.

Desde então, ele percebe que a 
crítica se ressignificou e sobrevive em 
meio ao material jornalístico de cultura 
habitual. “Mas também temos figuras 
incrível dedicadas a isso, como João 
Batista de Brito, que faz verdadeiros 
ensaios sobre o cinema”, aponta.

Music From Paraíba

Ninguém é 
de Ninguém - Livro

Música

Com dois álbuns lançados, que al-
cançaram repercussão e destaque, 
em 2011, a cantora britânica Corinne 
Bailey Rae conseguiu surpreender o 
público e a crítica com EP “The Love”. 
O repertório, composto por cinco 
faixas, traz releituras de canções 
consagradas: “I wanna be your Lover”, 
sucesso de Prince, no final da déca-
da de 70; “Low Red Moon”; da banda 
feminina Belly; “Is This Love”, clássi-
co de Bob Marley que na versão de 
Corinne ganha a suavidade do blues; 
a belíssima “My Love”, de Paul Mc-
Cartney; e, por fim, “Que Sera Sera”, 
famosa na voz de Doris Day. Não 
perca mais tempo e apaixone-se por 
Corinne!.

Vanessa Queiroga

The Love EP

O livro 
‘Ninguém é 
de Ninguém’ 
é de autoria 
de Zíbia 
Gasparetto 
e ditado 
pelo espíri-
to Lucius. 
A obra é 
voltada 
para todos, 
mas o tema 
aborda o 
lado volta-
do para o 
espiritismo. Este livro faz o leitor refle-
tir sobre o falso e o verdadeiro amor, 
vemos muitas loucuras em nome do 
amor, ou melhor dizendo do falso amor e 
todos aprendem de formas inusitadas e 
através de duras lições, percebendo que 
a vida afetiva é um constante exercício 
de autodomínio e descobrindo que só 
possuímos a nós mesmos, pois ninguém é 
de ninguém. 

                                   Lucas Duarte

Livros 

Livro aborda o espiritismo

Arte do cartaz da festa musical que movimenta o Centro Histórico da capital

Arte de capa de Sílvio Sá



A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 15 de novembro de 2014

Página 10

Historiador confirma que a 
República chegou à Paraíba 
sem ter quem a recebesse

Emprego
Paraíba abre 1,8 mil postos de trabalho em outubro

A geração de emprego na Pa-
raíba manteve trajetória de saldo 
positivo no mês de outubro e gerou 
1.817 vagas. De acordo com os da-
dos do Cadastro Geral de Empre-
gados e Desempregados (Caged), 
órgão do Ministério do Emprego 
e Trabalho (MTE), os setores do 
comércio (887 postos) e da indús-
tria de transformação (648 postos) 
apresentaram os maiores saldos 
no último mês. Com o resultado, a 
Paraíba registrou o terceiro melhor 
desempenho do Nordeste. Já o país, 
no mês de outubro, perdeu 30.283 
vagas, enquanto os nove Estados do 
Nordeste geraram 8.543 postos.

De janeiro a outubro, a Paraíba 
acumula um saldo de 14.626 novos 
postos, uma expansão de 19,43% 
sobre o mesmo período do ano pas-
sado (12.249). Nos dez meses des-
te ano, a Paraíba registra também 
o terceiro melhor desempenho da 
região Nordeste em números ab-

solutos, enquanto os Estados do 
Ceará (43.503) e a Bahia (36.212) 
lideram a geração de empregos na 
região. (Veja o quadro completo).

Os setores de serviços (8.423), 
comércio (2.959) e construção civil 
(2.938) lideram na Paraíba o saldo de 
empregos criados nos dez meses des-
te ano. As três atividades mostram 
também forte expansão sobre igual 
período do ano passado. A constru-
ção civil registra o maior crescimento 
(468%), seguido do comércio (46%), 
enquanto o setor de serviços, que 
lidera em vagas, apresenta alta de 
10,29% sobre o ano passado.

No cenário municipal, João Pes-
soa apresenta os melhores resulta-
dos da Paraíba com saldo de 5.579 
postos criados, o que representa 
38% dos empregos gerados nos dez 
meses deste ano. Na sequência fica-
ram Campina Grande (891), Patos 
(838), Santa Rita (812), Cabedelo 
(693) e Bayeux (418).

NúmeRos

Saldo de vagas no acumulado do ano no NE
Ceará        43.503
Bahia        36.212
PARAÍBA        14.626
Piauí        12.125
Rio G. do Norte       11.749
maranhão       8.549
sergipe        8.247
Pernambuco         410
Alagoas        -8.400
NoRDesTe       127.021
Fonte: Caged/mTe

A Paraíba registrou o terceiro melhor desempenho do Nordeste. Já o país, no mês de outubro, perdeu 30.283 vagas

FoTo: José marques/secom-PB

A Caixa Econômica Federal in-
forma que, a partir das 23h de hoje, 
até as 7h de domingo, horário de 
Brasília, alguns canais de atendi-
mento do banco ficarão indisponí-
veis.

O motivo da pausa nos serviços, 
segundo a Caixa, é uma atualização 
tecnológica, que visa a melhorar a 
qualidade e disponibilidade dos 
serviços aos clientes. Estarão indis-
poníveis no período indicado: car-

tões de débito, autoatendimento, 
Banco 24 Horas, Internet Banking e 
Banking Móvel.

No último dia 6, os sistemas 
informatizados da Caixa Econômi-
ca Federal, que prestam serviços ao 
cidadão em todo o Brasil, ficaram 
fora do ar (http://goo.gl/VkBGMT).

As agências não conseguiram 
atender os clientes e tiveram que 
abrir uma hora mais cedo no dia se-
guinte para suprir o atendimento. 
As lotéricas e os postos de autoa-
tendimento também ficaram indis-
poníveis.

Canais de atendimento da 
CEF ficarão indisponíveis

Garantia-Safra vai atender                                                                                             
produtor rural com prejuízo

hojE E amaNhã

Daniel Lima 
Repórter da Agência Brasil 

A pedido dos consumidores e 
dos credores, o Super Feirão Limpa 
Nome, organizado pelo Serasa Con-
sumidor, braço da Serasa Experian 
voltado para o cidadão, teve seu pra-
zo prorrogado por mais uma sema-
na. A versão pela internet continua 
disponível para todo o país até a 
próxima sexta-feira (21), às 23h59. 
O feirão online já permitiu que 1,7 
milhão de pessoas buscassem rene-
gociar dívidas com descontos e con-
dições especiais em todo o Brasil. 

As empresas participantes são: 
Banco do Brasil, Bahamas Card, Cete-
lem, Banco da Amazônia, Banco Indus-
trial do Brasil, Banco Itaucard, Banco 
Mercantil do Brasil, Banco Pan, Car-
refour Soluções Financeiras, Credsys-
tem, Deva Veículos, EDP Bandeirante 
Energia, EDP Escelsa, Eletrobras Dis-
tribuição Acre, Eletrobras Distribui-
ção Manaus, Eletrobras Distribuição 
Roraima, Financeira Itaú CBD S/A, Hi-
percard ADM Cartões Crédito, HSBC, 
Intelig, Itaú, Itaú Unibanco Financeira 
S/A, Itaucred, Leader Card, Losango, 
Luizacred S/A, Manaus Ambiental, OI 
móvel, OI S.A, Omni Financeira, Porto-
cred, Recovery, Santander, Santander 
Financiamentos, Supermercado Bah-
amas, Net Serviços de Comunicação 
S/A, Claro S/A, TIM celular e Vivo.

“Tivemos um ótimo retorno dos 
credores com relação ao volume de 
renegociações junto aos consumido-
res. Esse é um momento propício por-
que o cidadão está disposto a pagar 
suas dívidas, aproveitando a parcela 

do 13º salário, e as empresas estão 
oferecendo condições e descontos 
especiais para que esse consumidor 
limpe o nome”, diz o superintendente 
do SerasaConsumidor, Júlio Leandro.

Segundo o superintendente, os 
inadimplentes devem priorizar as 
contas com juros mais altos, como o 
rotativo do cartão de crédito e o che-
que especial. “Mas se o 13º não for 
suficiente para pagar tudo, o dinheiro 
pode ser usado para quitar parte des-
sa dívida, como uma entrada”, explica.

Para participar do Feirão Limpa 
Nome Online da Serasa, basta entrar 
no link: www.serasaconsumidor.com.
br/limpa-nome-online e preencher 
um cadastro. Após isso, o consumidor 
será levado a uma página onde são 
listadas todas as empresas do Limpa 
Nome Online com as quais ele possui 
alguma dívida pendente e que cons-
tam na base de dados da Serasa. 

Ao escolher e clicar no nome da 
empresa, surgirá uma página apre-
sentando as dívidas que o consumi-
dor possui em aberto e os canais de 
atendimento disponíveis (telefones, 
e-mail, chat). A partir daí, o consumi-
dor pode entrar em contato direta-
mente com as empresas para negociar 
possíveis descontos na dívida, com 
condições de pagamento diferencia-
das – em alguns casos, é possível até 
mesmo que o boleto já esteja disponí-
vel, a partir de uma proposta feita pela 
própria empresa. Todas as propostas 
são apresentadas pelas empresas 
credoras de forma individualizada. 

(Algumas empresas disponibilizam 
canais de atendimento com horários 
específicos de funcionamento).

O site do serviço é desenvolvido 
em ambiente protegido, que garante a 
segurança e a proteção de todos os da-
dos do consumidor. Assim, quem não 
tiver internet em casa poderá usar 
qualquer computador para negociar 
suas pendências. 

Preparação
O Super Feirão Limpa Nome da 

Serasa surge em um momento de alta 
da inadimplência. Segundo o Indica-
dor Serasa Experian de Inadimplência 
do Consumidor, de janeiro a outubro 
de 2014, a inadimplência fechou com 
elevação de 5,1% em relação ao mes-
mo período do ano passado. Além dis-
so, a Serasa aponta que cerca de 40% 
da população adulta do país, com mais 
de 18 anos, está inadimplente.

Antes de renegociar as dívidas, 
o consumidor deve se preparar, co-
locando na ponta do lápis todas as 
despesas fixas e as contas já assu-
midas ou previstas. Assim, é possí-
vel saber quanto deve sobrar para 
pagar a nova dívida que será nego-
ciada com a empresa (ou mais, se 
for o caso), escolhendo quais as con-
dições e formas de pagamento que 
melhor se encaixam no orçamento. 
“Na hora da negociação, o consumi-
dor deve ouvir a proposta e se não 
estiver de acordo, é importante fazer 
uma contraproposta, até que ambos 
cheguem a uma alternativa realista.

Super Feirão Limpa Nome tem prazo 
prorrogado por mais uma semana

País fecha setembro com 278,48 mi 
de linhas ativas na telefonia móvel

Nos próximos dias, os produto-
res rurais que tiveram perdas de safra 
igual ou superior a 50% vão receber o 
benefício do programa Garantia-Safra 
referente à produção de 2013/14. 

A medida foi oficializada por 
meio da portaria 53 do Ministério do 
Desenvolvimento Agrário (MDA), pu-
blicada na quinta-feira (13), e é válida 
aos produtores de 89 municípios loca-
lizados nos seguintes Estados: Bahia, 
Ceará, Maranhão, Paraíba, Pernambu-
co, Piauí e Rio Grande do Norte.

Até a última terça-feira (11) fo-
ram pagos R$ 35,78 milhões dos R$ 
39,58 milhões previstos para a safra 
2013/14, segundo dados da Centrali-
zadora Nacional de Operações de Fun-
dos Garantidores e Sociais (Cefus), da 
Caixa Econômica Federal.

Serão beneficiados mais de 85 
mil agricultores. Os municípios com 
maior número de agricultores aten-

didos pelo benefício são Ouricuri (PE) 
com 7.823 pessoas, seguido de Mom-
baça (CE) com 5.843 produtores.

Benefício
O Garantia-Safra corresponde a 

um benefício de R$ 850,00 por agri-
cultor, que será pago em cinco par-
celas de R$ 170,00. O dinheiro será 
repassado ao agricultor quando há a 
comprovação de perdas na produção 
causadas por seca ou enchente.

Para comprovação da quebra na 
safra, são feitas vistorias por técni-
cos indicados pelas prefeituras que 
aderem ao Garantia-Safra, conforme 
normas contidas no Manual de Solici-
tação de Vistoria.

O benefício poderá ser transfe-
rido para algum representante legal 
no caso de falecimento do produtor, 
mediante solicitação à Secretaria da 
Agricultura Familiar, em Brasília.

O Brasil fechou setembro de 
2014 com 278,48 milhões de linhas 
ativas na telefonia móvel e tele-den-
sidade de 137,14 acessos por 100 
habitantes. Em setembro, houve um 
acréscimo de 1,07 milhão de linhas. 
No nono mês de 2014, os acessos 
pré-pagos totalizavam 213,01 mi-
lhões (76,49% do total) e os pós-pa-

gos 65,46 milhões (23,51%).
A consolidação dos números 

mensais do serviço móvel está dis-
ponível na aba “Anatel Dados”, no 
portal da agência na internet.

Por meio dos diferentes relató-
rios, o usuário poderá realizar pes-
quisas e cruzamentos conforme seu 
interesse. Os relatórios publicados 

refletem os dados disponíveis em 
13 de novembro de 2014 e podem 
sofrer alterações.

A tele-densidade em setembro 
de 2014 foi de 137,14. No quadro 
do site é apresentado a tele-den-
sidade da telefonia móvel nas 27 
Unidades da Federação e nas cinco 
regiões do país.
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Chegada à Paraíba sem recepção
república

Conde D’Eu esteve no Estado 
em 20 de junho de 1889, com 
regime  já em decadência

“O incontestável histo-
riador Horácio de Almeida 
confirma que a República che-
gou à Paraíba sem ter quem 
a recebesse”. Esta afirmação 
tem 80% de verdade, embo-
ra outros renomados pesqui-
sadores, como Celso Mariz, 
confirmem que, além Paraíba 
o entusiasmo dos paraibanos 
antimonarquistas era bem 
maior do que se pensava. “Bas-
ta dizer que Gaston de Orleans 
e Bragança, o Conde D’Eu, ma-
rido da princesa Isabel e, logi-
camente, genro de D. Pedro II, 
esteve na Paraíba em 20 de ju-
nho de 1889, quando a Monar-
quia já apresentava sintomas 
de decadência. 

O nobre alegava estar 
em viagem de propaganda 
pró-monarquista, mas poucos 
sabiam que ele dirigia o ser-
viço de contra espionagem do 
Império e estava por aqui ras-
treando os republicanos Silva 
Jardim, o estudante maman-
guapense Plácido Serrano e os 
escritos de Albino Meira, que 
fez conferência republicana no 
Teatro Santa Cruz, em 26 de 
julho de 1889.

No Sul do país, os jorna-
listas paraibanos Geminiano 
Franca, Arthur Achiles dos 
Santos, Cordeiro Junior e Ro-
dolfo Galvão mandavam arti-
gos para o jornal de Eugênio 
Toscano, elevando a República 
aos píncaros da glória. Celso 
Mariz ainda explica que diver-
sos paraibanos do quilate de 
João Coelho Gonçalves Lisboa, 
propagandeavam a República 
no Sul, com destemor.

Na Bahia a bandeira re-
publicana era levantada por 
outro paraibano, João Batista 
de Sá Andrade, que acabou 

ferido nas festas republicanas 
de Silva Jardim, em cujos calca-
nhares andavam o Conde D’Eu 
e seus sabujos imperiais, além 
de Francisco Alves de Lima Fi-
lho, antes um simpatizante da 
monarquia, resolveu agarrar-
-se à nova causa e filiou-se ao 
Grêmio Repúblicano do Rio 
de Janeiro e fez propaganda 
até o Pará. Depois estudantes 
do Lyceu como Antonio Lyra, 
Eulálio de Aragão e Melo, Fir-
mino Vidal, João dos Santos 
Coelho, Miguel Machado e Ma-
noel Lordão fundaram um clu-
be republicano, centralizando 
os simpatizantes.

A Paraíba tomou conhe-
cimento da Proclamação da 
República no mesmo dia. Mas, 
aqui, a dificuldade de se ins-
talar o novo regime era a de 
reconhecer elementos repu-
blicanos, principalmente a de 
não haver um Partido Repu-
blicano. Celso Mariz diz que 
“reconhecia-se os elementos 
republicanos locais, infiltrados 
em outros partidos. Como mi-
nistro do Governo Provisório 
pós-monarquia, o paraibano 
Aristides Lobo, indicou Albi-
no Meira para a Presidência 
do Estado, este, um declarado 
republicano, que atuava no 
Recife, passando as mensa-
gens da República para seus 
próprios alunos da Faculdade 
de Direito.

Mas em lugar de Meira foi 
nomeado Venâncio Augusto 
de Magalhães Neiva, conside-
rado um conservador. O então 
presidente da Província de 
Parahyba do Norte, Francis-
co Luís da Gama Rosa, odiado 
pela população, foi esconder-
-se na casa do coronel Honora-
to Caldas, comandante do 27º 
Batalhão de Infantaria, a quem 
pediu garantias de vida para si 
e sua família.

Horácio de Almeida ainda 
relata que o jornalista Eugênio 
Toscano de Brito foi responsá-
vel pela instalação da Repúbli-
ca na Paraíba, que promovia 
reuniões no Paço Municipal e 

no Clube Astrea. Dessas reu-
niões surgiram a primeira 
Junta Governativa, aclamando 
o coronel Honorato Caldas, o 
segundo tenente Artur José 
dos Reis Lisboa, o Barão do 
Abiahy, que constou como o 
primeiro adesista, Dr. Lima Fi-
lho e Eugênio Toscano.

Inconformado com a no-
meação de Venâncio Neiva 
para presidente da Província, 
Caldas, o chefe do movimento 
republicano na Paraíba fez um 
comício de protesto em pra-
ça pública, manifestação logo 
dissolvida por Pedro Velho, 
chefe de polícia. Caldas ten-
tou outras resistências para 
se apoderar do governo, mas 
acabou preso pelo capitão 
Oliveira Cruz, seu sucessor no 
cargo de comandante do 27º 
Batalhão de Infantaria e em-
barcado num navio, para o Rio 
de Janeiro.

Hilton Gouvêa
hiltongouvea@bol.com.br

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

Hoje, dia 15 de no-
vembro (feriado nacio-
nal), quando se come-
mora a Proclamação da 
República, os principais 
shoppings de João Pes-
soa funcionarão normal-
mente. Já os supermer-
cados irão funcionar de 
forma facultativa, mas 
as grandes redes infor-
maram que vão abrir as 
suas portas. A Compa-
nhia Brasileira de Trens 
Urbanos (CBTU) infor-
mou que as composições 
férreas terão circulação 

normal, tanto de Santa 
Rita para  João Pessoa, 
como de  Cabedelo para 
a capital. Os horários 
continuarão os mesmos 
praticados durante a se-
mana.

O Sindicato do Co-
mércio de João Pessoa 
informou que o expe-
diente hoje será optativo. 
O comerciante que abrir 
sua loja tem que pagar 
aos seus funcionários R$ 
42,00 e oferecer uma fol-
ga durante a semana.

Shoppings
 Hoje, as lojas dos 

principais shoppings 

da cidade abrem nor-
malmente. O Manaíra 
Shopping, maior da ci-
dade, funciona. Já os 
shoppings Cidade, Tam-
biá, Mag Shopping e o 
Shopping Sul também 
estarão abertos neste 
feriado. 

Supermercados 
Segundo a Associa-

ção de Supermercados 
da Paraíba, o funciona-
mento dos supermer-
cados será facultativo 
hoje. De acordo com a 
associação, as grandes 
lojas vão funcionar nor-
malmente. 

O que abre e o que fecha hoje em Jp

Tempo de reflexão, amor ao 
próximo e de lembrar o nasci-
mento de Jesus Cristo. Para di-
versas religiões, o Natal tem um 
significado diferente. A data é 

uma das mais esperadas do ano, mas há 
quem não acredite no seu significado, 
como a exemplo de outras religiões que 
o dia é visto como qualquer outro do 
ano, sem obedecer a rituais ou caracterís-
ticas próprias nesta época. Para o cristão, 
o Natal é a celebração do nascimento de 
Jesus, e sua vinda à terra como o Salva-
dor, o que faz do período, um dos mais 
importantes do cristianismo. 

Sobre o dia de Natal, o arcebispo da 
Paraíba Dom Aldo Pagotto, analisa que 
parte dos fiéis se esquece do real signifi-
cado da data e infelizmente, esse sentido 
religioso vai perdendo o seu significa-
do. Ele afirma que Jesus foi ‘substituído’ 
pelo Papai Noel e que o mais precioso 
dos dons, o amor, foi trocado por outros 
interesses na forma de algum presente 
adquirido nas lojas. “O sentido do Natal 
de Jesus reside na sua presença. Ele se faz 
um de nós. Ele não somente encontra-
se entre nós, mas é um de nós. Por meio 
dele todas as coisas foram feitas e sem ele 
nada teria sido criado”, diz o arcebispo 
da Paraíba.

Para os evangélicos o Natal tem o 

Momento de reflexão e amor ao próximo com nascimento de Jesus
natal

Lucas Duarte
Especial para A União

mesmo significado que possui para todos 
os cristãos em geral, nos seus diferentes 
grupos ao redor do mundo: O Natal é a 
mais significativa e mais alegre festa do 
cristianismo, pois é a celebração históri-
ca do nascimento de Jesus Cristo. Tanto 
Católicos Romanos, Anglicanos, Igrejas 
da Reforma (protestantes), Ortodoxos, e 
todos os demais grupos chamados evan-
gélicos têm no Natal o momento mais 
significativo da fé cristã. 

O pastor Estevam Fernandes, da 
Primeira Igreja Batista, fala que muito 
embora não haja um consenso sobre 
a exatidão da data (e isso é de menor 
importância) o que é comemorado é o 

Advento do Messias, a sua chegada ao 
mundo, isso se constitui no cerne do Na-
tal. “Nós evangélicos celebramos o Natal 
com muita música, corais, encenações bí-
blicas, e quase todas as igrejas realizam 
um culto festivo no dia 25 de dezembro. 
Nossa igreja, a Primeira Igreja Batista, 
realiza há mais de 15 anos uma celebra-
ção ao ar livre ao lado do seu templo, no 
centro”, disse.

No Espiritismo, as reuniões com os 
espíritas são desenvolvidas de forma se-
melhante todo o ano. Porém, na ocasião 
de Natal, intensificam-se as ações de ca-
ridade, tal qual sugere e recomenda a li-
nha doutrinária.

Em entrevista à reportagem do jor-
nal a União, Lúcio José de Araújo repre-
sentante da Federação Espírita da Pa-
raíba, afirma que a época é de perdoar 
e pedir perdão como que renovando as 
oportunidades do amor fraterno, dian-
te dos compromissos com o tempo. “No 
espiritismo, fazemos sempre uma prece 
para pedir energias positivas, não temos 
nenhum ritual específico, o Natal se tor-
na importante porque Jesus é a principal 
figura, cultuamos muito o Evangelho 
deixado por Ele e Jesus Cristo é cultuado 
por nós em todas as épocas. É a hora de 
fazermos caridade, fazer o bem aos pró-
ximos”, pontuou.

Para os umbandistas, o Natal é vi-
venciado todos os dias, sem uma data 
pré-estabelecida como ocorre em reli-
giões cristãs. A religião associa Cristo 
a Oxalá, maior de todos os Orixás. No 
dia 25 de dezembro, os umbandistas 
agradecem à entidade que, segundo 
sua crença, comanda todas as forças 
da natureza.

Mãe Penha de Iemanjá, presiden-
te da Federação dos Cultos Africanos, 
afirma que os preparativos começam 
a partir do dia 8 de dezembro. “Para 
nós, Iemanjá é a deusa, a mãe de to-
das. É a época do batismo dos filhos da 
fé”, finalizou.

Apesar das diferenças de pensamen-
to, o lado religioso é indispensável numa 
noite onde predominam os sentimentos 
mais nobres e sinceros.

A data também movimenta o comércio com a compra de presentes para distribuir com a família

A Paraíba tomou conhecimento da Proclamação da República no mesmo dia, mas teve dificuldade de instalção por não ter Partido Republicano

Fotos: reprodução/internete



ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: Nº 2.05.004/2014/SRP/CPL/SEMAS 
PROCESSO ADMINISTRATIVO: N°. 061 / 2014 / CPL / SEMAS.
BASE LEGAL: LEI 8666/93 E SUAS ALTERAÇÕES, LEI 10.520/2002.
TIPO: MENOR PREÇO POR LOTE
MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL - Nº. 2.05.017/2014/SRP/CPL/SEMAS 
OBJETO: LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA, ELETROELETRÔNICOS, ELETRO-

DOMÉSTICOS E MOBILIÁRIOS EM GERAL, COM SUPORTE, ASSISTÊNCIA TÉCNICA E MANUTEN-
ÇÃO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO PROGRAMA ACESSUAS,.CONTRATANTE: FUNDO 
MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DA PREFEITURA DE CAMPINA GRANDE.

VALOR REGISTROS PARA OS FORNECEDOR: 
JET PRINT INFORMATICA LTDA – ME CNPJ 05.301.712/0001-64/ LOTE 01: valor Mensal R$ 

1.350,00 ( Hum mil, trezentos e cinquenta reais) Valor total 16.200,00 (Dezesseis Mil e duzentos reais) /
LOTE 02 valor Mensal R$ 4.440,00 (Quatro mil quatrocentos e quarenta reais) Valor Total R$ 53.280,00 
(Cinquenta e três mil duzentos e oitenta reais)

VALOR GLOBAL DA ATA - R$ 69.480,00 (Sessenta e nove mil quatrocentos e oitenta reais) 
PRAZO: 12 (DOZE) MESES, CONTADOS DA SUA ASSINATURA. 
ELEMENTO DE DESPESA: 33.90.39 FONTE DE RECURSOS: 000/016 CONTRATANTE: JOÃO 

DANTAS
FORNECEDOR: FELIPE TEIXEIRA RIBEIRO DATA DA ASSINATURA: 05/11/2014

João Dantas
Secretario Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00004/2014. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS VISANDO A REALIZAÇÃO DE CONSULTAS 
E EXAMES CARDIOLÓGICOS. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso V, da Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Saúde e Saneamento. RATIFICAÇÃO: Prefeita em 
Exercício, em 14/11/2014.

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2014
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

dos Três Poderes, S/N - Centro - Cruz do Espírito Santo - PB, às 10:00 horas do dia 27 de Novembro 
de 2014, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços 
de transportes de estudantes, através de veículos do tipo ônibus, da Zona Rural e adjacências, para 
sede do Município, demais localidades e vice e versa, conforme itinerário definido pela Secretaria de 
Educação deste Município 

  Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 013/2013. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado.

Telefone: (083) 3254-1125.
Cruz do Espírito Santo - PB, 07 de Novembro de 2014

JHONATHAN CARLOS DO NASCIMENTO PEREIRA - Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BANANEIRAS

RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2014
OBJETO: Execução dos serviços de PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS - Bananeiras/PB. 

LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: URTIGA CONSTRUÇÕES 
E INCORPORAÇÕES LTDA - EPP - Valor: R$ 860.671,40. Dos atos decorrentes do procedimento licita-
tório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Cel. Antonio Pessoa, 
375 - Centro - Bananeiras - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 
3367-1129. Email: cplbananeiras@bol.com.br.

Bananeiras - PB, 13 de Novembro de 2014
JOSÉ FÁBIO ALVES DE SOUZA 

 Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDADO
 AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00056/2014

ERRATA
 No Jornal de Circulação “A União” do dia 11/11/2014, página 26
 Onde se lê: 21 de novembro de 2014, às 09:30 horas
 Leia-se: 21 de novembro de 2014, às 14:00 horas

Condado - PB, 10 de Novembro de 2014
LUCIANA LEITE FERNANDES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00004/2014
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00004/2014, que 
objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS VISANDO 
A REALIZAÇÃO DE CONSULTAS E EXAMES CARDIOLÓGICOS DESTINADOS A PACIENTES CAREN-
TES DO MUNICÍPIO DE RIACHÃO/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: CLINICA SANTA RITA - CENTRO DE REUMATOLOGIA, MEDICINA FISICA E RECUPERAÇÃO 
MOTORA LTDA - R$ 42.000,00.

Riachão - PB, 14 de Novembro de 2014.
MARIA DA LUZ DOS SANTOS LIMA

Prefeita em Exercício

ESTADO DA PARAÍBA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DO PLANEJAMENTO
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N° 33020/2014
HOMOLOGO a licitação na modalidade Tomada de Preços nº 33020/2014, Processo Nº 2014/101272, 

destinada a Contratação de Empresa Especializada para Execução de Serviços Topográficos em Áreas 
Urbanas na Cidade de João Pessoa – PB, a qual culminou como FRACASSADA, conforme demonstra o 
relatório da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN e Parecer da Assessoria Jurídica da SEPLAN.

João Pessoa, 14 de novembro de 2014.
Rômulo Soares Polari

Secretário de Planejamento
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2014
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção cívil para construção de uma 

quadra coberta com vestíário.
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação:
ADCRUZ Construções, Indústria e Comércio Ltda - Valor: R$ 496.400,87.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 

Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 3297-1130.
Email: pmmataraca1@gmail.com.

Mataraca - PB, 02 de Outubro de 2014
DANIEL BARBOSA DE OLIVEIRA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00115/2014
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua João 

Pires de Figueiredo, S/N - Centro - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 28 de Novembro de 2014, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE COMPUTADORES 
E EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA DESTINADOS A PREFEITURA MUNICIPAL. Recursos: previs-
tos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 08/13. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3121.
Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br

Cabedelo - PB, 12 de Novembro de 2014
SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Pregoeiro Oficial

Responsavel.: PLANC DCT EMPREENDMENTOS 
IMOBILIARI
CPF/CNPJ....: 016854745/0001-58
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         31.884,82
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 061376
Responsavel.: PLANC DUOS CORPORATE TOWER 
EMP. IMO
CPF/CNPJ....: 016854745/0001-58
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.253,80
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 061553
Responsavel.: PROMOSEG
CPF/CNPJ....: 018283312/0001-15
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 061820
Responsavel.: PROMOSEG
CPF/CNPJ....: 018283312/0001-15
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            898,58
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 061852
Responsavel.: RAFAEL JESUS DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 080273024-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            780,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 059374
Responsavel.: SAF NORDESTE ARTEFATOS PARA 
CALCADO
CPF/CNPJ....: 007914265/0001-44
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            508,10
Apresentante: IBAMA INST DO MEIO AMBIENTE REC
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062502
Responsavel.: VALTER SALES SANTOS JUNIOR ME
CPF/CNPJ....: 018326914/0001-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            416,75
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 061611
Responsavel.: XIAN QING YANG - ME
CPF/CNPJ....: 015169091/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.922,53
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062181
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492  de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  15/11/2014
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ADRIANA C L TAVARES DE MELO
CPF/CNPJ....: 020704154-73
Titulo......: CHEQUE           R$          1.000,00
Apresentante: HILDO DE ASSIS ARNAUD FILHO
Protocolo...: 2014 - 061450
Responsavel.: COM ATACADISTA DE RESIDUOS 
METALICO
CPF/CNPJ....: 007735621/0002-43
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            381,37
Apresentante: IBAMA INST DO MEIO AMBIENTE REC
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062484
Responsavel.: DOM COMUNICACAO E MARKETING 
LTDA EP
CPF/CNPJ....: 014040855/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            700,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 062325
Responsavel.: FABIO B DA SILVA ME
CPF/CNPJ....: 020650213/0001-76
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            318,70
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 061823
Responsavel.: INALDA ARRUDA BOTELHO
CPF/CNPJ....: 617588353-54
Titulo......: CHEQUE           R$            929,00
Apresentante: HILDO DE ASSIS ARNAUD FILHO
Protocolo...: 2014 - 061451
Responsavel.: JOSE GEINIS FIRME DE VERAS
CPF/CNPJ....: 601841324-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            895,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 061752
Responsavel.: JOSINALDO BRITO DA SILVA - ME
CPF/CNPJ....: 011222687/0001-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            482,11
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 060438
Responsavel.: MARTINS PIRES CONSTRUCOES 
LTDA-ME
CPF/CNPJ....: 020474412/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            880,66
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 060576
Responsavel.: MELQUIEDES JOAO NASCIMENTO 
SILVA
CPF/CNPJ....: 349712204-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.617,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 063172

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

11A UNIÃO 
PublicidadeJoão Pessoa > Paraíba > sÁBADO, 15 de novembro de 2014

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

TERMO DE ADITIVO 01.2014.
REF. PREGÃO PRESENCIAL 00020/2014.
AO TERMO DE CONTRATO Nº 00148/2014.
DATA: 24/02/2014.
OBJETO: Acréscimo de 25% ao valor contratado, representado pelo valor de R$ 126.226,00 

(Cento e Vinte e Seis Mil Duzentos e Vinte e Seis Reais) ao valor inicial do contrato de R$ 504.904,00 
(Quinhentos e Quatro Mil Novecentos e Quatro Reais), totalizando a importância de R$ 631.130,00 
(Seiscentos e Trinta e Um Mil e Cento e Trinta e Reais) - tudo em conformidade ao Art. 65 – Par - 1º, 
da Lei de nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, como já previsto na cláusula décima primeira 
do contrato e Parecer Jurídico nos autos, pelas Aquisições parceladas de Gêneros Alimentícios 
destinados ao atendimento da Merenda Escolar para os alunos matriculados e assistidos pelo 
Ensino Fundamental, às crianças, jovens e adultos atendidos pelo PETI, PROJOVEM, CRAS, PAIF 
e CRECHES MUNICIPAIS, aos garis do Município assistidos com o café da manhã, bem como aos 
demais seguimentos da Administração Municipal até dezembro de 2014.

FUNDAMENTAÇÃO: Artigo 65, Par. 1º, da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA - PB
    SEVERINO MANOEL DA SILVA HORTIFRUTIGRANJEIRO – CNPJ: 08.792.028/0001-10
DATA DE ASSINATURA DO TERMO DE ADITIVO: 11.11.2014.
SIGNATÁRIOS: ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
SEVERINO MANOEL DA SILVA
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00061/2014
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de equipamentos lúdicos destinados a atender 

as necessidades da Secretaria de Educação do município. Data e Local: 27 de Novembro de 2014 às 
08:30 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Francisco Pires, 169 - Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 14 de Novembro de 2014
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO DÁGUA
AVISO DE CHAMADA PUBLICA Nº 00001/2014

A Prefeitura Municipal de Olho D´água, Estado da Paraíba, pesssoa juridica de direito público, com 
sede à Rua Fausto de Almeida Costa, s/nº, inscrita no CNPJ sob o nº 08.944.076/0001-87, através 
da Comissão Permanente de Licitação, considerando o disposto no art. 21 da Lei 11.947/2009 e 
na Resolução FNDE/CD n° 38/2009, vem realizar Chamada Pública, para aquisição de gêneros 
da Agricultura Familiar e do Empreendedor Familiar Rural, no dia 02.12.2014, às 15:00 horas, na 
Sala da Comissão de Licitação. Demais esclarecimentos na sala de licitações ou pelo telefone 
083-3483-1003. 

  Olho D´agua - PB,  13 de Novembro de 2014.
Marilene Tiburtino Leite

Presidente 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 33022/2014

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação, constituída 
através do Decreto Nº 8.249/2014, datada de 07 de julho de 2014, torna público que a licitação na 
modalidade Tomada de Preços Nº 33022/2014, em regime de execução de empreitada por Preço 
Unitário, com o tipo de Licitação MENOR PREÇO GLOBAL, com Recursos Próprios, tendo como 
objeto a Contratação de Serviços Especializados de Engenharia para Construção e Reforma de 
Próprios Públicos (Construção de banheiros na Diretoria de Controle Urbano/DCU e Reforma 
da Unidade de Tecnologia de Informação/UMTI), em João Pessoa-PB, que seria realizada no 
dia 17/11/2014, às 10:00 horas, fica ADIADA para o dia 02/12/2014, às 10:00 horas. Outrossim, 
convocamos às empresas que adquiriram o referido edital a comparecerem ao endereço abaixo 
para receberem as alterações do edital. A cópia do Edital e seus anexos estão à disposição dos 
interessados na sede da SEPLAN, na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água 
Fria, João Pessoa - PB, no horário das 14:00 às 18:00, podendo ser adquirida mediante a entrega 
de 1 (um) CD ou pen drive. Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 13 de novembro 2014.
Newton Euclides da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA DE SOUSA-PARAÍBA
Rua Coronel José Gomes de Sá, nº 27 – Centro – CEP 58.800-050 - Sousa-PB
ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICENÇA DA SUDEMA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA – CNPJ/CPF Nº 08.999.674/0001-53 Torna público que 

a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instala-
ção  nº 3638/2014 em João Pessoa, 1 de Outubro de 2014 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Construção de 102 unidade habitacionais Na(o) – RUA SAUL PEDROSA DE MELO, S/N – ANDRE 
GADELHA  - Município: SOUSA – UF: PB. Processo 2014-001863/TEC/LI-2943 

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de João Pessoa

Secretaria da Administração
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 04-105/2014
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro, devidamente autorizado pela Portaria 

nº. 623 de 02 de maio de 2014 torna público, que fará realizar a Licitação abaixo:
MODALIDADE: Pregão Presencial nº. 04-105/2014.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE DECORAÇÃO 

NATALINA PARA A CIDADE DE JOÃO PESSOA COM FORNECIMENTO COMO, LOCAÇÃO E 
INSTALAÇÃO DA DECORAÇÃO PARA O NATAL 2014. 

DATA: 26/11/2014
HORÁRIO: 09h30min
LOCAL: Sala de Reuniões da Comissão Central Permanente de Licitação - Sede da Secretaria 

da Administração a Av: Diógenes Chianca, 1777-Água Fria - João Pessoa/PB. SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelo Decreto 4.985/03, Lei Federal 8.666/93 e suas 
alterações posteriores, e Lei Complementar nº. 123/06.

Edital: cópia a ser adquirida mediante meio eletrônico através do E-Mail: licitacaojp@gmail.com, 
ou pelo site da PMJP: http://www.joaopessoa.pb.gov.br. Fone: 3218-9006/3218-9005.

João Pessoa, 14 de novembro de 2014
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de João Pessoa

Secretaria da Administração
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 04-107/2014
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro, devidamente autorizado pela Portaria 

nº. 623 de 02 de maio de 2014 torna público, que fará realizar a Licitação abaixo:
MODALIDADE: Pregão Presencial nº. 04-107/2014.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MICROCOMPUTADOR E ESTABILIZADOR, PARA ATENDER AS 

NECESSIDADES DA SEDESP. 
DATA: 27/11/2014
HORÁRIO: 09h30min
LOCAL: Sala de Reuniões da Comissão Central Permanente de Licitação - Sede da Secretaria 

da Administração a Av: Diógenes Chianca, 1777-Água Fria - João Pessoa/PB. SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelo Decreto 4.985/03, Lei Federal 8.666/93 e suas 
alterações posteriores, e Lei Complementar nº. 123/06.

Edital: cópia a ser adquirida mediante meio eletrônico através do E-Mail: licitacaojp@gmail.com, 
ou pelo site da PMJP: http://www.joaopessoa.pb.gov.br. Fone: 3218-9006/3218-9005.

João Pessoa, 14 de novembro de 2014
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de João Pessoa

Secretaria da Administração
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº. 04-106/2014
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro, devidamente autorizado pela Portaria 

nº. 623 de 02 de maio de 2014 torna público, que fará realizar a Licitação abaixo:
MODALIDADE: Pregão Presencial SRP nº. 04-106/2014.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTICIOS PERECÍVEIS (PÃO SEDA, HORTIFRUTI-

GRANJEIROS, CARNES E ETC...), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SEDES E SEMAM, 
ATRAVÉS DO SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS. 

DATA: 27/11/2014
HORÁRIO: 15h00min
LOCAL: Sala de Reuniões da Comissão Central Permanente de Licitação - Sede da Secretaria 

da Administração a Av: Diógenes Chianca, 1777-Água Fria - João Pessoa/PB. SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelo Decreto 4.985/03, Lei Federal 8.666/93 e suas 
alterações posteriores, Decreto Municipal nº. 7.884/2013, e Lei Complementar nº. 123/06. Edital: 
cópia a ser adquirida mediante meio eletrônico através do E-Mail: licitacaojp@gmail.com, ou pelo 
site da PMJP: http://www.joaopessoa.pb.gov.br. Fone: 3218-9006/3218-9005.

João Pessoa, 14 de novembro de 2014.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 021/2014
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO, ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com as 

disposições da Lei Federal de nº. 8.666/93 e alterações posteriores, torna público a quem interessar 
que fará realizar às 14:30 horas do dia 08 de dezembro de 2014, processo licitatório na modalidade 
de Tomada de Preços, do tipo MENOR PREÇO GLOBAL, para Contratação de empresa especiali-
zada em realização de eventos com bandas musicais para a festa tradicional natalina no dia 24 de 
dezembro de 2014 no município de Curral Velho-PB.

O Edital e anexos para a presente Tomada de Preços poderão ser obtidos no horário das 8:00 
às 12:00 no Setor de Licitação, com funcionamento no prédio sede desta Prefeitura, situada na 
Rua Manoel Batista Sobrinho nº 20 – centro de Curral velho – PB. 

Curral Velho, 15 de Novembro de 2014.
KENNYA JULIANA ANGELO SÁ

Presidente da CPL

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 022/2014

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO, ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com as 
disposições da Lei Federal de nº. 8.666/93 e alterações posteriores, torna público a quem interessar 
que fará realizar às 16:00 horas do dia 08 de dezembro de 2014, processo licitatório na modalidade de 
Tomada de Preços, do tipo MENOR PREÇO GLOBAL, para Contratação de empresa especializada 
em aluguel de estruturas e equipe de apoio para a festa tradicional natalina dia 24 de dezembro 
de 2014 no município de Curral Velho-PB. O Edital e anexos para a presente Tomada de Preços 
poderão ser obtidos no horário das 8:00 às 12:00 no Setor de Licitação, com funcionamento no prédio 
sede desta Prefeitura, situada na Rua Manoel Batista Sobrinho nº 20 – centro de Curral velho – PB. 

Curral Velho, 15 de Novembro de 2014.
KENNYA JULIANA ANGELO SÁ

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 

VISANDO A REALIZAÇÃO DE CONSULTAS E EXAMES CARDIOLÓGICOS. FUNDAMENTO LE-
GAL: Dispensa de Licitação nº DP00004/2014. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2014: RECURSOS 
PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE RIACHÃO: 0207 - SECRETARIA DE SAÚDE E SANEAMENTO 
- FMS - 10.301.2005.2027 - ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.39.00 - OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 1 (um) ano. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Riachão e: CT Nº 00104/2014 - 14.11.14 - CLINICA SANTA RITA - CENTRO DE REU-
MATOLOGIA, MEDICINA FISICA E RECUPERAÇÃO MOTORA LTDA - R$ 42.000,00

AGROINDUSTRIAL TABU S/A - CNPJ/CPF Nº 09.053.646/0001-01. Torna público que a SUDEMA – 
SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, emitiu a Licença de Operação 
nº 3447/2014 em João Pessoa, 18 de setembro de 2014 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de 
CULTIVO DE CANA DE AÇÚCAR COM IRRIGAÇÃO/FERTIRRIGAÇÃO (área: 5.464,93 ha). Na(o) 
COMPLEXO FAZENDÁRIO TABU, CAAPORÃ, PITTIMBU, CONDE E ALHANDRA-PB  Município: 
CAAPORÃ - UF: PB. Processo: 2014-004072/TEC/LO-7931.

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 95-Centro

Cajazeiras-PB
Fone/Fax – (83) 531-2015 

EDITAL

Responsável: Thays Costa Gomes
CNPJ: 17.443.495/0001-26
Título/Valor/DMI - R$ 432,32
Protestante: Jeb’s Sports Ltda - ME
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 98184
Responsável: Sertão Construtora Ltda - ME
CNPJ: 20.126.558/0001-25

Título/Valor/DMI - R$ 60.000,00
Protestante: Expedito Elias de Sousa
Apresentante: Banco Santander
Protocolo: 98166          
Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 
10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a virem pagar ou darem razões 
que tem, neste Cartório de Protesto, à Rua 
acima citada, no prazo de 03 (três) dias, sob 
pena de serem os referidos títulos protestados, 
na forma da Lei.

Cajazeiras – PB, 14 de novembro de 2014.
      Maria Dolores Lira de Souza                                                        

Oficiala Protestos

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR- AUTARQUIA  ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE REABERTURA DE LICITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2014   
PROCESSO ADM. Nº. 3858/2014
A EMLUR – Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana do Município de João Pessoa 

através da sua Comissão Permanente de Licitação, considerando alterações auferidas no edi-
tal motivadas pela impugnação interposta pela empresa CONPORT - Construções, Projetos e 
Orçamentos Ltda. inscrita no CNPJ 08.730.491/0001-38, torna público para conhecimento dos 
interessados que reabrirá a presente licitação na modalidade Tomada de Preços, do tipo menor 
preço global, às 09:00h (horário local) no dia 03 de Dezembro de 2014, objetivando a contratação 
de empresa de engenharia para executar os serviços de reforma no refeitório da EMLUR. A sessão 
pública será realizada na sede da EMLUR, situada na Av. Minas Gerais, 177, Bairro dos Estados, 
João Pessoa-PB. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. Cópia 
do Edital e maiores informações poderão ser obtidas na sede desta Autarquia, no endereço acima 
descrito, ou pelo Fone: (083) 3214-7629 das 08:00 às 12:00hs (horário local).

João Pessoa, 14 de Novembro de 2014
Artur Hermógenes da Silva Dantas

Presidente CPL/EMLUR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAO JOSE DE PIRANHAS
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

TOMADA DE PREÇO Nº 005/2014
A Comissão Permanente de Licitação, constituída pela portaria nº. 024/2014 de 12 de Março de 

2014, da(o) PREFEITURA MUNICIPAL DE SAO JOSE DE PIRANHAS, vem através deste AVISO 
tornar público para os interessados, o resultado de julgamento da (o) TOMADA DE PREÇO Nº. 
005/2014, cujo objeto é EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE REFORMA DO GINÁSIO POLIESPOR-
TIVO DA ESCOLA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO INFANTIL E ENSINO FUNDAMENTAL JOÃO 
BATISTA CAMPOS, NO DISTRITO DE BOM JESUS; REFORMA E AMPLIAÇÃO DE 08 (OITO) 
ESCOLAS MUNICIPAIS DE EDUCAÇÃO INFANTIL E ENSINO FUNDAMENTAL,A SEGUIR DES-
CRITAS: ESCOLA JOÃO BATISTA CAMPOS, NO DISTRITO BOM JESUS; ESCOLA TEODORA 
MARIA DE LIRA NO SITIO PEBA DOS LIRAS;  ESCOLA SINVAL LACERDA DE OLIVEIRA NO 
SITIO TAMANDUÁ;  ESCOLA MARIA SOLEDADE DE JESUS NO SITIO INJEITADO; ESCOLA 
JOSE VIDAL DE NEGREIROS, NO DISTRITO PIRANHAS VELHA; ESCOLA MARIA HONÓRIO 
DE MEDEIROS, NO SITIO AROEIRAS; ESCOLA JOSE PEREIRA SOBRINHO, NO SITIO LAGOA 
DE DENTRO; ESCOLA CLEMILDA PEREIRA NO DISTRITO PIRANHAS VELHA; e CONSTRUÇÃO 
DE 01 (UMA) ESCOLA DE EDUCAÇÃO INFANTIL E ENSINO FUNDAMENTAL, HERMENEGILDO 
GOMES DE SOUSA, NO SITIO SANTA RITA, NA ZONA RURAL, DESTE MUNICÍPIO DE SÃO 
JOSE DE PIRANHAS- PB.

VENCEDOR:
CRV CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA.
R$ 742.580,80(Setecentos e quarenta e dois mil, quinhentos e oitenta reais e oitenta centavos)
SAO JOSE DE PIRANHAS - PB, 13 de novembro de 2014.

JOSE IDOMAR DE SOUSA BENTO
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

O Prefeito do município de Assunção, no uso de suas atribuições legais. Resolve Homologar 
os resultados do julgamento das propostas apresentadas na Licitação sob a modalidade Pregão 
Presencial n.º 035/2014, objetivando à Contratação de uma Pessoa Jurídica para prestar serviço 
na confecção de fardamento para os funcionários da Secretaria de Infra - Estrutura, conforme pro-
jeto básico, e com base no relatório apresentado pelo Pregoeiro, o qual aponta como proponente 
vencedor: FRANCISCO DE ASSIS GONÇALVES DE FARIAS - VITEX CONFECÇÕES, CNPJ: 
11.572908/0001-96, com o valor total de R$ 4.908,00 (quatro mil, novecentos e oito reais), pelos 
itens: 01 e 02. Publique-se e cumpra-se.

Assunção/PB, 10 de novembro de 2014.
Rafael Anderson de Farias Oliveira 

Prefeito

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
O Prefeito do município de Assunção/PB, no uso de suas atribuições legais. Resolve Homologar 

os resultados do julgamento das propostas apresentadas na Licitação sob a modalidade Pregão 
Presencial n.º 036/2014, objetivando à Contratação de uma Pessoa Jurídica ou Física para prestar 
serviço no aluguel de 01 (um) veículo para prestar serviço no transporte de alunos da zona rural 
para urbana e vice-versa, visando terem acesso as escolas no município, conforme projeto básico, e 
com base no relatório apresentado pelo Pregoeiro, o qual aponta como proponente(s) vencedor(es): 
1º) Luga: Tiago Alberion dos Santos CPF nº 052.798.594-51, com o valor total de R$ R$ 17.600,00 
(dezessete mil e seiscentos reais). Publique-se e cumpra-se.

Assunção/PB, 10 de novembro de 2014.
Rafael Anderson de Farias Oliveira 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATINGUEIRA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 005/2014
Objeto: Contratação de empresa especializada, para organização e realização de concurso 

público, visando o recrutamento e seleção de candidatos para provimento de cargos do quadro 
efetivo na Administração Municipal de Catingueira,  com realização de inscrições, preparação, apli-
cação e correção das provas, elaboração da lista de classificação geral de candidatos, bem como 
promoção de todos os atos necessários à seleção, conforme especificações no edital e seus anexos.

FORNECEDOR: CONTEMAX CONSULTORIA TÉCNICA E PLANEJAMENTO LTDA
CNPJ Nº 06.949.023/0001-23
VALOR GLOBAL de R$ 46.700,00 (QUARENTA E SEIS MIL E SETECENTOS REAIS), ADJUDICO 

E HOMOLOGO o processo acima nos termos da lei.
Catingueira - PB  01 de Novembro de 2014.

ALBINO FELIX DE SOUSA NETO
Prefeito de Catingueira - PB

 

PORTARIA N.º 115 /2014                                                                                            Em, 13 de novembro de 2014. 

A Prefeita Constitucional de Livramento – PB, no uso de suas atribuições legais e conferidas pela Lei Orgânica 
Municipal e Constituição Federal e: 

Considerando a existência de faltas reiteradas e injustificadas, totalizando 68 faltas alternadas do SERVIDOR 
EFETIVO MUNICIPAL OZEMAR ALVES RAMOS durante o ano de 2014, conforme folha de ponto em anexo; 

Considerando que a conduta do servidor se enquadra nos Artigos 173. A pena de demissão será aplicada nos 
seguintes casos: III – inassiduidade habitual/ Artigo 180. Aplica-se o procedimento administrativo disciplinar 
sumário na apuração das seguintes infrações: V – inassiduidade habitual e o artigo 185. Entende-se por 
inassiduidade habitual a falta ao serviço, sem causa justificada, por sessenta dias, intercaladamente, durante o 
período de doze meses da Lei Complementar Municipal nº 006/2002 que instituiu o Estatuto dos Servidores Públicos 
do Município de Livramento, qual seja, inassiduidade habitual, mesmo advertidos pelos os seus superiores 
hierárquicos o mesmo não justificou os motivos das referidas faltas e suas ausências ao trabalho e às determinações e 
requisições desta administração; 
 
Considerando que a pena cabível é a exoneração aplica-se o procedimento sumário por força do artigo 180 da 
referida lei complementar municipal. 

RESOLVE: 

Art.1º-DETERMINAR a instauração de PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR, para apuração de 
infração administrativa, prevista no Estatuto dos Servidores Públicos de Livramento, referente à ausência 
injustificada e desídia funcional, com relação aos servidores efetivos: 

SERVIDOR Matricula Infração disciplinar 

OZEMAR ALVES RAMOS 1122 Artigos do Indiciamento – Artigo 173. A pena de 
demissão será aplicada nos seguintes casos: 
III – inassiduidade habitual/ Artigo 180. Aplica-se o 
procedimento administrativo disciplinar sumário na 
apuração das seguintes infrações: V – inassiduidade 
habitual  e o artigo 185. Entende-se por 
inassiduidade habitual a falta ao serviço, sem causa 
justificada, por sessenta dias, intercaladamente, 
durante o período de doze meses da Lei 
Complementar 006/2002 

 

Art. 2.º - Para apuração e processamento do Processo Administrativo fica constituída a Comissão do Processo 
Administrativo, composta pelos servidores JOSÉ GUILHERME DE ASSIS JÚNIOR, MARICÉLIA DA COSTA 
SILVA SOUSA e MAGNO LOPES DA SILVA, podendo a comissão valer-se do apoio do departamento jurídico 
deste município. 

Art.3º- Para bem cumprir as suas atribuições, a Comissão terá acesso a toda documentação necessária à elucidação 
dos fatos, bem como poderá colher quaisquer depoimentos e demais provas que entender pertinentes. 

Art.4º- A Comissão, ora constituída, terá o prazo de 30 (trinta) dias, a partir da data da publicação desta Portaria, para 
concluir a apuração dos fatos, dando ciência a Administração Superior. 

Art. 5.º - Ficam notificados os servidores faltosos para, no prazo de 5 (cinco) dias, exercerem seu direito de defesa, 
podendo usar dos recursos necessários permitidos por lei. A defesa deverá ser protocolada junto a qualquer membro 
da comissão processante que dará o recebido em caso de defesa escrita. Na ocasião, o servidor deverá justificar o 
porquê de não ter comparecido ao trabalho e elencar as provas que por ventura deseja produzir. 

Art. 6.º - Esta portaria entra em vigor no ato de sua publicação. 

Registre-se. Divulgue-se. Cumpra-se. 

CARMELITA ESTEVÃO VENTURA SOUSA 

Prefeita Municipal 
 

 

 

 

 

PORTARIA N.º 116 /2014                                                      Em, 13 de novembro de 2014. 

 

A Prefeita Constitucional de Livramento – PB, no uso de suas atribuições legais e conferidas pela Lei Orgânica 
Municipal e Constituição Federal e: 

Considerando a existência de faltas reiteradas e injustificadas, totalizando mais de 60 dias sem comparecimento   do 
SERVIDOR EFETIVO MUNICIPAL VALTENCY AMORIM DE ALMEIDA durante o ano de 2014, conforme 
folha de ponto em anexo; 

Considerando que a conduta do servidor se enquadra nos Artigos 173. A pena de demissão será aplicada nos 
seguintes casos: II – abandono de cargo / Artigo 180. Aplica-se o procedimento administrativo disciplinar sumário 
na apuração das seguintes infrações: IV – abandono de cargo e o artigo 184. Configura abandono de cargo a 
ausência do servidor ao serviço, sem justificativa legal, superior a trinta dias consecutivos da Lei Complementar 
Municipal nº 006/2002 que instituiu o Estatuto dos Servidores Públicos do Município de Livramento, qual seja, 
abandono de cargo, o mesmo não justificou os motivos das referidas faltas e suas ausências ao trabalho e às 
determinações e requisições desta administração; 
 
Considerando que a pena cabível é a exoneração aplica-se o procedimento sumário por força do artigo 180 da 
referida lei complementar municipal. 

RESOLVE: 

Art.1º-DETERMINAR a instauração de PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR, para apuração de 
infração administrativa, prevista no Estatuto dos Servidores Públicos de Livramento, referente à ausência 
injustificada e desídia funcional, com relação aos servidores efetivos: 

SERVIDOR Matricula Infração disciplinar 

VALTECY AMORIM  DE ALMEIDA 1122 Artigos 173. A pena de demissão será aplicada nos 
seguintes casos: II – abandono de cargo/ Artigo 180. 
Aplica-se o procedimento administrativo disciplinar 
sumário na apuração das seguintes infrações: IV – 
abandono de cargo e o artigo 184. Configura 
abandono de cargo a ausência do servidor ao serviço, 
sem justificativa legal, superior a trinta dias 
consecutivos da Lei Complementar Municipal nº 
006/2002 

 

Art. 2.º - Para apuração e processamento do Processo Administrativo fica constituída a Comissão do Processo 
Administrativo, composta pelos servidores JOSÉ GUILHERME DE ASSIS JÚNIOR, MARICÉLIA DA COSTA 
SILVA SOUSA e MAGNO LOPES DA SILVA, podendo a comissão valer-se do apoio do departamento jurídico 
deste município. 

Art.3º- Para bem cumprir as suas atribuições, a Comissão terá acesso a toda documentação necessária à elucidação 
dos fatos, bem como poderá colher quaisquer depoimentos e demais provas que entender pertinentes. 

Art.4º- A Comissão, ora constituída, terá o prazo de 30 (trinta) dias, a partir da data da publicação desta Portaria, para 
concluir a apuração dos fatos, dando ciência a Administração Superior. 

Art. 5.º - Ficam notificados os servidores faltosos para, no prazo de 5 (cinco) dias, exercerem seu direito de defesa, 
podendo usar dos recursos necessários permitidos por lei. A defesa deverá ser protocolada junto a qualquer membro 
da comissão processante que dará o recebido em caso de defesa escrita. Na ocasião, o servidor deverá justificar o 
porquê de não ter comparecido ao trabalho e elencar as provas que por ventura deseja produzir. 

Art. 6.º - Esta portaria entra em vigor no ato de sua publicação. 

Registre-se. Divulgue-se. Cumpra-se. 

CARMELITA ESTEVÃO VENTURA SOUSA 
Prefeita Municipal 
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Social

Ele disse Ela disse

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

oretti G Zenaide
Justiça

O DESTAQUE da 
semana que passou 
foi a eleição para a 
nova mesa diretora do 
Tribunal de Justiça da 
Paraíba. 

Conduzida pela 
presidente do TJ, de-
sembargadora Fátima 
Bezerra, a sessão 
especial resultou na 
eleição dos desem-
bargadores Marcos 
Cavalcanti de Albu-
querque para presiden-
te, José Ricardo Porto 
para vice e Arnóbio 
Alves Teodósio para a 
corregedoria geral.

Desembargador federal 
Ridalvo Costa, Sras. Helga 
Farias de Paiva, Deborah 
Figueiredo Roberto e Rose-
mere Rocha Montenegro, 
acadêmico Sagno Aquino, 
professora Carmen Isabel 
Silva, dentista Dalva Tei-
xeira Gonçalves, médicos 
Joaquim Paiva Martins e 
Gyanna Lis Moreira Mon-
tenegro, advogado Marcelo 
Figueiredo Filho, professor 
Carlos Pereira de Carva-
lho e empresária Giuliana 
Martins.

Parabéns

Dois Pontos
Zum Zum Zum
    Está marcado para o próximo dia 5, no Clube dos Médicos no bairro do Bessa,  
a entrega do Prêmio Business do Mercado Farmacêutico Paraibano. O evento, que destaca 
os profissionais do setor, é promovido pelo Sindicato das Farmácias de João Pessoa.

Desembargadores eleitos para comandar o TJ: corregedor geral Arnóbio Alves Teodósio, presiden-
te Marcos Cavalcanti de Albuquerque e vice-presidente José Ricardo Porto

Festa dos 12 
anos da nossa 
coluna social 
no Sonho Doce 
no ano de 
2008. Maria 
Lúcia e 
Ridalvo Costa, 
ele é o 
aniversariante 
de hoje

FOTO Ednaldo Araújo

   O FestVerão 2015 será realizado nos dias 4, 11 e 18 de janeiro em 
arena montada na praia de Ponta de Campina. Os ingressos já estão à venda na 
Domus Hall, para shows de Ivete Sangalo, Jorge e Mateus, Wesley Safadão, O 
Rappa,  entre outros.

Velhos tempos, belos dias
FOTO: Dalva Rocha

Estimada amiga Dalva Gonçalves é a aniversariante de hoje

FOTO: Goretti Zenaide

  No próximo dia 28, acon-
tece pelo quarto ano consecutivo 
no Brasil o Black Friday, onde o 
comércio oferece produtos com 
preços inferiores  que chegam 
até 80% de descontos.

  No Manaíra Shopping, a 
Calzature vai entrar no clima com 
descontos super especiais para 
este dia, que é uma tradição há 
décadas nos Estados Unidos.

Lívia e Sagno Rodrigues de Aquino, ele está hoje aniversariando

FOTO: Goretti Zenaide

UMA SESSÃO especial marcou, na última quinta-feira, 
as comemorações pelos 67 anos de reinstalação da Câmara 
Municipal de João Pessoa, hoje conduzida pelo vereador 
Durval Ferreira.

Foi exibido um vídeo realçando as figuras do governador 
Ricardo Coutinho e o prefeito Luciano Cartaxo, ex-in-
tegrantes daquela casa. Outros ilustres ex-vereadores 
também foram homenageados como Wilson Braga,  Aníbal 
Marcolino, João Gonçalves, Domiciano Cabral, Edmilson 
Soares e Hervásio Bezerra, além dos já falecidos Cabral 
Batista, Potengi Lucena e Júlio Rafael.

Homenagens a ex-vereadores

Gyana Lis, que hoje aniversaria com Romildo Montenegro, Renata e João Paulo Almeida

FOTO: Goretti Zenaide

“Que importa o tempo? 
Há amigos de oito dias e 
indiferente de oito anos”

“Quem julga as pessoas 
não tem tempo para 
amá-las”

WILLIAM SHAKESPEARE MADRE TERESA DE CALCUTÁ

    Para quem gosta de samba, a pedida de hoje é o projeto Samba na Vila a partir 
das 22h no Vila do Porto, no Varadouro. Com apresentação do Clube do Samba e do cantor 
Everaldo Rodrigues, que é de Mossoró, no Rio Grande do Norte. Ingresso a R$ 15,00.

O ESTILISTA Ronaldo Fraga, que chega na próxi-
ma quarta-feira a João Pessoa, promove hoje, em Belo 
Horizonte, MG, tarde de autógrafos com o livro “Uma 
festa de cores - memórias de um tecido brasileiro”, que 
fez em parceria com a artista Anna Gôbel. 

A obra é a história da chita para crianças que em 
breve ele lançará em Recife e São Paulo.

A chita para crianças

O PROGRAMA Habitacional do Governo do Estado 
voltado para as pessoas idosas, o Cidade Madura, é 
destaque na Revista Planeta, do Portal Terra, publicada 
na última quinta-feira.

A reportagem “Isso é que é a melhor idade” ressalta 
que a Paraíba é pioneira em promover um residencial 
exclusivo para a pessoa idosa de baixa renda.

Cidade Madura

Feira
ESTÃO abertas as 

inscrições para os ar-
tesãos se inscreverem 
para participar da Feira 
de Habilidades Artísti-
cas, a ser promovida 
pelo TRT/PB, de 15 a 19 
de dezembro.

O evento valoriza 
a produção local, con-
tribuindo para a inclu-
são social de muitos 
artesãos.

Circo
FOI prorrogada a 

temporada do Grande 
Circo Popular do Brasil 
que está apresen-
tando o espetáculo 
“Daqui”, na BR-230, 
próximo a Unipê. O 
projeto é do ator Mar-
cos Frota.

PESQUISADORES da Faculdade de Ciência e Tecnolo-
gia de Montes Claros, com apoio do Sebrae e do Governo 
do Estado de Minas Gerais, desenvolveram um novo pro-
duto a base de casca do coco triturada, que pode ser uma 
alternativa ao MDF (fibra de madeira de baixa densidade). 

O produto será uma opção mais barata e sustentável 
para a indústria moveleira e da construção civil.

Barato e sustentável



A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 15 de novembro de 2014

PF prende duas pessoas 
na Paraíba acusadas de 
fraudar o Enem
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PIB da PB supera média brasileira 
3o MAIoR CRESCIMENTo Do NE

O Produto Interno 
Bruto do Estado chegou 
a R$ 38,731 bilhões

Foto: Evandro Pereira

A economia paraibana 
cresceu mais do que a brasilei-
ra em 2012 e registrou o tercei-
ro maior crescimento na região 
Nordeste. Segundo dados di-
vulgados ontem pelos Institu-
tos de Desenvolvimento Mu-
nicipal e Estadual (Ideme) 
e Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), o Produto 
Interno Bruto (PIB) paraibano 
cresceu 4% em relação ao ano 
de 2011, superando a média 
brasileira, que foi de 1%. O se-
tor de Serviços foi o que mais 
contribuiu para este resultado. 
O setor Industrial, embora com 
menor participação, foi o que 
mais cresceu.

De acordo com os dados, 
o PIB paraibano – soma de 
todas as riquezas – chegou a 
R$ 38,731 bilhões, sendo que 
R$ 34,342 bilhões (88,7%) 
são oriundos do Valor Adi-
cionado total das atividades 
econômicas e os R$ 4,389 
bilhões restantes são refe-
rentes ao total de impostos 
sobre produtos arrecadados 
líquidos de subsídios.

Na análise do Ideme, a 
expansão do PIB da Paraíba 
foi motivada pelo aumento 
de 3,6% do Valor Adicionado 

a preços básicos e do cresci-
mento de 6,8% dos impos-
tos líquidos de subsídios, 
sendo que o setor de Ser-
viços – com alta de 4% em 
volume – foi o que mais con-
tribuiu para esse resultado, 
em especial as atividades do 
Comércio e de Administra-
ção Pública. A Indústria, em-
bora tenha contribuído com 
apenas 1,9%, foi o setor que 
registrou maior crescimen-
to, com uma taxa de 8,6% 
em volume, tendo em vista 
o bom desempenho de todas 
suas atividades.

Desempenho 
O setor de Serviços é o 

que apresenta maior peso na 

economia da Paraíba, embo-
ra tenha registrado uma leve 
retração na participação en-
tre os anos de 2011 e 2012, 
caindo de 74% para 73,7%. 
A atividade que mais contri-
buiu para o desempenho foi 
Administração, Saúde e Edu-
cação Pública, com uma ele-
vação de 31,7%.

Apenas as atividades imo-
biliárias e aluguel não cresce-
ram e apresentaram uma leve 
redução de 0,4%. 

A Indústria, por sua vez, 
registrou aumento tanto na 
participação como em volu-
me. A atividade da constru-
ção civil foi a que registrou 
maior expansão em volume, 
com uma taxa de 16,8%, e 

a segunda maior contribui-
ção no crescimento (1 ponto 
percentual).

A Agropecuária conti-
nua em terceiro lugar entre 
os setores econômicos da Pa-
raíba e em 2012 apresentou 
queda de 26,2% em volume, 
em consequência, princi-
palmente, da diminuição na 
produção anual provocada 
pelos fatores climáticos. O 
setor vem apresentando re-
dução desde 2007.

O Ideme e o IBGE tam-
bém fizeram uma análise 
do desempenho das ativida-
des entre os anos de 2002 e 
2012. O segmento que mais 
cresceu em participação no 
período foi o comércio, que 
passou de 9,3% para 14,4%. 
A partir de 2011, a atividade 
Produção e distribuição de 
eletricidade e gás, água, es-
goto e limpeza urbana, que 
vinha apresentando redução, 
voltou a crescer, passando 
de 6,8% para 7,7% em 2012. 
Transportes, armazenagem e 
correio também voltaram a 
crescer em 2012, passando 
de 0,5% para 0,7%. 

PIB per capita
O crescimento da econo-

mia paraibana em 2012 ele-
vou em 8,6% o PIB per capita 
da Paraíba (riqueza dividida 
pela população), sendo tam-
bém a terceira maior variação 
nominal no Nordeste. Apesar 

do bom desempenho, a renda 
per capita paraibana conti-
nua entre as mais baixas do 
país e do Nordeste, ocupando 
a 24ª e a 6ª colocações, res-
pectivamente.  Conforme os 
dados, em 2012 o PIB per ca-
pita passou a valer R$ 10.152 
por habitante no ano.

Desenvolvimento
O superintendente do 

Ideme, Mauro Nunes Perei-
ra, avaliou que o desempe-
nho da economia da Paraíba 
em 2012 se deve às políticas 
adotadas pelo Governo do Es-
tado voltadas para o desen-
volvimento a partir de 2011, 
o que, segundo ele, pode ser 
comprovado pelos números 
do Caged, os quais registram 
aumentos mensais na gera-
ção de empregos. Ele des-
tacou ainda a expansão dos 
setores de turismo e artesa-
nato, que estão trabalhando 
de forma articulada.

“Estas ações estão sen-
do interiorizadas e começan-
do a gerar qualidade de vida 
das pessoas. Em termos de 
desenvolvimento, o que se 
pretende não é apenas que 
se tenha um grande Produto 
Interno Bruto, mas se condu-
zir políticas econômicas para 
que as pessoas sejam mais 
felizes, com melhor qualida-
de de vida”, comentou.

O técnico do Ideme e 
coordenador da pesquisa, 

Geraldo Lopes, considerou 
um ótimo resultado para a 
Paraíba, cuja economia vem 
crescendo mais do que a bra-
sileira. Com relação à queda 
do setor agropecuário, ele 
analisou que todos os Esta-
dos da região Nordeste vêm 
sofrendo com uma grande es-
tiagem, em especial a Paraíba, 
o que comprometeu a produ-
ção agrícola como um todo.

Já o chefe da unidade es-
tadual do IBGE, Roberto Sal-
gado, também comentou que 
os fatores climáticos foram 
decisivos para a queda da re-
presentatividade do setor 
da agropecuária na econo-
mia paraibana, citando como 
exemplo a safra de grãos, que 
sofreu uma redução de 91%. 
“Mas isso não somente por 
causa dessa queda, mas tam-
bém, porque os outros setores 
cresceram mais”, observou.

Salgado ressaltou que a 
atividade do comércio vem 
crescendo de forma signifi-
cativa nos últimos 10 anos 
na Paraíba. “Em 2002, o se-
tor representava 9,8% do 
Valor Adicionado e no ano 
de 2012 passou para 14,4%”, 
argumentou, acrescentando 
que isso também se deve 
às políticas de inclusão que 
têm contribuído para o au-
mento do poder aquisitivo 
da classe C, o que, conse-
quentemente, eleva o poder 
de compra das pessoas.

A Secretaria de Desen-
volvimento Urbano (Sedurb)  
de João Pessoa inicia na pró-
xima segunda-feira o cadas-
tro dos comerciantes infor-
mais que desejam trabalhar 
na Romaria da Penha, no 
dia 29 deste mês. A seleção 
acontece até quinta-feira, dia 
20, e os interessados devem 
procurar a Sedurb, no Cen-
tro Administrativo Municipal 
(CAM), em Água Fria, das 9h 
às 11h e das 14h às 16h.

O secretário da Sedurb, 
João Almeida, lembrou que 
não será permitida a comer-
cialização de bebidas alcoó-
licas durante o percurso da 

Procissão da Penha. “Esta é 
uma data de caráter religioso 
que reúne milhares de famí-
lias e quem for flagrado ven-
dendo esses produtos terá 
sua mercadoria apreendida”.

Para os ambulantes que 
utilizam gás de cozinha, é 
necessário o certificado do 
Corpo de Bombeiros. Já nas 
barracas instaladas ao longo 
do percurso será obrigatório 
o uso de extintores de incên-
dio. “Estamos tomando todos 
os cuidados necessários para 
não ocorrer nenhum tipo de 
incidente durante a Romaria 
da Penha, que é considerada 
uma das maiores do Brasil”, 

ressaltou Almeida.
Para a inscrição, é ne-

cessária a cópia dos seguin-
tes documentos: CPF, RG, 
comprovante de residência 
atualizado e a certidão nega-
tiva de tributos municipais. O 
comerciante que quiser con-
correr às vagas também pre-
cisa pertencer ao cadastro de 
eventos da Sedurb.

A Romaria da Penha, que 
está completando 251 anos, 
sai da Igreja de Nossa Senho-
ra de Lourdes, no Centro, e 
segue até a Igreja da Penha. A 
procissão reúne mais de 300 
mil peregrinos nos 14 quilô-
metros de percurso. 

Sedurb cadastra comerciantes a 
partir da próxima segunda-feira

RoMARIA DA PENHA

O Instituto São José rea-
lizou no último dia 2 de no-
vembro (Dia de Finados) a 
40ª Campanha de Solidarie-
dade. Criado pelo Mons. José 
da Silva Coutinho, ele acolhe 
pessoas carentes e necessita-
das, promovendo qualificação 
de vida através dos 14 cursos 
profissionalizantes, segundo 
informou o coordenador do 
Instituto, desembargador Jú-
lio Aurélio Coutinho.

A campanha de arreca-
dação de doações é realiza-
da todos os anos no Dia de 
Finados nos cemitérios do 
Estado e desde 1974 vem 
ajudando as obras sociais do 
Padre Zé. Na campanha des-

te ano, foram arrecadados 
R$ 57.791,35. 

Desde 1935, o Instituto 
oferece oportunidades a pes-
soas carentes não só da Paraí-
ba, mas de vários Estados do 
Nordeste. Para a população 
menos favorecida, são dispo-
nibilizados serviços de saúde 
que inclui atendimentos odon-
tológicos, raios x, exames de 
imagem, exames laboratoriais 
e endoscopia, entre outros.

O Instituto também man-
tém funcionando o Hospital 
Padre Zé, voltado totalmente 
para as pessoas carentes. O 
hospital contava com 40 lei-
tos, atendendo nas diversas 
áreas da saúde por intermé-
dio de doações, mas depois 
da ampliação implantada na-
quela casa de saúde, mais 40 

estão à disposição da popula-
ção menos favorecida.

Atualmente, o Instituto 
São José é administrado pelo 
desembargador aposentado 
Júlio Aurélio Moreira Couti-
nho, que ressaltou a vitorio-
sa vida de Padre Zé Coutinho 
em favor das pessoas caren-
tes, que se projeta nas diver-
sas obras sociais, em prol do 
engrandecimento da cidada-
nia dos mais necessitados. 

“A obra social realizada 
pelo Instituto é de tão gran-
diosa importância que vários 
profissionais renomados na 
Paraíba só chegaram onde 
estão devido à assistência 
oferecida pelo Padre Zé Cou-
tinho, que devotou toda sua 
vida em prol dos mais caren-
tes”, finalizou Júlio Aurélio.

Instituto São José arrecada R$ 57 
mil em doações para obras sociais

CAMPANHA DE SoLIDARIEDADE

Os dados foram divulgados ontem pelo Ideme e pelo IBGE

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

FOTO: Edson Matos
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Mais de 50% das milha-
res de reclamações de con-
sumidores que chegam anu-
almente ao Procon-JP são da 
venda de produtos pelo co-
mércio. E no sentido de dimi-
nuir o número de reclamações 
por parte dos consumidores 
e, consequentemente, gastos 
com processos e advogados, 
a Secretaria Municipal de 
Proteção e Defesa do Consu-
midor (Procon-JP) vai insta-
lar, possivelmente ainda este 
ano, postos de atendimento 
do Procon-JP dentro destes 
estabelecimentos comerciais. 
Em seguida, em data ainda a 
ser definida, o órgão deverá 
instalar postos, nos mesmos 
moldes, nas grandes redes de 
supermercados.

Os postos quando insta-
lados, servirão para orientar, 
prevenir ou resolver qualquer 
impasse entre lojistas e con-
sumidores sem que as partes 
precisem entrar com ações 
na secretaria do órgão. A lei 
que determina que postos do 
Procon sejam instalados nos 

shoppings e posteriormente 
nas grandes redes de super-
mercados é pioneira no Brasil 
e de autoria do secretário do 
Procon-JP, Helton Renê.

Segundo Renê, todos os 
shoppings com mais de 60 
lojas, centros e empreendi-
mentos comerciais que pos-
suam acima de 100 lojas e 
supermercados de grandes 
portes que tenham mais de 
10 mil metros quadrados de 
área construída terão que 
cumprir a legislação sob 
pena de multa entre 100 a 
3.000 UFIRs (Unidades Fis-
cais de Referência).

 “A função do Procon-JP 
é facilitar a vida do consumi-
dor e impedir que, de alguma 
forma, ele venha a ser lesado. 
Entendo a aplicação desta lei 
como um instrumento pre-
ventivo e educativo porque, 
além de dar maior comodida-
de ao cidadão, terá mais um 
espaço para pedir orientação 
e registrar a reclamação e, 
por outro lado, os empresá-
rios ficarão mais atentos no 
trato com os clientes, o que 
provocará a diminuição das 
insatisfações e reclamações”, 
disse Renê, enfatizando que 
todos esses estabelecimen-
tos terão que cumprir a Lei 
Municipal 12.799/2014. 

Procon-JP vai instalar postos 
em shoppings e supermercados
Lei determina prazo de 
90 dias para instalação 
nos estabelecimentos

Shopping Tambiá
O superintendente do 

Shopping Tambiá, Marcos 
Lavogade, disse ontem que 
o Tambiá foi o primeiro es-
tabelecimento comercial da 
cidade a encaminhar um 
espaço físico para instala-
ção do Posto do Procon, por 
achar a ideia do secretário 
do Procon-JP satisfatória. 
Ele disse também que o 

shopping ficará responsá-
vel por toda a instalação do 
espaço físico para que os 
fiscais do Procon possam 
atuar a contento. “Acredito 
que este posto vai facilitar a 
relação entre o comerciante 
e principalmente o consu-
midor, que se sentirá mais 
amparado para tirar todas 
as dúvidas sobre suas com-
pras”, observou. 

O que determina a lei 
Fica obrigatória a dis-

ponibilização de espaço 
físico para a instalação de 
postos de atendimento do 
Procon municipal nos res-
pectivos locais: Shoppings 
Centers, centro e empre-
endimento comercial que 
possuam acima de 100 
lojas e supermercado de 
grande porte que tenha 

Helton Renê explicou que os estabelecimentos ficam responsáveis em ceder o espaço físico 

Documentação deve ser entregue até próximo dia 21

Lançado edital para ocupação dos boxes na Funesc

Os candidatos selecio-
nados para a segunda etapa 
do Programa Habilitação 
Social do Governo do Estado 
têm até a próxima sexta-fei-
ra, dia 21, para apresentar 
documentação comproba-
tória das informações pres-
tadas no ato da inscrição. 
Todo material será recebido 
pela equipe da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano (Sedh), que passará 
as informações necessárias 
para que o candidato tenha 
acesso à Carteira Nacional de 

Habilitação (CNH). 
Para facilitar o processo 

de entrega da documenta-
ção, a Sedh e o Detran im-
plantaram nas 14 regiões do 
Estado uma estrutura para 
atender os candidatos. Em 
João Pessoa, que correspon-
de à 1ª região com a maior 
quantidade de selecionados, 
foram destinados quatro lo-
cais: CSU de Mandacaru, CSU 
do Rangel, CSU do Geisel e 
Programa Cidadão. 

O Programa Habilitação 
Social foi criado em maio de 

2012 pelo governador Ricar-
do Coutinho. É um programa 
de formação, qualificação e 
habilitação profissional de 
condutores de veículos au-
tomotores, cuja finalidade 
é possibilitar o acesso das 
pessoas de baixo poder aqui-
sitivo, gratuitamente, à ob-
tenção de Autorização para 
Condução de Ciclomotores 
(ACC) e da primeira CNH nas 
categorias A ou B, na hipóte-
se de adição de categoria A 
ou B, bem como a mudança 
de categorias para C, D ou E. 

Após passar por refor-
ma e reestruturação, a Fun-
dação Espaço Cultural da 
Paraíba lança edital de ocu-
pação e arrendamento dos 
boxes localizados na Praça 
do Povo do Espaço Cultural, 
submezaninos 1 e 2. O edi-
tal foi publicado no Diário 
Oficial no dia 12 de novem-
bro. As inscrições podem ser 
efetuadas até o dia 24 deste 
mês. Os interessados devem 
encaminhar a proposta para 
o setor de protocolo da Fu-

nesc, localizado na área ad-
ministrativa do Espaço Cul-
tural, conforme o texto do 
edital. O resultado final da 
seleção deve ser divulgado 
em dezembro.  

Com o intuito de divul-
gar as riquezas paraibanas e 
estimular a economia criati-
va, a Funesc pretende formar 
no local um mix de produtos 
e serviços ligados à cultura 
do Estado, que possa ofere-
cer ao turista e ao usuário 
do Espaço Cultural desde 

iguarias da gastronomia às 
obras de arte produzidas por 
mãos paraibanas. “O Espaço 
Cultural é um lugar privile-
giado e os ocupantes deve-
rão dialogar com sua missão. 
Todos os projetos aprovados 
deverão ter atenção especial 
para com a produção cultu-
ral paraibana”, destacou o 
presidente da fundação, Lau 
Siqueira.

Os valores que serão co-
brados por cada unidade fo-
ram fixados tomando como 

base o mercado pessoense. 
Por um box, será cobrado um 
aluguel de mil reais, além de 
energia, água e outras tarifas 
que podem variar de acordo 
com o uso do espaço. Os con-
templados ainda terão bene-
fícios na locação, garante o 
presidente da Funesc, Lau Si-
queira. “A locação de um box 
no Espaço Cultural vai ser 
um bom negócio, não temos 
dúvidas. Oferecemos segu-
rança armada, por exemplo, 
e não cobraremos taxa de 

condomínio, apenas a taxa 
de iluminação e o aluguel a 
preço de mercado, segundo 
pesquisa do Creci”, explicou.

Antes da reforma, a 
maioria dos boxes do Espa-
ço Cultural era ocupada com 
comércios e serviços de seg-
mentos variados. Durante a 
reforma, os espaços foram 
desocupados e passaram por 
reestruturação. Cada unida-
de mede 8m x 5,80m. Todas 
são padronizadas, delimita-
das por estrutura de vidro. 

HABILITAÇÃO SOCIAL Sudema libera 
52 praias do 
Litoral paraibano 
para o banho

A Superintendência 
de Administração do Meio 
Ambiente (Sudema) clas-
sificou 52 praias do Litoral 
paraibano como apropria-
das para o banho. A qua-
lidade da água varia entre 
excelente, muito boa e sa-
tisfatória. 

Segundo o relatório se-
manal de balneabilidade, 
apenas trechos das praias 
do Jacaré, em Cabedelo; Ar-
raial, em João Pessoa, e de  
Maceió e Acaú/Pontinha,  
em Pitimbu, devem ser evi-
tadas pelos banhistas. 

No município de Ca-
bedelo, deve ser evitada a 
área localizada na margem 
direita do estuário do Rio 
Paraíba. No município de 
João Pessoa, a orientação é 
evitar a área localizada en-
tre a Praia do Sol e a Praia 
de Jacarapé. 

Em Pitimbu, a reco-
mendação para os banhis-
tas é respeitar a área de 
100 metros à direita e à 
esquerda da desemboca-
dura do Riacho do Engenho 
Velho.  

A equipe da Coorde-
nadoria de Medições Am-
bientais da Sudema divul-
ga, uma vez por semana, a 
situação de balneabilidade 
das 56 praias, por meio 
de coleta de material para 
análise nos municípios cos-
teiros do Estado. 

Em João Pessoa, Lu-
cena e Pitimbu, que são 
praias localizadas em cen-
tros urbanos com grande 
fluxo de banhistas, o moni-
toramento é semanal. Nos 
demais municípios do Li-
toral paraibano, a análise é 
realizada mensalmente. 

Listagem dos locais para apresentação da documentação:

1a Região – João Pessoa 
l CSU Monsenhor José Coutinho – Rua Mª Ester B. 
Mesquita, s/n, Mandacaru – 3244-2916/3218-7811 
l CSU Isabel de Brito Pereira – Rua Bom Jesus. s/n, 
Rangel – 3218-6977
l CSU Calula Leite – Rua Coronel João Augusto de 
Lima. s/n – Geisel – 3218-6972 
l Programa Cidadão/Gerência Executiva – Rua Gama 
e Melo, 126,  Varadouro – 3218-4333
2ª Região – Guarabira
l Casa da Cidadania de Guarabira “Governador Ivan 
Bichara Sobreira” – Rua Padre Inácio de Almeida, s/n, 
Centro – 3271-8689/3271-8789 
3ª Região – Campina Grande 
l CSU Maria Rosa da Silva – Rua Maximiano Macha-
do, s/n, José Pinheiro – 3321-2983 
l CSU Monte Santo – Rua João Suassuna, s/n, Bairro 
Monte Santo – 3342-2656 

4ª Região – Cuité 
l 11ª Ciretran – Rua Petrônio de Figueiredo, nº 51, 
Castelo Branco – 3372-2231
5ª Região – Monteiro 
l 7ª Ciretran – Avenida Olímpio Gomes, nº 55, Cen-
tro – 3351-2379 
6ª Região – Patos 
l Casa da Cidadania, no Shopping Guedes – Rua Pe-
dro Firmino, 470, Centro – 3423-2538 
l Posto Sine – Rua Pedro Firmino, 470, Centro – 
3241-3755
7ª Região – Itaporanga 
l Posto Sine – Rua Manoel Inácio, s/n, Alto das Neves 
l 3451-2437
8ª Região – Catolé do Rocha 
l CSU Angelina Mariz Maia – Rua Projetada, s/n, 
Bairro Luzia Maia – 3441-1457 
9ª Região – Cajazeiras 
l Posto Sine – Rua Benedito Gomes de Souza, 

Centro – 3531-7003
l Casa da Cidadania – Rua Pedro Firmino, 470, Cen-
tro – 3423-2538/ 3421-3755
l CSU Sinhara Sobreira – Rua Francisco Aprígio No-
gueira, s/n, Bairro Capoeiras – 3531-6846
10ª Região – Sousa 
l Posto Sine – Rua Cônego José Neves, Centro – 
3373-1214
11ª Região – Princesa Isabel 
l 16ª Ciretran – Rua Coronel Massau Florentino, s/n, 
Centro – 3457-2005 
12ª Região – Itabaiana 
l CSU Liliane Fonseca da Costa – Rua do Jucuri
13ª Região – Pombal 
l Casa da Cidadania – Rua Argemiro de Sousa, 155, 
Centro – 3431-3977 
14ª Região – Mamanguape 
l 15ª Ciretran – Rua Rodrigues de Carvalho, nº 267, 
Centro – 3292-2732

mais de 10.000m² de área 
construída. O espaço para 
instalação do posto fixo de 
atendimento do Procon po-
derá ser oferecido através 
de quiosque, desde que haja 
condições adequadas para 
atendimento ao público.

A disponibilização deve-
rá ocorrer no prazo máximo 
de 90 dias, a contar da vi-
gência desta lei, sob pena de 
multa prevista no artigo 3º.

Os postos de atendimen-
to ao consumidor atenderão 
apenas os conflitos e ques-
tionamentos oriundos de re-
lações de consumo ocorridas 
com a apresentação da nota 
fiscal ou documento seme-
lhante que ateste a compra 
de bens ou contratação de 
serviço.

Na hipótese de descum-
primento do disposto nesta 
lei, ficará o proprietário ou 
empreendedor do local su-
jeito à multa de 100 a 3.000 
UFIRs (Unidades Fiscais de 
Referência) do município, 
graduada de acordo com a 
capacidade econômica do in-
frator e dobrada em caso de 
reincidência. O órgão de de-
fesa do consumidor (Procon) 
será responsável pela fisca-
lização das disponibilidades 
das instalações.

Foto: Evandro Pereira

Foto: José Marques

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Programa possibilita 
acesso gratuito à 
Carteira Nacional de 
Habilitação



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 15 de novembro de 2014

Paraíba
15

Pela cidade

Os detalhes, assim como os nomes indicados 
e as eventuais trocas de secretários, só deverão 
começar a ser anunciados pelo prefeito no início 
de dezembro, quando voltará de um período de 
férias de duas semanas. A licença tem início já nesta 
segunda, 17.

l Liderança
Um grupo de vereadores da bancada governista 

está se articulando para tentar chegar a consenso com o 
prefeito Romero Rodrigues em relação ao líder do bloco 
no Legislativo a partir do ano que vem, quando Ivonete 
Ludgério (ainda no PSB) deixará a função.

l Contra
Para substituir Ivonete na liderança, são cotados 

Marinaldo Cardoso (PRB), Alexandre do Sindicato 
(PROS) e João Dantas (PSD), este suplente e assume 
a titularidade em fevereiro. Mas, o mencionado 
grupo seria contra sua condução à liderança da 
bancada.

do outro lado
 

Na oposição, diante da ausência até agora de um 
vereador que aceite (e seja aceito) conduzir a bancada, 
há quem indique a possibilidade de o suplente Anderson 
Maria (PSB) ficar com o encargo. Terceiro suplente, o 
jovem Anderson será empossado e efetivado no cargo 
também em fevereiro, quando três vereadores deixarão a 
Câmara para tomar assento na Assembleia Legislativa da 
Paraíba. O difícil é a bancada chegar a consenso em torno 
de um nome.

Comunicurtas
Foram anunciadas as atividades pedagógicas que 

serão oferecidas pela Universidade Federal de Campina 
Grande (UFCG), dentro da programação do IX Festival do 
Audiovisual de Campina Grande (Comunicurtas), a partir 
desta segunda-feira, 17.

Programação
Haverá duas oficinas (Media Training e Introdução 

à produção de filmes de baixíssimo orçamento), um 
workshop (Introdução à Animação), um minicurso 
(Educomunicação: leitura crítica dos textos midiáticos) e 
uma palestra (Comunicação Comunitária).

impasse salarial
Diante do impasse estabelecido em torno do 

reajuste salarial dos comerciários, a classe patronal, 
que pouco se pronunciou até o momento, divulgou 
uma nota curta na qual, em linhas gerais, pede bom 
senso – ao Sindicato dos Trabalhadores – no processo 
de negociação. A nota, de poucas linhas, traz informação 
de pesquisa segundo a qual “o Nordeste foi a região que 
concedeu os maiores reajustes salariais em convenções 
coletivas no país”.

impeditivo
“A classe patronal oferece reajuste de 8%, mas, 

mesmo este percentual estando acima da média de 
regiões mais desenvolvidas, os empresários encontram 
dificuldade em negociar com os comerciários”, diz a 
nota. “A classe trabalhadora insiste em pedir 17%, além 
de benefícios como o ticket alimentação e aumento na 
participação nos lucros, mas esquece-se de que a atual 
conjuntura da economia, com a inflação em alta, não 
permite tamanho aumento”.

a esperar

Secretarias
Dentro da reforma administrativa que deverá ser 

promovida no início de 2015 pelo prefeito Romero 
Rodrigues, a Prefeitura de Campina Grande passará por 
mudanças na estrutura de suas secretarias, incluindo a 
criação de novas pastas e a fusão de outras.

novas pastas
Conforme sinalizou o chefe do Poder Executivo esta 

semana, duas secretarias deverão ser criadas, uma delas 
a de Comunicação, hoje apenas uma coordenadoria. A 
outra, a Secretaria de Habitação. Romero não deu pistas 
de quais pastas devem ser fundidas.

PF prende dois na Paraíba 
por suspeita de fraudar Enem

A Polícia Federal visitou ontem um cursinho pré-vestibular, localizado na Avenida Epitácio Pessoa, em JP

Edilane Ferreira
Especial para A União

FOTO: Marcos Russo

Operação Apollo 
também realizou 
prisões no Ceará

Detran fará campanha educativa em Solânea
O Departamento Estadual 

de Trânsito (Detran) vai reali-
zar uma campanha educativa 
na cidade de Solânea, entre os 
dias 17 e 21 deste mês. A ação 
“Solânea quer paz e seguran-
ça no trânsito!” atende a uma 
solicitação da prefeitura da 
cidade e vai envolver equipes 
das Divisões de Educação e 
Policiamento de Trânsito, in-

cluindo a Operação Lei Seca.
Durante toda semana, 

serão realizadas atividades 
pelas ruas da cidade com 
orientações sobre a travessia, 
o uso do capacete e divulga-
ção de outras regras básicas 
de segurança no trânsito. 
Os agentes da Operação Lei 
Seca vão distribuir material 
educativo sobre os riscos da 

mistura álcool e direção com 
demonstrações sobre o uso 
do etilômetro (bafômetro).

A Operação Lei Seca foi 
criada em 21 de setembro de 
2012 e integra as ações do De-
tran e do Batalhão de Policia-
mento de Trânsito (BPTran). 
Desde a sua criação, foram 
aplicados 76.600 testes do ba-
fômetro que resultaram em 

5.431 flagrantes e 526 prisões 
por embriaguez ao volante.

Na cidade de Solânea, 
que tem uma frota de 14.738 
veículos, está localizada a 
sede da 14ª Ciretran que re-
centemente passou por uma 
ampla reforma. Os investi-
mentos foram de quase R$ 70 
mil, entre obras e aquisição 
de móveis e equipamentos.

Sine-PB seleciona candidatos em Campina
O Sistema Nacional de 

Emprego da Paraíba (Sine 
Estadual) de Campina Gran-
de está selecionando candi-
datos para atuação no Grupo 
Assaí Atacadista, que está 
sendo instalado na cidade. 
São ofertadas mais de 200 
vagas entre os cargos de che-
fe de loja, nutricionista, téc-
nico de manutenção, entre 
outras.

Os interessados preci-
sam deixar o currículo no 

Sine, que fica na Casa da Ci-
dadania de Campina Grande, 
às margens do Açude Velho. 
A diretora do Sine-PB, Deise 
Farias, explicou que é neces-
sário fazer o cadastro, levan-
do documentos pessoais e 
Carteira de Trabalho. Mais 
informações podem ser ob-
tidas pelos telefones 3310-
9411 e 3310-9412.

O grupo Assaí está 
em operação desde 1974 
e tornou-se um dos mais 

tradicionais atacadistas de 
autosserviços do país. Em 
2007, foi adquirido pelo 
GPA, passando de 14 para 81 

lojas. O GPA é uma empresa 
do Grupo Casino, um dos lí-
deres mundiais no varejo de 
alimentos.

Operador de Loja Pleno - Televendas – 30
Assistente de TI 1
Estoquista 1
Operador de loja 95
Chefe de seção 13 
Nutricionista 1 

Cozinheiro 1 
Auxiliar de cozinha 4 
Técnico de manutenção 1 
Operador de caixa 70
Cartazista 1
Chefe de prevenção de perdas 2 

Vagas ofertadas

Quatro pessoas foram pre-
sas na Operação Apollo, defla-
grada pela Polícia Federal, sen-
do duas na Paraíba e mais duas 
no Ceará, na manhã de ontem. 
De acordo com a PF, elas são 
suspeitas de integrar um es-
quema que fraudava provas do 
Enem, vestibulares e ingresso 
nas universidades por meio do 
sistema de cotas. A investigação 
já dura 13 meses e 40 pessoas 
foram beneficiadas pelo esque-
ma e hoje estão matriculadas 
em cursos de Medicina. Essas 
pessoas, que pagaram até R$ 30 
mil para receber as respostas 
na hora da prova, podem res-
ponder por fraude, formação 
de quadrilha e perder a vaga na 
universidade. Já os presos, se 
forem condenados, podem pe-
gar até oito anos de prisão.  

Em coletiva de impren-
sa na sede da Polícia Fede-
ral do Ceará, em Fortaleza, a 
delegada responsável pelas 
investigações, Andréa Karine 
Assunção, não explicou como 
o esquema funcionava, mas 
não descartou a possibilidade 
de haver alguma relação com 
a prova de redação do Enem, 
que vazou no Piauí e no Ceará. 
“Nós mapeamos dois modus 
operandi da atuação dessa 
quadrilha. Mas por enquanto, 
como a investigação continua 
para identificação de todos os 

beneficiários, nós não pode-
mos passar esse tipo de infor-
mação no momento”, disse.

O presidente do Instituto 
Nacional de Estudos e Pesqui-
sas Educacionais Anísio Tei-
xeira (Inep), Francisco Soares, 
também estava na coletiva e 
afirmou que não há possibi-
lidade de cancelamento do 
Enem. “É muito importante 
deixar claro que o Enem não 
será cancelado. Nós estamos 
diante de um fato completa-
mente isolado e que a polícia 
está investigando”, afirmou.

Dos nove mandados de 
busca e apreensão, quatro fo-
ram cumpridos em João Pes-
soa. Das quatro pessoas presas 
ontem, três são paraibanas, 
sendo que duas foram detidas 

na capital paraibana e uma em 
Juazeiro do Norte, no Cariri 
cearense. De acordo com as in-
formações da PF, é nesta cidade 
que estaria o centro do grupo. 

As duas pessoas que fo-
ram detidas e presas em João 
Pessoa foram levadas para a 
sede da Polícia Federal, em Ca-
bedelo, e não tiveram nomes e 
nem fotos divulgados. Se con-
denadas, podem pegar até oito 
anos de prisão. Um dos locais 
visitados foi um cursinho pré-
vestibular, localizado na Av. 
Epitácio Pessoa, mas a PF não 
confirma se alguém foi preso 
ou foi apreendido algum mate-
rial no local. 

Um estudante de Forta-
leza, disse que recebeu uma 
mensagem no celular, por vol-

ta das 11h50, mostrando o 
tema da redação na folha de 
prova e afirmou que recebeu a 
informação por um colega de 
Campina Grande. Esse colega 
pode ser o estudante de Medi-
cina José Hermes, que explicou 
como recebeu essa informação. 

“Eu estava em  um grupo 
no WhastApp, e recebi o ‘print’ 
de outro no qual eu não faço 
parte. Aí recebi às 10h47, an-
tes do horário da prova. Só que 
já vinha de muito antes esse 
‘print’ e não sabemos como se 
espalhou. O ‘print’ dizia que 
o tema da redação era aquele 
(Publicidade infantil). Eu recebi 
e passei para um amigo meu. O 
grupo que recebeu já sabe que 
é do Ceará. De onde veio a gen-
te não sabe”,  disse.

Um adolescente de 16 anos 
foi apreendido depois de assaltar 
uma joalheria, ontem, na cidade 
de Guarabira. A apreensão acon-
teceu minutos após o crime. Uma 
viatura comandada pelo 3º sar-
gento Amaro efetuou a apreen-
são do jovem, natural de Mossoró, 
no Rio Grande do Norte.

De acordo com o policial, a 
viatura percebeu uma movimen-
tação estranha e efetuou a prisão. 
“A guarnição estava realizando 
rondas no centro da cidade de 
Guarabira, quando percebeu um 
indivíduo correndo, sendo apon-
tado por populares. 

A equipe realizou a abor-

dagem e foi encontrado um 
revólver calibre 38 com cin-
co munições e numeração não 
identificada, além de um apare-
lho celular, um relógio de pulso, 
62 anéis, 48 alianças e 16 cor-
rentes”, detalhou o militar.  O 
jovem foi conduzido à delegacia 
de Guarabira.

Polícia apreende adolescente
aSSaLto a JoaLHeria
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Ministro Gilberto 
Carvalho vê Comunicação 
como prioridade
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A Promotoria de Justiça 
de São José de Piranhas ajui-
zou, na última quinta-feira, 
13, uma ação civil pública exe-
cutiva de obrigação de fazer 
contra o prefeito de Carrapa-
teira, Município do Alto Ser-
tão, a 470 quilômetros de João 
Pessoa. O prefeito André Pe-
drosa (PTB) foi enquadrado 
devido ao descumprimento 
do Termo de Ajustamento de 
Conduta (TAC) celebrado no 
último mês de setembro para 
garantir o pagamento dos sa-
lários atrasados aos servido-
res públicos municipais.

Na ação, a Promotoria 
requer que seja deferida limi-

nar determinando o bloqueio 
de R$ 489 mil das verbas do 
Fundo de Participação dos 
Municípios (FPM) de Carra-
pateira e a aplicação de mul-
ta pessoal contra o prefeito 
da cidade no valor de R$ 30 
mil, acrescida de R$ 1 mil por 
cada dia de atraso. 

No TAC, o prefeito havia 
se comprometido, sob pena 
de pagamento de multa pes-
soal cominatória, a exonerar 
no último dia 10 de outubro 
até 40% dos servidores ocu-
pantes de cargos comissiona-
dos e a efetuar os pagamentos 
dos salários atrasados desde 
julho deste ano aos servido-
res municipais, de acordo 
com um cronograma elabo-
rado junto com a Promotoria 
de Justiça e que deveria ser 
executado, mensalmente, já a 

partir de 10 de outubro e até 
maio de 2015.

Segundo a promotora de 
Justiça Fabiana Mueller, o pre-
feito não cumpriu o TAC na 
forma e no prazo estabeleci-
dos. “Não obstante ter exone-
rado dez servidores comissio-
nados, não há qualquer prova 
de que tal número correspon-
de a 40% de servidores em 
cargo de comissão. No que 
concerne ao pagamento dos 
salários em atraso dos ser-
vidores, objeto do termo de 
compromisso de ajustamen-
to de conduta ora executado, 
este permanece irregular, não 
sendo percebida pelos benefi-
ciários sequer a primeira par-
cela a que se comprometeu o 
executado (prefeito)”, disse.

A promotora de Justiça in-
formou também que as infor-

mações oficiais sobre a folha 
de pagamento do Município 
de Carrapateira não podem 
ser analisadas, em virtude da 
indisponibilidade por parte da 
administração municipal dos 
dados no portal da transparên-
cia. “Esse fato configura clara 
desobediência à lei de acesso à 
informação (Lei 12527/2012), 
razão pela qual foi proposta 
pelo Ministério Público, no 
último dia 23 de outubro, a 
ação civil pública de número 
0001058-75.2014.815.0221”, 
acrescentou.

A ação de execução do 
TAC sobre os salários atrasa-
dos dos servidores municipais 
de Carrapateira foi protocola-
da com o número 0001100-
27.2014.815.0221 e está em 
tramitação na Vara da Comar-
ca de São José de Piranhas.

eM CarraPateira

Promotoria pede bloqueio de verbas
Prefeitura pode ter até 
R$ 489 mil em bens 
bloqueados do FPM

Prefeito petebista André de Zé Molenga, como é conhecido

FOTOS: Reprodução/Internet

O Ministério Público Federal na 
Paraíba, por meio do Edital nº 01/2014, 
convoca a sociedade paraibana e a po-
pulação do Município de Coxixola, mu-
nicípio localizado no Cariri, a 247km 
da capital, para audiência pública na 
próxima quarta-feira, 19, às 15h, na 
Câmara de Vereadores local. O objeti-
vo da audiência é ouvir os órgãos da 

administração pública municipal e es-
tadual, a comunidade e instituições lo-
cais, sobre demandas na área da edu-
cação, de modo a orientar a atuação 
do Ministério Público Federal e Esta-
dual em Coxixola nessa área. Também 
será apresentado o Projeto Ministério 
Público pela Educação (MPEduc) a ser 
implementado na cidade.

MPF na Paraíba convoca 
audiência pública no Cariri 

COXiXOLa 

MPEduc em Massaranduba 

O Projeto Ministério Público pela Educação (MPEduc) chegou, nesta 
semana, ao Município de Massaranduba, no Agreste da Paraíba. Na última 
terça-feira, 11, pela manhã, membros do Ministério Público Federal (MPF) 
e Ministério Público Estadual (MPPB) apresentaram o projeto à prefeita, 
secretária de Educação e integrantes dos Conselhos de Alimentação Es-
colar, Fundeb e Tutelar do município.

A representante do MPF, procuradora da República Acácia Soares Pei-
xoto Suassuna, apresentou o MPEduc, que é uma parceria entre Ministé-
rio Público Federal e Estadual e consiste em realizar um diagnóstico da 
educação básica no município para alcançar melhorias. Para tanto, con-
forme a procuradora, será dado conhecimento necessário aos cidadãos 
para “formar consciência social sobre o direito à educação com qualidade”.

O promotor de Justiça Guilherme Costa Câmara ressaltou a impor-
tância do comprometimento dos conselhos com a melhoria da qualidade 
da educação básica no município e que devem ter “um papel fiscalizatório 
atuante, não meramente formal”. O promotor também salientou a neces-
sidade de estreitamento dos laços entre os conselhos, MP/PB e MPF para 
identificar e sanar as irregularidades encontradas no ensino público.

resultado positivo 
Os membros do Ministério Público também ouviram dos participantes 

possíveis problemas relacionados à educação no município. A reunião inclu-
sive produziu o primeiro resultado positivo: ficou acertado e consignado em 
ata que, nesse primeiro momento, a prefeitura vai colocar, três vezes por 
semana, um veículo à disposição dos conselheiros para realizarem o traba-
lho de fiscalização. Antes, eles só tinham transporte uma vez por semana. 
Ainda ficou definida a data da primeira audiência pública para discutir a 
qualidade da educação básica com a população massarandubense: será em 
10 de dezembro de 2014, às 8h, na Escola Estadual Maria Zeca de Souza.

ideb  
Os objetivos do projeto MPEduc são garantir o direito à educação 

básica de qualidade aos alunos, identificar e buscar soluções para elevar 
o baixo Índice de Desenvolvimento da Educação Básica - Ideb no município 
e acompanhar a execução de políticas públicas na área da educação. O ín-
dice é um indicador criado pelo Governo Federal para medir a qualidade do 
ensino nas escolas públicas. Em 2013, Massaranduba obteve índice de 4,0 
na primeira fase do Ensino Fundamental (até o quinto ano). Na segunda 
fase, (do sexto ao nono ano) o índice foi de 3,1.

Ao destacar a redu-
ção, no Brasil, de 42% das 
emissões de gases de efeito 
estufa entre 2005 e 2012, a 
ministra do Meio Ambien-
te, Izabella Teixeira, disse 
ontem que o país irá à con-
ferência da ONU sobre mu-
danças climáticas, no início 
de dezembro em Lima, no 
Peru, com postura política 
de protagonismo.

A informação foi dada 
por Izabella Teixeira du-
rante a abertura da audiên-
cia pública da Comissão de 
Constituição, Justiça e Ci-
dadania (CCJ), sobre o pa-
pel da Justiça na proteção 
ambiental. Ela apontou os 
benefícios da articulação 
com o Judiciário, para o 
protagonismo do país nas 
questões climáticas.

Metas
Izabella Teixeira lem-

brou que o Brasil, como to-
dos os países em desenvol-
vimento, não está obrigado 
a cumprir meta de redução 
de emissões prevista em 
acordo global. No entanto, 
disse que, desde 2009 o 
governo brasileiro assumiu 
metas voluntárias, transfor-
madas posteriormente pelo 
Congresso em metas com-

pulsórias, fixadas na Lei 
12.187/2009, que instituiu 
a Política Nacional sobre 
Mudança do Clima.

“Essa situação fez com 
que o Brasil construísse 
políticas e planos setoriais 
de desenvolvimento, de re-
dução de emissões, à seme-
lhança do que muitos paí-
ses desenvolvidos deveriam 
estar fazendo. Pelos balan-
ços globais e pelo relatório 
do IPCC, há a sinalização 
de que os países estão au-
mentando suas emissões. E 
o Brasil reduziu”, comemo-
rou.

A ministra citou ain-
da o fato de 47% da matriz 
energética brasileira serem 
de fontes renováveis, muito 
próximo da meta de 50%, 
em debate para o novo 
acordo do clima, que pode-
rá ser assinado na conven-
ção da ONU de 2015, em Pa-
ris. Ela lembrou que partiu 
do Brasil a proposta de um 
novo acordo global, onde 
todos os países deverão ter 
compromissos de redução 
de emissões.

O embaixador José An-
tônio Marcondes de Carva-
lho, negociador-chefe do 
Brasil nas conferências cli-
máticas, ratificou que o país 
defenderá em Lima um acor-
do de natureza vinculante 

para a redução de emissões. 
Em entrevista, ele disse que 
as metas devem ser esta-
belecidas para cada tipo de 
país, segundo suas respon-
sabilidades nos níveis de 
emissão, com diferenciação 
entre desenvolvidos e não 
desenvolvidos.

“Lima é um estágio im-
portante nas discussões, 
pois agora iremos trabalhar 
nos elementos fundamen-
tais para a Convenção de 
2015”, salientou.

Diálogo
O presidente da CCJ, 

senador Vital do Rêgo 
(PMDB), que propôs a rea-
lização do evento, também 
destacou os ganhos para o 
meio ambiente decorrentes 
de uma maior aproximação 
entre legisladores e juízes.

“Se nós, legisladores, 
nos aproximarmos mais dos 
juízes e passarmos a me-
lhor conhecer os desafios 
que enfrentam na implanta-
ção da legislação ambiental, 
estaremos mais bem apare-
lhados para aprimorar as 
propostas que nos forem 
submetidas nesse campo 
ou até mesmo para propor 
novas ideias que permitam 
o melhor tratamento deste 
tema tão complexo quanto 
variado”, disse Vital.

Ministra destaca protagonismo 
do Brasil na questão climática 

MeiO aMBieNte

Agência Senado

Ministra Izabella Teixeira ao lado do senador paraibano Vital do Rêgo Filho, presidente da CCJ
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Pauta no Congresso segue 
trancada por 38 vetos; 
oposição não tem pressa 

NACIONAL
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Aguiar
Benedito 

Compromisso 
com a educação
No horário eleitoral gratuito, debates e entre-

vistas, tanto no primeiro quanto no segundo turno 
das eleições, a educação não mereceu tratamento à 
altura de seus reais problemas e de sua importância 
para o desenvolvimento. Assim, com a vontade do 
povo já expressa nas urnas, espera-se que a presi-
dente reeleita dê a cabível atenção ao tema, adotan-
do políticas públicas que contribuam para a quali-
dade, a melhoria do arcabouço educacional e mais 
investimentos em novos projetos estruturantes de 
ensino e pesquisa.

São necessárias políticas públicas eficazes 
para o Ensino Superior e a Educação Básica, na 
qual estão os maiores gargalos. Se nesta última não 
houver excelência, os resultados nas universidades 
também serão inexpressivos. Sabemos que as atri-
buições constitucionais relativas aos ciclos Infantil, 
Fundamental e Médio são ligadas aos estados e 
municípios. Entretanto, a União tem imensa res-
ponsabilidade e pode fazer muito, a começar pela 
destinação de mais verbas.

Nesse sentido, é preciso, por exemplo, definir e 
mostrar com transparência à sociedade como será 
utilizado o dinheiro referente à lei, aprovada em 
2013, que destina 75% dos royalties petrolíferos do 
Pré-sal à educação. Esta e todas as medidas rela-
tivas ao ensino a serem adotadas a partir de 2015 
não podem basear-se em uma visão sectária, que ig-
nore o contexto do cenário brasileiro do setor, que é 
complexo e diversificado quanto à natureza jurídica 
das instituições. Enquanto na Educação Básica a 
rede pública é responsável por 84% das matrículas 
e o setor privado, 16%, no Ensino Superior aconte-
ce o contrário: as instituições particulares respon-
dem por 74% das matrículas dos cursos de gradua-
ção e 87,4 do total dos estabelecimentos.

O novo governo também precisará dar respos-
tas concretas aos preocupantes números do Censo 
da Educação Básica 2013: o total de matrículas, 
contabilizando a rede pública e a particular, caiu 
1% entre 2012 e 2013 (de 50,5 milhões para 50,04 
milhões). O maior decréscimo, de 2,8%, foi nos 
anos finais do Ensino Fundamental. Houve recuo de 
0,6% no Médio, no qual não há crescimento desde 
2007.

Em 2012, 10,4% dos alunos do Ensino Médio 
público abandonaram a escola antes do final do ano 
letivo. Tais dados impactam o número de ingressan-
tes no Ensino Superior, que cresceu menos no ano 
passado (3,8%) do que entre 2011 e 2012 (4,4%). E 
a última Pesquisa Nacional por Amostra de Domicí-
lios (Pnad) mostra que o país tem 3,36 milhões de 
crianças e adolescentes fora da escola, sendo que 
metade corresponde a jovens de 15 a 17 anos.

Outros indicadores evidenciam a grandeza dos 
desafios. O último IDEB (Índice de Desenvolvimen-
to da Educação Básica) ficou abaixo da meta para o 
ciclo final do Ensino Fundamental (6º ao 9º ano) e 
no Ensino Médio. No PISA 2012 (Programa Inter-
nacional de Avaliação de Alunos) da OCDE (Or-
ganização para o Desenvolvimento e Cooperação 
Econômica), dentre 65 países, o nosso foi o 55º em 
Leitura, 58º em Matemática e 59º em Ciências.

Portanto, é preciso avançar e elaborar projetos 
estruturantes, que assegurem a participação do 
setor público e do privado nos necessários finan-
ciamentos. A sociedade, que exercitou o direito e o 
dever do voto com civismo e espírito democrático, 
está à espera de providências concretas para que a 
educação tenha o tratamento que merece e o Brasil 
precisa!

FOTO: Reprodução/Internet

Publicada na edição do 
Diário Oficial da União de 
ontem, o pedido de retirada 
de urgência da tramitação 
do projeto de lei que ajusta 
a meta de superávit fiscal 
de 2014 (PLN 36/2014), a 
mensagem já foi lida na ses-
são não deliberativa do Se-
nado durante a manhã.

O recuo ocorreu no mes-
mo dia em que o Diário Ofi-
cial publicou o pedido. Con-
forme a Agência Brasil havia 
noticiado, a solicitação não 
teria nenhum efeito prático: 
a proposta tem de ser apre-
ciada em sessão do Congres-
so, cuja pauta está trancada 
por 38 vetos. Além disso, o 
instrumento nunca foi ado-
tado em questões orçamen-
tárias, que são discutidas 
em reuniões conjuntas da 
Câmara dos Deputados e do 
Senado. Não há sequer regra 
prevista em regimento para 
esse procedimento.

Governo recua com pedido de 
urgência para meta de superávit
Karine Melo
Da Agência Brasil

A Câmara Federal, por 
meio de iniciativa do Comi-
tê de Gestão Socioambiental 
(Ecocâmara), realizará o “Se-
minário de Licitação Susten-
tável - Construção de um novo 
modelo”. O evento ocorre no 
dia 18 de novembro, no audi-
tório Nereu Ramos.

Aberto aos demais órgãos 
da administração pública, o 
seminário busca promover 
a construção de um padrão 
sustentável de aquisições, por 
meio da capacitação de gesto-
res e demais servidores que 
atuam nos processos de con-
tratos e compras, incluindo 
servidores de controle interno 
e assessorias jurídicas. As ins-
crições são gratuitas e podem 
ser feitas até a véspera do dia 
do evento (17/11). Na página 
de inscrições (http://goo.gl/
X3uhrB) é possível conferir a 
programação.

A iniciativa faz parte de 
um ciclo de ações voltadas 
para a promoção e consoli-
dação de um novo modelo de 
consumo na Casa.

Licitações sustentáveis
As licitações sustentá-

veis representam um novo 
paradigma de compras, no 
qual as organizações satis-
fazem suas necessidades 
de bens, serviços, obras de 
tal forma que alcancem efi-
ciência do gasto público, 
considerando os aspectos 
ambientais relacionados ao 
bem, trazendo benefícios à 
organização, à sociedade e à 
economia, reduzindo os im-
pactos ambientais negativos 
gerados pela atividade pú-
blica.  

A Câmara recebeu, em 
2011, o Prêmio de Melhores 
Práticas da Administração 
Pública Federal, conferi-
da pelo Ministério do Meio 
Ambiente (MMA), com o 
trabalho “Regulamentando 
as Licitações Sustentáveis 
na Câmara dos Deputados – 
Esverdeando as aquisições”. 
O prêmio tornou-se uma 
referência importante para 
vários órgãos da Adminis-
tração Pública, a exemplo 

Câmara realiza seminário gratuito
LICITAÇÃO SUSTENTÁVEL

SeRvIçO

Seminário Licitação Sustentável

Data: 18 de novembro

Horário: das 8h30 às 12 horas e das 14 às 18 horas

Local: Auditório Nereu Ramos

da Presidência da República, 
Senado Federal, Assembleias 
Legislativas de vários Estados, 
MPU, MPT, MPDFT, STJ, TJDFT, 
TCE/RJ, dentre outros órgãos 
do Executivo que procuram o 
Ecocâmara para orientá-los 
quanto à adoção das Licitações 
Sustentáveis nos seus órgãos.

No entanto, por aproxi-
madamente dois anos, ao lon-
go da tramitação da Portaria 
nº 227/2014 que regulamen-
tou o Ato da Mesa nº 4 (exclu-
sivo sobre o tema), o avanço 
prático foi limitado por uma 
série de obstáculos internos, 
os quais, por intermédio do 
seminário proposto e dos cur-

sos que serão ministrados de 
forma contínua por meio do 
Cefor, pretende-se transpô-los. 

Entre os objetivos de-
finidos pela Câmara com 
relação ao tema, estão o es-
tabelecimento de um novo 
padrão de consumo na Casa, 
considerando critérios am-
bientais e minimização dos 
impactos; a desmistificação 
de conceitos ultrapassados; a 
inclusão no processo de tra-
balho das aquisições da Casa 
dos conceitos da licitação 
sustentável; e a promoção do 
fortalecimento da política das 
licitações sustentáveis no le-
gislativo brasileiro.

A possibilidade de ace-
lerar a discussão da mu-
dança na meta de superávit 
fiscal por meio de pedido de 
urgência havia sido bastante 
criticada por parlamentares 
de partidos de oposição e da 
base do governo, inclusive 
do próprio relator da ma-
téria, senador Romero Jucá 
(PMDB-RR).

Pelo calendário definido 
pela Comissão Mista de Or-
çamento (CMO), deputados 

e senadores têm até a pró-
xima segunda-feira, 17, para 
apresentar emendas. Jucá 
deve apresentar o relatório 
na terça-feira, 18, para ser 
votado quarta-feira, 19, na 
Comissão.

Apesar da expectativa 
de muitos parlamentas da 
base para que o tema que 
tranca a pauta da sessão do 
Congresso seja esgotado, a 
oposição não tem pressa 
para que isso ocorra, pois 

promete dificultar o processo.
“Vamos obstruir a vota-

ção dos vetos. Temos de le-
var o debate ao limite para 
que aquilo que eles estão 
querendo que seja apro-
vado sem o devido debate 
não aconteça”, disse o líder 
do DEM, senador José Agri-
pino (RN). Ele acrescentou 
que a sociedade brasileira 
vai tomar conhecimento da 
“irresponsabilidade” do go-
verno sobre o assunto.

Mensagem do governo federal foi lida na manhã de ontem durante sessão não deliberativa  do Senado

O ministro Gilberto Carvalho, 
da Secretaria-Geral da Presidência 
da República, considerou heroico 
o trabalho desenvolvido pela Fren-
te Parlamentar pela Liberdade de 
Expressão e por representantes de 
setores da comunicação pública. Ele 
esteve na Câmara dos Deputados, 
ontem, para participar do último 
dia do Fórum de Comunicação Pú-
blica, evento organizado pela fren-
te em parceria com a Secretaria de 
Comunicação da Casa.

Na ocasião, Carvalho recebeu o 
documento final do fórum. Entre as 
demandas do setor estão a univer-
salização do acesso à comunicação 

pública; a convergência de lingua-
gens; e novas formas de financia-
mento do sistema público.

“Entendo os obstáculos en-
frentados para manter viva essa 
chama do acesso democrático aos 
meios de comunicação, condição 
essencial para o exercício da de-
mocracia participativa”, declarou 
o ministro. “As manifestações de 
junho de 2013 demonstraram o 
quanto a área de comunicação 
está clamando por mudanças. É 
preciso estimular a consciência de-
mocrática para que a participação 
social avance”, completou.

Carvalho elogiou a iniciativa 

da coordenadora da frente, de-
putada Luiza Erundina (PSB-SP), e 
avaliou como oportuno o momen-
to do fórum. “Passamos por um 
momento de transição de governo 
e a comunicação pública é uma das 
prioridades para os próximos qua-
tro anos”, disse.

A coordenadora da Rede Legis-
lativa de Rádio e TV, Evelin Maciel, 
também entregou a plataforma do 
fórum, que reúne alguns dos docu-
mentos e propostas acordadas du-
rante o evento, aos outros represen-
tantes do governo presentes, que 
assumiram compromisso de entregá
-la à presidente Dilma Rousseff.

Ministro pede acesso democrático
COMUNICAÇÃO PÚBLICA
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As novas prisões fazem 
parte da sétima fase da 
Operação Lava Jato

PF prende ex-diretor da Petrobras
e executivos de grandes construtoras

São Paulo, Brasília e Rio 
de Janeiro - A Polícia Federal 
prendeu ontem 18 pessoas, 
entre elas o ex-diretor de Ser-
viços e Engenharia da Petro-
bras Renato Duque, indicado 
pelo PT, em sua casa, na Barra. 
Executivos de empresas com 
contratos com a Petrobras, 
entre elas as maiores emprei-
teiras do país, também foram 
detidos. 

Na sétima fase da Opera-
ção Lava Jato, ainda tiveram 
a prisão temporária decre-
tada os presidentes de cin-
co empresas, entre eles José 
Adelmário Pinheiro Filho, da 
Construtora OAS, e Dalton 
dos Santos Avancini, da Ca-
margo Corrêa. No início da 
manhã, policiais foram à sede 
da Odebrecht no Rio, onde 
apreenderam documentos. O 
diretor-presidente da Quei-
roz Galvão, Ildefonso Cola-
res Filho, não foi encontrado 

e será considerado foragido 
após 24h. 

A sétima fase da Opera-
ção Lava Jato cumpriu quatro 
dos seis mandados de prisão 
preventiva expedidos, e 13 
dos 21 dos mandados de pri-
são temporária. De condução 
coercitiva, foram cumpridos 
seis dos nove mandados até 
17h. A PF informou que todos 
os 49 mandados de busca e 
apreensão foram executados. 
Ao todo, foram expedidos 85 
mandados judicias, envolven-
do nove empresas.

Entre os executivos pre-
sos pela manhã estão: Ricardo 
Pessoa, presidente da UTC; 
José Ricardo Breghirolli, da 
OAS; Erton Medeiros Fonse-
ca, da Galvão Engenharia, e 
Othon Zanoide Filho, diretor 
da Camargo Corrêa. Além 
das empresas já citadas, tam-
bém estão sendo investigadas 
Queiroz Galvão, Mendes Jú-
nior, Iesa e Engevix.

O delegado da Polícia Fe-
deral Igor de Paula afirmou 
que as empreiteiras envolvi-
das na operação desta sexta-

feira são parte de um grupo 
de empreiteiras que prestam 
serviços ao Governo Federal, 
além da Petrobras, e, por isso, 
acredita que a Operação Lava-
Jato poderá se estender a ou-
tras áreas do governo.

Já Eduardo Leite, vice-pre-
sidente da Camargo Côrrea, 
segundo a PF, já é considerado 
foragido. Entre as pessoas que 
tiveram mandado de condução 
coercitiva está Marice Corrêa 
Lima, parente do Tesoureiro 
do PT, João Vaccari Neto. Ela foi 
levada à PF para prestar escla-
recimento.

De acordo com a PF, 
quem ainda não foi localizado 
está automaticamente impe-
dido de deixar o país. Haverá, 
inclusive, controle de passa-
porte em aeroportos. Os agen-
tes procuram por Fernan-
do Soares, conhecido como 
Fernando Baiano, apontado 
como lobista do PMDB junto a 
empreiteiras. Ele ainda não foi 
localizado e a ordem de prisão 
temporária contra ainda está 
em aberto.

Os alvos dessa nova ope-

ração são executivos de em-
preiteiras ligadas ao esquema 
de fraudes e também pessoas 
que estariam envolvidas em 
transporte de dinheiro para 
doleiros. Na coletiva realiza-
da em Curitiba, o procurador 
Carlos Fernando afirmou que 
hoje é um “dia republicano” 
porque mostra que os alvos 
da operação Lava-Jato não 
têm rosto e que indepen-
dente do posto que ocupam, 
havendo provas, estão sendo 
responsabilizados. A declara-
ção é uma referência à prisão 
de ocupantes de cargo de di-
reção de empreiteiras envol-
vidos no esquema de corrup-
ção na Petrobras.

“Houve preocupação de 
não prejudicar o funciona-
mento normal das empresas. 
Se houvesse bloqueio poderia 
gerar problemas financeiros”, 
disse o delegado da PF, Igor 
Romário de Paula.

“Hoje é um dia republica-
no. Não há rosto nem bolso”, 
destacou o procurador Carlos 
Fernando sobre a prisão de 
dirigentes de empreiteiras.

Os policiais federais 
cumpridos 4 mandados 
de prisão preventiva e 
14 de prisão temporária, 
seis ações coercitivas e 
todos os mandados de 
busca já foram cumpri-
dos. A primeira fase da 
Lava Jato se concentrou 
na ação dos doleiros, 
o desvio de recursos e 
a lavagem do dinhei-
ro. Nesta nova fase, o 
foco serão as empresas 
que pagaram propina. 
Segundo a PF, existem 
“provas robustas” con-
tra elas.

Segundo o diretor 
de Abastecimento da 
Petrobras, Paulo Rober-
to Costa, assim como 
ele, também o então 
diretor de Serviços, Re-
nato Duque, recebia 
propinas do esquema de 

corrupção montado na 
empresa e foi colocado 
na diretoria pelo ex-mi-
nistro da Casa Civil, José 
Dirceu.

Só um dos supostos 
cúmplices de Renato 
Duque recebeu 100 mi-
lhões de dólares. Esta é 
a sétima fase da opera-
ção que investiga a lava-
gem de dinheiro de cer-
ca de R$ 10 bilhões em 
um esquema de propina 
envolvendo contratos e 
negócios da Petrobras. 
Os mandados são cum-
pridos também em São 
Paulo, Rio de Janeiro, 
Minas Gerais, Pernam-
buco e Distrito Federal. 
Foi decretado bloqueio 
de aproximadamente 
R$ 720 milhões em bens 
pertencentes a 36 inves-
tigados. 

18 prisões são cumpridas

EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO  Nº  01.083/2014

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CATINGUEIRA
CONTRATADO: CONTEMAX CONSULTORIA TÉCNICA E PLANEJAMENTO LTDA, CNPJ Nº 

06.949.023/0001-23
OBJETO: Contratação de empresa especializada, para organização e realização de concurso pú-

blico, visando o recrutamento e seleção de candidatos para provimento de cargos do quadro efetivo na 
Administração Municipal de Catingueira,  com realização de inscrições, preparação, aplicação e correção 
das provas, elaboração da lista de classificação geral de candidatos, bem como promoção de todos os 
atos necessários à seleção, conforme especificações no edital e seus anexos,

VALOR GLOBAL R$ 46.700,00 (QUARENTA E SEIS MIL E SETECENTOS REAIS)
DOTAÇÃO: Exercício financeiro de 2014 – Com recursos próprios  -     elemento de despesa n° 

33.90.39 – outros serviço terceiro pessoa jurídica – Manutenção das atividades da Secretaria de Admi-
nistração - na classificação funcional:04.122.1003.2009.

FUNDAMENTAÇAO LEGAL: TOMADA DE PREÇO Nº 005/2014  e Lei  8666/93
DATA DA ASSINATURA: 01 de Novembro de 2014  .
VIGÊNCIA DO CONTRATO: (120 ) dias.

Catingueira - PB  01 de Novembro de 2014
ALBINO FELIX DE SOUSA NETO

Prefeito de Catingueira - PB

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2014
A Prefeitura Municipal de Baía da Traição, torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial 

e Equipe de Apoio, sediada na Rua Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 10h00min 
horas do dia 26 de Novembro de 2014, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE CONSUMO ODONTOLÓGICOS, DESTINADOS AO ATENDI-
MENTO DA POPULAÇÃO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 06/2007. Informações: no horário das 08h00min as 13h00min dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Baia da Traição - PB, 14 de Novembro de 2014
FRANCISCO JACINTO DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA-PB

Edital de Leilão 001/2014
A Prefeitura Municipal de Imaculada, torna público para conhecimento dos interessados nos termos 

da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade LEILÃO PÚLICO para venda 
de bens móveis inservíveis ao município do tipo maior lance, que será realizado pelo Leiloeiro Oficial o 
senhor Roberto Jacinto Pinho Júnior JUCEP N.º 006. O leilão será realizado no dia12/12/2014 as 14:30 
horas em Praça Publica na sede. Maiores informações serão disponíveis na sala da CPL no prédio 
sede da Prefeitura Municipal (83) 9633-5047 ou no site: www.lancecertoleiloes.com.brImaculada, 14 de 
Novembro de 2014. José Gilson Pereira-Presidente-CPL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA BRANCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 027/2014 - SRP
A Prefeitura Municipal de Serra Branca através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 027/2014 - SRP, do tipo Menor Preço por Item, objetivando o Sistema de Registro de Preços para 
eventual Contratação dos serviços especializados de Mamografia Móvel com laudo. Data de Abertura: 
02/12/2014 às 10:00h. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Serra Branca, situada à Avenida 
Deputado Álvaro Gaudêncio, 60 - Centro - Serra Branca - PB. Maiores informações através do telefone 
(83) 3354-1225, no horário das 08:00 às 12:00.

Serra Branca - PB, 14 de outubro de 2014.
Jocimar Farias de Arruda – Pregoeiro

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 422/2014
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 01-12-2014 às 14:00 Horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA A CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO DE 
EQUIPAMENTODE RAIO X.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. REG. CGE 
Nº 14-01891-2

João Pessoa, 14 de novembro 2014.
Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N 424/2014
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 03/12/2014, às 09 horas para:

Registro de preço para aquisição de suplemento alimentar, conforme Anexo I do Edital.
Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 

de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   
REG. CGE Nº 14-01903-4                                                      

João Pessoa, 14 de  novembro de 2014.
VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ

Gerente executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONCORRENCIA N° 02/2014/SERHMACT
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PROCESSO SERHMACT Nº0079/2014
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO E INSTALAÇÃO DE 93 

DESSALINIZADORES DE ÁGUA VIA OSMOSE INVERSA EM 93 (NOVENTA E TRÊS) COMUNI-
DADES DE 60 (SESSENTA) MUNICÍPIOS no Estado da Paraíba.

Nos termos do julgamento da licitação, torna-se público a Homologação do Certame em 
referência e a Adjudicação em favor da Empresa ACQUAPURA LTDA – EPP, no valor proposto 
de R$ 2.121.126,93 (Dois milhões, cento e vinte e um mil, cento e vinte e seis reais e noventa e 
três centavos).

João Azevêdo Lins Filho
Secretário/SERHMACT

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00089/2014
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Primeiro de Abril, S/N - Centro - Sumé - PB, às 11:30 horas do dia 26 de Novembro de 2014, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE SANEANTES DE USO 
HOSPITALAR DESTINADOS AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3353-2274.
Sumé - PB, 14 de Novembro de 2014

DANIEL BRUNO BARBOSA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARA ÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE CANCELAMENTO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 07.415/2014 – PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10.160/2014
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMEN-

TÍCIOS (CARNES E DERIVADOS) PARA ATENDER A REDE MUNICIPAL DE SAÚDE.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do Presidente da Comissão de 

Licitação, Sr. Chrystiano Madruga Navarro, torna público, para conhecimento dos interessados, o 
cancelamento do certame, por motivos de interesse público. Consultas com o Presidente/Pregoeiro e 
sua equipe de apoio, no endereço acima, no HORÁRIO ÚNICO de 08:00hs às 12:00hs, e das 14:00hs 
às 18:00hs pelo Fone (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 14 de Novembro de 2014.
Chrystiano Madruga Navarro
Presidente/Pregoeiro da CSL

ESTADO DA PARA ÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
A V I S O    D E   L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 01.705/2014 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 10.099/2014
DATA DE ABERTURA: 28/11/2014 - ÀS 09:00h
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM MANUTENÇÃO PREVENTIVA E 

CORRETIVA COM SUBSTITUIÇÃO TOTAL DE PEÇAS, EM EQUIPAMENTOS DA MARCA INTERMED
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro Oficial, Sr. Chrys-

tiano Navarro Madruga, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão do tipo Presencial, sob o critério de menor preço global do item. O Edital ficará 
à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão 
Setorial de Licitação, situada na Av. Júlia Freire, s/nº, Torre, João Pessoa–PB. Fonte de Recurso 
prevista para o exercício financeiro de 2014: SUS. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, 
Decretos Federais nºs. 3.555/2000 e 7.892/2013, Decretos Municipais nºs. 4.985/2003 e 5.717/2006, 
e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e a sua equipe de apoio no 
HORÁRIO ÚNICO de 08:00hs às 12:00hs e 14:00hs às. 18:00hs, no Telefone: (83) 3214-7937, ou 
pelo e-mail: cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 14 de novembro de 2014. 
Chrystiano Navarro Madruga

Pregoeiro da CSL

SENAI SERVIÇO NACIONAL DE APRENDIZAGEM INDUSTRIAL – CEP-ORC – CNPJ Nº 
03.775.588/0004-96 – Torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, renovação da L.O nº 4234/2012/Proc. nº 2012-007365 – Escola Profissionalizante 
– AC: 7.115m² - INV.10.672.500 – EMP. Av. das Industriais s/n – Dist. Industrial – JP/PB. Processo 
nº 2014-008117/TEC/LO-8911.

RENAN RODRIGUES SANTIAGO NÓBREGA, CNPJ/CPF 012.680.784-17, torna público que requereu 
à SEMAM – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, Licença Prévia para a atividade de: CONSTRUÇÃO 
DE UM MANTENEDOURO DE TIGRE, situado na RUA ARGEMIRO DE FIGUEIREDO, 4085, JARDIM 
OCEANIA. Município: João Pessoa/PB. 

MARCOLINO EDIFICAÇÕES LTDA - EPP - CNPJ/CPF: 07.673.259/0001-42.  Torna público que 
requereu a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, uma Licença de Ins-
talação sob nº de processo 7083/2014 em João Pessoa, 01 de Outubro 2014. Para a atividade de: 
LICENÇA DE INSTALAÇÃO-EDF.MULTIFAMILIAR COM 48 APTOS. Na(o) RUA DEPUTADO OTAVIO 
MARIZ MAIA-Nº202-CASTELO BRANCO-JOÃO PESSOA-PB.

LINCOLN THIAGO DE ANDRADE BEZERRA, CPF: 034.491.834-35 , torna público que requereu à 
SUDEMA –Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença de Operação, para Linha 
de Transmissão de Energia, situado na Fazenda Santo Antonio, Município de Mogeiro, estado da 
Paraíba. Processo 2014-007473

GUSTAVO PAULO ALVES DOS SANTOS, CPF: 393.048.118-99 , torna público que requereu à SUDE-
MA –Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da Licença de Operação, 
para Extração de Gnaisse Processo DNPM Nº 846.063/2014, situado na Fazenda Velha, Município 
de Solanea, estado da Paraíba. Processo 2014-007349

ANTONIO ANDRE GALDINO SOARES, CNPJ: 02.918.631/0001-10, torna público que requereu 
à SUDEMA –Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da Licença de 
Operação Nº553/2013 Processo DNOM Nº 846.043/2012, Para Extração de Areia no Leito do Rio 
Piancó, situado no Município de Piancó, estado da Paraíba. Processo 2014-007748

COLINAS INCORPORAÇÕES E VENDA DE IMOVEIS SPE LTDA – CNPJ/CPF Nº 14.794.730/0001-
16, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença Prévia nº 4164/2014 em João Pessoa, 6 de novembro de 2014 – Prazo: 365 dias. Para a 
atividade de: Construção de 01 (um) Condomínio Residencial Com 03 (três) Blocos com 24 Unid/ 
cada, composto de 32 (trinta e duas) Quadras com estação hipercompacta de tratamento de esgoto 
doméstico. Na(o) -  RUA PROJETADA F, QUADRA 13 – LOTEAMENTO COLINAS DO OESTE 
Município: CAJAZEIRAS – UF: PB: Processo: 2014-007901/TEC/LP-2265.

AUXILIADORA MARIA SAMPAIO SILVEIRA DE AZEVEDO – CPF Nº 142.013.994-00, torna público 
que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, RENOV. DA L.O 
Nº 4433/2012/PROC. Nº 2012-007369 – CONSULTORIO MÉDICO EM GINECOLOGIA E OBSTE-
TRÍCIA – AC: 43.5 m² - INV. 25.000 – EMP. 01 – RUA CORALIO SOARES DE OLIVEIRA, 433 – ED. 
ATRIUM SALA 102 – JP-PB. Processo: 2014-008115/TEC/LO-8910.

SÓ PISO PRODUTOS CERÂMICOS LTDA-ME – CNPJ Nº 00.397.481/0001-10, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, LICENÇA DE OPE-
RAÇÃO – PUBLICIDADE VOLANTE COMERCIAL E SERVIÇOS = 01/FORD – CARGO 816 – MINI 
TRIO = PLACA QFD – 0315 = L/ATV: EM TODO ESTADO DA PARAÍBA. Processo: 2014-008109/
TEC/LO-8909.

GRAN TERRA EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS LTDA – CNPJ Nº 13.839.007/0001-43, torna 
público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, RLI Nº 
3558/2012 – REF. AO PROC. Nº 2012-6518 – LOTEAMENTO – AC: 210.739,10M² - IT: 450.000,00 
– NE: 04 – L/ATV: ALTO DA BELA VISTA – LOTEAMENTO NOVO JUAZEIRINHO – JUAZEIRINHO 
– PB. Processo: 2014-006260/TEC/LI-3437.

A EMPRESA FASCYNIOS RECEOÇÕES E SERVIÇOS DE EVENTOS EIRELI, localizada a Rua 
Pastor Mizael Jacome Cavalcanti Nº 814 no Ernesto Geisel – João Pessoa – PB. Vem através deste 
anuncio tornar público que requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Operação.

O IFPB – Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia da Paraíba – CNPJ: 10.783.898/0007-
60, torna público que solicitou à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
Licença de Operação-Campus do IFPB de Princesa Isabel, como segue: AC:6458,99M²-IT:8090737,87-
NE:125-L/ATV:
ROD.PB 426-PREFEITO GONZAGA BENTO-SITIO VERMELHO-PRINCESA ISABEL-PB

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RESULTADO DE JULGAMENTO
DAS AMOSTRAS, E ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº. 04-076/2014
PROCESSOS Nº. 2014/026588, 2014/026607 e 2014/026591 do GAPRE; 2014/011277 da DIALM/

SEAD; 2014/078423 da SEDURB; e 2014/024875 da SEMUSB                                      
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA E HIGIENE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 

DE DIVERSAS SECRETARIAS, ATRAVÉS DO SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS.
O Pregoeiro da Secretaria de Administração comunica a todos os interessados o Resultado de Jul-

gamento das amostras dos Itens abaixo do pregão acima citado. Após a averiguação feita pela Diretoria 
Administrativa das Secretarias Participantes, ficou constatado que: FORAM APROVADAS: As seguintes 
amostras apresentadas: Itens 19, 43 e 92 pela empresa CAVALCANTE & CIA LTDA; itens 21 e 96 pela 
empresa CRISTAL COMERCIO DE PRODUTOS QUÍMICOS LTDA; itens 03 e 66 pela empresa MAX 
COMÉRCIO DE MATERIAIS PARA ESCRITÓRIO LTDA; itens 02, 51 e 52 pela empresa COMERCIAL 
MEDEIROS LTDA; itens 22, 41, 65, 77, 78 e 81 pela empresa TUTTO LIMP DISTRIBUIDORA LTDA, por 
cumprirem com as especificações contidas no Edital. FORAM REPROVADAS: As seguintes amostras 
apresentadas: item 11 pela empresa CAVALCANTE & CIA LTDA; item 09 pela empresa MAX COMÉRCIO 
DE MATERIAIS PARA ESCRITÓRIO LTDA; itens 55, 64, 73 e 83 pela empresa CRISTAL COMÉRCIO DE 
PRODUTOS QUIMICOS LTDA, por não cumprirem com as especificações contidas no edital. Diante do 
exposto o Pregoeiro adjudica o objeto licitado dos itens ao quais as amostras foram aprovadas, em favor 
das empresas vencedoras. Os itens 09, 11, 40, 55, 64, 73, 83 e 102 foram declarados FRACASSADOS.

João Pessoa, 14 de novembro de 2014.
Dalpes Silveira de Souza 

Pregoeiro da COPEL/SEAD
 

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RESULTADO DE JULGAMENTO
DAS AMOSTRAS E CONVOCAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº. 04-090/2014
PROCESSOS Nº. 2014/072995 e 2014/088157 da SEDES                                      
OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTICIOS (PERECÍVEIS E NÃO PERECIVEIS), PARA 

ATENDER AS NECESSIDADES DA SEDES, ATRAVÉS DO SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS.
O Pregoeiro da Secretaria de Administração comunica a todos os interessados o Resultado de Jul-

gamento das amostras dos Itens abaixo do pregão acima citado. Após a averiguação feita pela Diretoria 
Administrativa das Secretarias Participantes, ficou constatado que: FORAM APROVADAS: As seguintes 
amostras apresentadas: Itens 17, 18, 21, 22, 27 e 28 pela empresa RAIMUNDO ADELMAR FONSECA 
PIRES; itens 03, 10, 13, 20e 24 pela empresa MINE MERCADO UNIAO LTDA; itens 01, 02, 06, 07, 11, 12, 
15, 19, 23, 25 e 26 pela empresa UP DISTRIBUIDORA DE PRODUTO DE LIMPEZA LTDA; itens 05 e 14 
pela empresa DISTRIBUIDORA BRAZMAC LTDA, por cumprirem com as especificações contidas no Edital. 

A empresa VR RODRIGUES DA SILVA foi desclassificada nos itens 04, 08, 09 e 16 por não apresentar 
suas amostras no prazo estipulado na sessão. Diante do exposto o Pregoeiro convoca as empresas: 
ATL ALIMENTOS DO BRASIL LTDA (item 04) e MINE MERCADO UNIAO LTDA (itens 08, 09 e 16) 2ª 
classificadas nos itens citados, para apresentarem suas amostras no prazo de até 03 (três) dias úteis, 
a contar da data de publicação deste. 

João Pessoa, 14 de novembro de 2014.
Dalpes Silveira de Souza 

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
Tomada de Preços n.º: 014/2014
Ref.: Recurso Administrativo
Recorrente: CONSTRUTORA FS EMPREENDIMENTOS-ME
 Publicação Decisão
 Tendo em vista o tudo o que consta do processo administrativo, JULGO PELO INDEFERIMENTO 

do Recurso interposto.
 Patos (PB), 14 de novembro de 2014.

 KLEBER CABRAL BRANDÃO
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
Tomada de Preços n.º: 014/2014
Ref.: Recurso Administrativo
Notificado:   CONSTRUTORA FS EMPREENDIMENTOS-ME
 Notificação
 Fica a Empresa CONSTRUTORA FS EMPREENDIMENTOS-ME notificada da decisão que JULGOU 

PELO INDEFERIMENTO do Recurso interposto.
 Patos (PB), 14 de novembro de 2014.

 KLEBER CABRAL BRANDÃO
Presidente da CPL                     

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 033/2014 -SRP
A Prefeitura Municipal de Lagoa Seca – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
nº. 033/2014SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a Sistema de Registro de Preços para Aquisição 
de Peças Automotivas. Data de abertura: 27/11/2014 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e 
demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Lagoa 
Seca, à Rua Cícero Faustino da Silva, N°. 647, Centro, no horário de expediente. Outras informações 
pelo Telefone (83) 3366 – 1991 / 3366 – 1992

Lagoa Seca, 14 de novembro de 2014.
Amanda Soares Freire – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 034/2014 
A Prefeitura Municipal de Lagoa Seca – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
nº. 034/2014, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a aquisição de moveis diversos. Data de abertura: 
27/11/2014 às 11h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à 
disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Lagoa Seca, à Rua Cícero Faustino da Silva, N°. 647, 
Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3366 – 1991 / 3366 – 1992

Lagoa Seca, 14 de novembro de 2014.
Amanda Soares Freire – Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00087/2014
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Primeiro de Abril, S/N - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 26 de Novembro de 2014, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE ÁGUA MINERAL DESTINA-
DA AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 748/2006. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3353-2274.
Sumé - PB, 14 de Novembro de 2014

DANIEL BRUNO BARBOSA DA SILVA - Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00088/2014
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Primeiro de Abril, S/N - Centro - Sumé - PB, às 10:00 horas do dia 26 de Novembro de 2014, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE CARNES E PRODUTOS 
HORTIFRUTIGRANJEIROS DESTINADOS AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA. Re-
cursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3353-2274.
Sumé - PB, 14 de Novembro de 2014

DANIEL BRUNO BARBOSA DA SILVA - Pregoeiro Oficial
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Jogos EscolarEs da JuvEntudE 

Paraíba na final do futsal
A equipe do Alice 
Carneiro decide o título 
contra o Amorim (SP) 

Página 23

Botafogo tem clássico 
decisivo hoje no 
Brasileiro da Série A

+

Ao longo da competição dos 
Jogos Escolares da Juventude, 
para atletas de 15 a 17 anos, que 
acontece em João Pessoa (PB), di-
versas histórias de superação e de-
dicação são reveladas. Uma delas é 
a da atleta Jéssica Ribeiro do Colé-
gio Estadual Antonio da Silva (RJ) 
que vê no esporte a única chance 
de melhor as condições de vida sua 
e de seus familiares.

A atleta de handebol que mar-
cou cinco gols na última quinta-fei-
ra, no Centro de Convenções Poeta 
Ronaldo Cunha Lima, no confron-
to que a equipe perdeu por 26 a 
12 para o Colégio Anglo Líder (PE), 
tomou para si a responsabilidade 
de transformar a realidade da fa-
mília após as enchentes ocorridas 

no final de 2013, em Nova Iguaçu 
(RJ). “Perdemos móveis, roupas e 
a esperança. Foi um choque muito 
grande. Mas no handebol é onde 
eu esqueço todos os meus proble-
mas, onde tento superar as dificul-
dades que passei e onde tenho a 
possibilidade de poder ajudar mi-
nha família. Se não fosse o hande-
bol eu nem sei o que seria de mim 
e onde estaria hoje”, declarou a 
pivô de 16 anos.

O futuro de Jéssica já começou 
a ser traçado em favor de seu so-
nho, a partir da indicação para o 
acampamento de desenvolvimento 
técnico da Seleção Brasileira juvenil 
este ano. Como obteve um bom de-
sempenho, a atleta foi selecionada 
entre as 35 meninas que podem ser 

escaladas para vestir a camisa brasi-
leira nas próximas competições. “O 
handebol é como um combustível o 
qual eu preciso para viver, e tenho 
certeza de que ele me dará muitas 
alegrias, realizando meu sonho de 
jogar pela Seleção Brasileira”, de-
clarou a jovem atleta.

A atleta é um dos destaques da 
equipe que participa pela primeira 
vez nesta categoria dos Jogos Es-
colares, que tem no comando o 
técnico Jorge Ferreira também es-
treante na função de técnico, po-
rém como atleta já participou duas 
vezes da competição. A derrota de 
quinta foi a despedida da equipe 
na competição, mesmo assim o co-
légio conseguiu se manter na pri-
meira divisão.

Superação após ser vítima de enchentes no Rio

A equipe catari-
nense de basquete-
bol feminino do Co-
légio La Salle Peperi 
consolida projeto 
filantrópico em sua 
terceira participação 
nos Jogos Escolares 
da Juventude. Mes-
mo não classificando 
para a semifinal, a 
equipe garantiu sua 
permanência na pri-
meira divisão após 
vencer por 68 a 56 o 
Colégio 2001(PE), no 
Clube Cabo Branco, 
em João Pessoa (PB) .

As atletas fazem 
parte de um projeto 
filantrópico idealiza-
do e formado através 
de uma parceria en-
tre o Colégio La Sal-
le Peperi, Abasmo e 
Fumdesmo, em 2010. 
Ao longo dos anos o 
projeto tomou forma 
e foi ganhando cada 
vez mais respeito e a 
credibilidade neces-
sária que hoje resul-
ta em cerca de 600 
atletas participantes, 
em várias escolinhas 
de base.  Hoje a cida-
de de São Miguel do 
Oeste, que tem cerca 
de 30 mil habitantes, 
é o destaque nas com-
petições estaduais.

No ano passado 
a equipe da cidade, 
formada 100% por 
atletas oriundos des-
te projeto, conquis-
tou um feito inédito 
ao vencer o Campe-
onato Sub-15 da fe-
deração catarinense, 
e o vice este ano. 
Nos Jogos Escola-
res, fase estadual, as 
mesmas atletas são 
tricampeãs, além do 
título na principal 
competição do Esta-
do, as Olimpíadas de 
Santa Catarina.

O projeto nasceu 
de um sonho de se 
construir uma associa-
ção de basquete que 
trabalhasse com cate-
gorias de base, direcio-
nando os atletas para 
competições oficiais 
do município. Com 
o lema “das quadras 
para a vida” a ideia 
era desenvolver a edu-
cação esportiva como 
instrumento de inclu-
são, cidadania e lazer, 
cientes do surgimento 
de grandes talentos.

“O basquete 
para nós é como se 
fosse uma máquina, 
onde existem pais, 
família, comunida-
de e corpo docente, 
todos trabalhando 
em prol do bem co-
mum, que é o espor-
te aliado à formação 
educacional. Isso faz 
com que essa engre-
nagem funcione e 
transforme a reali-
dade do esporte na 
cidade que até então 
não tinha adeptos na 
modalidade”, disse 
o técnico Anderson 
Dalla Costa.

Projeto 
filantrópico

Os garotos do Colégio Alice Carneiro prometem buscar até as últimas o título de campeão de futsal contra o time de São Paulo 

Jéssica Ribeiro diz 
que o handebol tem 

transformado a vida 
de sua família após 

catástrofe

A Escola Alice Carnei-
ro (Campina Grande) deci-
de o título no futsal mas-
culino, hoje, às 16h, contra 
o Colégio Amorim-SP,  no 
ginásio do Centro de Con-
venções Ronaldo Cunha 
Lima, na capital, no encer-
ramento dos Jogos Escola-
res da Juventude/2014. O 
representante paraibano 
conseguiu a vaga ontem, 
ao derrotar o Global de 
Umuarama-PR, por 3 a 2, 
no mesmo local, pelas se-
mifinais.  Já a equipe de 
basquete (M) da Cidade 
Viva foi derrotada pelo 
Barão de Solimões-RO, 
por 89 a 82, no ginásio da 
Ansef, no Bessa, em outra 
partida envolvente. 

O time da terra deci-
de hoje, às 15h, no mesmo 
local, diante do César To-
ledo-GO, na disputa pela 
terceira posição. Durante 
o período de 6 a 15 des-
te mês, o maior evento 
esportivo do país trouxe 
muita agitação, emoção 
e adrenalina. Mais de 4 
mil jovens de 26 Estados 
brasileiros e o Distrito Fe-
deral, competiram nas 
modalidades de atletismo, 
badminton, basquete, ci-
clismo, futsal, ginástica rít-
mica, handebol, judô, luta 
olímpica, natação, tênis de 
mesa, vôlei, vôlei de praia 
e xadrez. 

Um dos maiores bene-
ficiados foi o turismo local, 
com os hotéis lotados de 
aproximadamente 6 mil 
pessoas, entre atletas, téc-
nicos, professores e diri-
gentes dos 26 Estados bra-
sileiros. A competição foi 
realizada pela terceira vez 
em João Pessoa, com a pri-
meira ocorrendo em 2008 
(na etapa 12 a 14 anos) e 
a segunda, em 2012 (15 a 
17). Durante a competição 
representantes da área de 
Performance Esportiva do 
Comitê Olímpico do Brasil 
(COB) observaram o futu-
ro do esporte nacional, vi-
sando os Jogos Olímpicos 
do Rio de Janeiro/2016. 

A ação faz parte do 
Projeto 2024, do COB, 
que estabelece uma série 
de ações unificadas vi-
sando colocar e manter o 
Brasil entre as principais 
potências olímpicas do 
mundo nos Jogos em Tó-
quio/2020. Capitaneado 
pelo ex-atleta olímpico 
de judô Sebástian Pereira, 
gerente de Performan-
ce Esportiva do COB, o 
Projeto 2024 consiste em 
desenvolver um plano es-
tratégico para a entidade 
atuar de forma integrada 
em todas as suas áreas 
esportivas, com foco no 
desenvolvimento e confir-
mação de atletas para o 
alto rendimento. 

“O objetivo é otimi-
zar todas as ações que já 
vêm sendo feitas pelas 
áreas do COB e aumentar 
o leque de modalidades 
atingidas por todo o pro-
cesso. Algumas modali-
dades já contam com um 
trabalho desenvolvido de 
busca por talentos. O que 
queremos agora é agre-
gar ainda mais oportuni-
dades, através dos atle-
tas”, avaliou. 

FotoS: divulgação



Miramar precisa empatar com 
o Lucena para ter o acesso
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Jogo no Almeidão pode 
também definir o título
da Segunda Divisão

Em uma iniciativa bastante arrojada 
para a época, o dinâmico e incentivador 
do nosso futebol José Américo Filho, então 
presidente do Botafogo da Paraíba, acertou 
a vinda do famoso time “Vélez Sarsfield”, 
da cidade de Buenos Aires, da Argentina, 
para disputar dois jogos amistosos na 
nossa capital, o primeiro contra o seu time 
de coração, o segundo contra o esquadrão 
do Treze Futebol Clube, da famosa Rainha 
da Borborema.

A delegação Argentina chegou em 
nossa capital no dia 11 de dezembro de 
1951, trazendo um respeitável plantel, in-
cluindo três craques que na época vestiam 
a famosa camisa da seleção daquele país, o 
goleiro Rugillo, Zubeldia  e Huss. O torce-
dor paraibano nem acreditava que poderia 
assistir esses consagrados atletas jogando 
aqui, no antigo e extinto campo do Cabo 
Branco, em Jaguaribe, foi uma semana de 
festas na capital.

O primeiro jogo do esquadrão Argen-
tino, foi na noite de 13 de dezembro de 

1951, contra o time do Botafogo, com muita 
festa e também com a inauguração de um 
pequeno lance de arquibancadas do velho e 
simpático campo, que recebeu um excelente 
público em todas as suas dependências. 

O primeiro tempo do amistoso inter-
nacional terminou com a vantagem dos 
visitantes por um placar de três tentos a 
zero, tamanho foi o domínio dos jogadores 
da Argentina. No segundo tempo, o time 
do Botafogo voltou com outro estilo de 
jogo, passando a ser bastante ofensivo e 
estufando as redes adversárias por duas 
vezes, uma por intermédio de Milton, outra 
através de Arquimedes. 

Na arbitragem trabalharam Cativa Tolo-
sa, como árbitro central, auxiliado por Lou-
rival Ribeiro e Aluízio Lyra. O Vélez venceu 
com Rugillo, Huss, e Allegri, Scrugil, Ruiz, 
Ovide, Napoli, Malogne, Russo, Zubeldia e 
Manzil. O Botafogo jogou com Borracha, 
Pádua, Letácio, Vavá, Berto e Tita, Geraldo, 
Arquimedes, Milton, Dega e Nóca.

No mesmo campo do Cabo Branco, três 

dias depois, 16-12-1951, o time do Vélez 
Sarsfield voltou a jogar, dessa vez contra 
o Treze Futebol Clube, que ficou com a 
obrigação de vencer e reabilitar o futebol 
paraibano. O time de Campina Grande 
chegou a vencer o primeiro tempo por dois 
tentos a um, porém os argentinos foram 
pra cima e o seu poderio técnico mais uma 
vez foi destaque conseguindo virar o jogo, 
que terminou com a vitória  deles por três 
tentos a dois. Nessa segunda partida, os 
ânimos foram acirrados, houve troca de 
pontapés, dois jogadores foram expulsos, 
um de cada time. Os visitantes jogaram com 
a mesma escalação da primeira partida, já 
o Treze entrou em campo com Harry Carey, 
Felix, Kleber, João Luiz, Walfrido, Edinho, Zé 
Pequeno, Milton, Mário Ruivo e Hercílio.

 O meia-esquerda Zubeldia, do Vé-
lez Sarsfield e da seleção Argentina, foi 
o destaque das duas partidas em nossos 
gramados, jogando com maestria e sendo 
o centro das atenções, dos torcedores e da 
imprensa.

Um tango argentino em nossos gramados
Causos&lendas do nosso futebol Francisco Di Lorenzo Serpa membro da API, UBE e APP - falserpa@oi.com.br

 Este artigo é dedicado ao polivalente 
Adenilson Maia, União, por sua enorme 
contribuição ao desporto paraibano e 
nacional.

O grande campeão pa-
raibano de futebol da Se-
gunda Divisão pode ser 
conhecido hoje. Para tanto, 
basta que o Lucena consiga 
pontuar no jogo contra o Mi-
ramar, programado para as 
16h, no Estádio Almeidão, 
em João Pessoa. A partida 
será válida pela penúltima 
rodada do triangular final 
da segundona. Com 6 pontos 
conquistados em duas parti-
das, o Tubarão do Norte já 
está garantido na Primeira 
Divisão do próximo ano, e só 
precisa de 1 ponto, nos dois 
jogos que lhe restam, para 
comemorar o título da com-
petição.

Apesar do favoritismo, 
o técnico e presidente do 
Lucena, Domício Oliveira, 
não quer clima de já ganhou 
na equipe. "Temos que en-
trar com a mesma serieda-
de, com humildade, respei-
tando o adversário, que foi o 
único clube que nos venceu 
na competição. Nós temos 
que entrar como se fosse 
uma final e conseguir uma 
grande vitória. Aí sim, pode-
mos depois comemorar nos-
so título por antecipação", 
disse o treinador.

Pelo lado do Miramar, a 
situação é um pouco pareci-
da. Com 4 pontos conquis-
tados em 3 jogos, o Tubarão 
do Porto precisa também de 
apenas 1 ponto para garan-
tir o título de vice-campeão, 
e por tabela, a vaga para a 
Primeira Divisão de 2015. 
Caso vença o Lucena, o Mira-
mar poderá até conquistar o 
título, desde que o adversá-
rio tropece no Internacional, 
no jogo da próxima quarta-
feira, em Teixeira.

Apesar da possibilidade 
de título, o técnico Ramiro 
Sousa prefere a equipe com 
os pés no chão. "O Lucena é 
o grande favorito, e nós va-
mos atrás da segunda vaga. 
Nosso foco, desde o início da 

competição, era a classifica-
ção para a elite do futebol 
paraibano. Se o título vier, é 
uma consequência, mas não 
é a nossa prioridade", disse 
Ramiro.

O Campeonato Paraiba-
no da Segunda Divisão está 
chegando ao final, coberto 
de êxito. A competição, que 
andava meio que esvaziada 
nos últimos anos, teve a par-
ticipação de 11 clubes, al-
guns inclusive pela primeira 
vez no futebol profissional, 
como é o caso do próprio 
Lucena, do Spartax e do Fe-
mar.

O campeonato come-
çou no dia 27 de setembro e 
terá ao todo 42 jogos. A pri-
meira fase foi dividida em 3 
chaves, e foram disputados 
30 jogos, com a participa-
ção de todos os 11 clubes. 
Em seguida, veio a fase do 
mata-mata, com 6 clubes, 
ficando apenas 3 para a 
disputa do triangular final. 
Esta última etapa termina-
rá na próxima quarta-feira 
com o jogo entre Interna-
cional x Lucena, no Estádio 
Dorjão, em Teixeira.

O grande sucesso da 
segundona deve-se aos es-
forços dos clubes e da atual 
Junta Administrativa da FPF. 
Depois de várias reuniões, 
a entidade conseguiu en-
tender a real situação dos 
clubes, e determinou a dimi-
nuição dos preços das taxas 
de arbitragem e adminis-
trativas. Facilitou também 
a transferência de atletas, e 
baixou o valor para a profis-
sionalização de alguns clu-
bes amadores.

Inovações vão 
marcar Prêmio 
Brasil Olímpico
em dezembro

Depois de uma temporada 
em São Paulo, o Prêmio Brasil 
Olímpico volta ao Rio de Ja-
neiro com algumas novidades. 
Além do tradicional prêmio aos 
‘Melhores Atletas do Ano’, mas-
culino e feminino, que serão 
definidos por um colégio elei-
toral, uma das novidades em 
2014 é a inclusão da catego-
ria ‘Atleta da Torcida’, que será 
definida exclusivamente pelo 
voto dos torcedores, através da 
Internet. A festa de gala do es-
porte brasileiro será realizada 
no Theatro Municipal do Rio, 
no dia 16 de dezembro.

Para concorrer ao prêmio 
de Atleta da Torcida, o Comitê 
Olímpico do Brasil selecionará 
12 atletas (6 homens e 6 mu-
lheres) que tenham marcado 
o esporte brasileiro em 2014, 
seja por sua performance, 
exemplo de superação, con-
quista inédita, ou por suas ati-
tudes e condutas.   

A partir de amanhã, um 
mês antes da cerimônia, o pú-
blico conhecerá os concorren-
tes e já poderá votar através 
das mídias sociais do Time Bra-
sil (facebook e twitter). O(a) 
atleta vencedor(a) da votação 
popular receberá um prêmio 
de R$ 30 mil.

Como todos os anos, a 
COB também fará a premiação 
aos Melhores Atletas do Ano, 
masculino e feminino, além de 
premiar os melhores em cada 
uma das 43 modalidades es-
portivas. A escolha dos melho-
res atletas em cada modalidade 
e a definição dos dois atletas 
que receberão o Troféu Melhor 
Atleta do Ano serão realizadas 
até o próximo dia 18, por um 
júri composto por jornalistas, 
dirigentes, ex-atletas e perso-
nalidades do esporte. Os Me-
lhores do Ano também recebe-
rão R$ 30 mil.

Oscar do esporte brasilei-
ro, o Prêmio Brasil Olímpico 
2014 chega à sua 16ª edição 
prestando homenagens em di-
versas categorias.

Foto: Reprodução/Internet

Ivo Marques
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Internacional 
torce por derrota 
do Miramar para 
se manter na 
briga pela vaga à 
Primeira Divisão 
do Paraibano 
de 2015

Para quem gosta de es-
portes a beira-mar, a opção 
de hoje, em João Pessoa é a 
rodada de abertura do Cam-
peonato Paraibano Adulto 
de Beach Soccer. A rodada 
inaugural programa cinco 
jogos, sendo dois no femi-
nino e três no masculino, a 
partir das 15h, na quadra 
montada na Praia de Cabo 
Branco, em frente ao Sesc 
Hotelaria e Corpo de Bom-
beiros. 

Este ano, a Federação 
Paraibana de Futebol dividiu 
o masculino em duas chaves 

de três times cada, com uma 
chave enfrentando a outra 
na fase de classificação. No 
Grupo A estão Moroni/Fênix, 
Gama/Menino Jesus e Paraí-
ba/Porto de Cristo. Na Chave 
B, Colibri/Palhoça Marisol, 
Palmares/Universal e Servi-
car/Espírito Santo.

O primeiro jogo do Pa-
raibano será às 15h, entre 
Gama/Menino Jesus x Coli-
bri/Palhoça Marisol. A se-
guir, se enfrentam, às 16h, 
Paraíba/Porto Cristo x Ser-
vicar/Espírito Santo. E fe-
chando a rodada no mascu-

lino, se enfrentam, a partir 
das 17h, Moroni/ Fênix x 
Palmares/Universal.

No feminino, estão 
participando apenas cinco 
equipes e por isto a com-
petição será em chave úni-
ca. Participam as equipes 
do Palmares, CCLB, Santa 
Cruz, Servicar e Juventude 
Brasileira. Na primeira ro-
dada de hoje, os jogos são 
os seguintes: a partir das 
18h, jogam Juventude Bra-
sileira x CCLB. Em seguida, 
se enfrentam Santa Cruz x 
Servicar. (IM)

Campeonato Paraibano começa 
hoje com a realização de 5 jogos

BEACH SOCCER

Jogadores do Lucena treinam para o jogo que pode dar ao clube o título de campeão da 2a Divisão

As disputas do Paraibano 
vão acontecer na Praia de 
Cabo Branco, em frente ao 
Sesc Hotelaria 



Clássico é decisão para o Botafogo
campeonato brasileiro
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Trigésima quarta rodada
acirra ainda mais briga
por título e rebaixamento

O Campeonato Brasilei-
ro de 2014 entra hoje na sua 
trigésima quarta rodada com 
a realização de duas partidas. 
No Maracanã, o Fluminense 
enfrenta o desesperado Bo-
tafogo que luta para fugir da 
zona do rebaixamento; en-
quanto no Orlando Scarpeli, 
um outro drama, no jogo en-
tre Criciúma e Grêmio. O time 
catarinense também ocupa a 
zona de rebaixamento.

Faltando cinco rodadas 
para a sua conclusão, quatro 
torcidas não têm mais moti-
vos para acompanhar o prin-
cipal torneio do país com 
emoção. Infelizmente para 
seus fãs, Santos, Flamengo, 
Atlético-PR e Goiás não bri-
gam mais por vagas na Liber-
tadores. Mas há o lado bom: 
eles também não lutarão 
mais contra o rebaixamento.

Todos os quatro clubes 
têm quase 0% de chance 
de brigar pela Libertado-
res, quase 0% de chance de 
rebaixamento, e nenhuma 
chance de título, segundo o 
site Chance de Gol. A emoção 
das rodadas finais, portanto, 
ficarão para quem torce para 
os outros 16 times da Série A.

Tanto de rebaixamento, 
quanto de briga por Liber-
tadores. Santos, Atlético-PR, 
Flamengo e Goiás não bri-
gam por mais nada no Bra-
sileiro com menos de 1% de 
chances em cada situação.

O Santos e o Atlético-PR 
têm 46 pontos, acima da 
pontuação considerada ideal 
para escapar da queda (45) 
e longe de quem fecha o G-4 
(11 pontos separam ambos 

do Atlético-MG). Com 15 pon-
tos a jogar, o meio da tabela 
é o destino de ambos. Assim 
como de Flamengo e Goiás, 
ambos com 44 pontos, que 
dificilmente não farão ao me-
nos um ponto para escapar 
definitivamente do rebaixa-
mento.

Mas e os outros, quais as 
chances de cada um na briga 
pela competição continental 
ou contra a Série B? Com os 
quatro já citados no meio da 
tabela, a briga fica bem divi-
dida. Veja ao lado as chances 
de cada um de acordo com o 
Chance de Gol:

Classificação

Série A 
Times PG J V E D GP GC SG
10 Cruzeiro 67 33 20 7 6 59 34 25  

20 São Paulo 63 34 18 9 7 55 38 17 

30 Grêmio 57 33 16 9 8 31 19 12 

40 Atlético MG 57 33 16 9 8 44 33 11 

50 Corinthians 57 33 15 12 6 41 24 17 

60 Internacional 57 34 17 6 11 45 38 7 

70 Fluminense 54 33 15 9 9 51 32 19 

80 Santos 46 33 13 7 13 38 32 6 

90 Atlético PR 46 33 13 7 13 38 38 0 

100 Goiás 44 33 12 8 13 33 33 0 

110 Flamengo 44 33 12 8 13 37 39 -2 

120 Sport 41 33 11 8 14 28 42 -14 

130 Figueirense 39 33 11 6 16 31 43 -12 

140 Palmeiras 39 33 11 6 16 32 49 -17 

150 Coritiba 37 33 9 10 14 32 38 -6 

160 Chapecoense 36 33 9 9 15 30 37 -7 

170 Vitória 34 33 9 7 17 35 46 -11 

180 Botafogo 33 33 9 6 18 31 42 -11 

190 Bahia 31 33 7 10 16 25 36 -11 

200 Criciúma 30 33 7 9 17 24 47 -23
  
Jogos de hoje
Série A
19h30
 Fluminense-RJ   x  Botafogo 
 Criciúma-SC   x   Grêmio-RS
Amanhã
17h
 Flamengo-RJ   x Coritiba-PR
           Santos-SP        x Cruzeiro-MG
          Atlético-PR      x Sport-PE
          Bahia-BA          x Corinthians-SP
          Internacional-RS  x    Goiás-GO

19h30  
 São Paulo-SP   x    Palmeiras-SP
 Atlético-MG x Figueirense-SC
 Chapecoense-SC   x      Vitória-BA

O Fluminense tem 
um sonho maior a 

Libertadores, enquanto 
o Botafogo quer 

escapar da degola

Chance de título/Libertadores

  Cruzeiro

O líder do Campeonato Brasileiro tem quase 100% de chances de se 
classificar para a Libertadores. Se a vaga na competição está quase 
garantida, sobra brigar pelo título. O clube azul tem 89,1% de chance 
e é, obviamente, o principal favorito para o bicampeonato. 

  São Paulo

O clube paulista é o único com chances reais de tirar o título do Cru-
zeiro, com menos de10% de chances. Para a Libertadores a situação 
é mais confortável: o vice-líder tem 96,4% de chances de alcançar o 
torneio continental de 2015. 

  Atlético-MG

O Galo é o atual quarto colocado, mas tirando os que brigam pelo 
título é o com mais chances de Libertadores: 69,1%. O time só encara 
um rival direto pela vaga nas rodadas finais: Inter. 
 
  Corinthians

O atual quinto colocado aparece à frente do Grêmio nas chances 
de Libertadores: 42%. A grande vantagem é que o time encara o 
Grêmio em casa, na 36ª rodada. 

  Internacional

Apesar de ser o atual 6o colocado e de ter sido goleado pelo Grêmio 
por 4 a 1, o Inter aparece com mais chances do que o rival, com 
36,9%. A vantagem do Inter é enfrentar três times que ou já escapa-
ram, ou estão prestes a escapar do rebaixamento: Goiás, Palmeiras 
e Figueirense. 

  Grêmio

Os gaúchos têm uma tabela difícil, enfrentando dois times que bri-
gam por vaga (Cruzeiro e Corinthians) e dois que brigam contra o 
rebaixamento (Criciúma e Bahia). Contra o Corinthians, joga fora. 
Contra o líder, ao menos tem a vantagem de jogar na Arena. Assim, 
o Grêmio tem 34,6 de chances de Libertadores. 

  Fluminense

Com 20,9% aparece o Flu, o com menos chances de Libertadores 
entre os sete postulantes. Além de estar três pontos atrás de quem 
fecha o G-4, o Flu tem um clássico (Botafogo, desesperado) e pega 
o Cruzeiro fora de casa até o final do torneio. Complicado. 

  Sport

O Sport é o time com menos chance de queda: 1,1%. Com 7 pontos 
a mais do que quem abre a zona de queda, os pernambucanos tem 
como principal problema o fato de jogarem três partidas fora de 
casa nas cinco finais. 

  Palmeiras

O Palmeiras, com 39 pontos, é o primeiro abaixo dos 40 na tabela, e 
assim tem 3,8% de chance de rebaixamento. O bom para o Palmeiras 
é que joga ainda duas vezes em casa contra times que não tem mais 
muito o que fazer no torneio (Sport e Atlético-PR). 

   Figueirense

Os catarinenses aparecem com 5,3% de chance de queda para a 
Série B. Assim como o Sport, o problema é o fato de jogar ainda três 
vezes fora de casa nas últimas rodadas. 

   Coritiba

O Coxa saiu da zona de rebaixamento na última rodada e abriu 3 
pontos dela, aparecendo com 17,7% de chances de escapar. O time 
precisa aproveitar o fato de jogar contra adversários diretos, como 
Bahia, Vitória e Palmeiras. 

   Chapecoense

A equipe catarinense tem 23,6% de chances de voltar para a Série 
B. Para evitar isso, os jogos em casa contra Vitória e Botafogo, dois 
adversários diretos e mais desesperados, são fundamentais. 

   Vitória

O primeiro time na zona de rebaixamento tem 66,6% de chance de 
não mais sair dela. O problema do Vitória é fazer dois jogos fora 
de casa em sequência contra times que também brigam contra o 
rebaixamento: Chapecoense e Coritiba. 

   Botafogo

Com 88,5% de chance de queda, o desespero do Botafogo é flagrante. 
O time precisa aproveitar o fato de jogar contra o Figueirense em casa 
e tentar provar que em clássico não há favorito contra o Fluminense, 
além de encarar o Santos, time sem ambições no torneio. 

   Bahia

Com 94,7% de chances de queda, o Bahia precisa praticamente de um 
milagre para escapar. As próximas duas rodadas são fundamentais: 
Corinthians em casa, e Criciúma, lanterna, fora. Se pontuar bem, 
pode começar a sonhar em escapar em duelo com o Atlético-PR 
também na Fonte Nova. 

  Criciúma

O lanterna ainda não venceu fora de casa no Campeonato e ainda 
tem dois jogos longe para fazer. Em casa a situação não é das mais 
fáceis também: pega Grêmio (briga por vaga na Libertadores), Bahia 
(desesperado) e Sport. Não à toa, é o principal candidato ao rebai-
xamento com 98,7% de chances. 

Grêmio e Criciúma se enfrentam em situações bem diferentes O Corinthians, de Elias, ainda briga por uma vaga na Libertadores
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